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КАДРЫ После выхода на пенсию 
сотни тысяч россиян снова 
начинают искать работу

Седина не помеха

Юлия Кривошапко

НЕСМОТРЯ на то, что россияне 
в основной своей массе негатив-
но относятся к перспективе по-
вышения пенсионного возраста, 
многие жители страны, уже от-
давшие дань государству своим 
трудом, о покое не мечтают. 

В базах российских рекруте-
ров сейчас можно найти сотни 

тысяч резюме, размещенных 
пенсионерами. Как подсчитали 
специально для «Российской га-
зеты» в агентстве Headhunter, из 
21 миллиона соискателей чуть 
больше 181 тысячи человек — это 
люди старше 60 лет. В базе пор-
тала Rabota.ru — 7,1 миллиона 
резюме. Из них свыше 
108 тысяч разместили 
пенсионеры.

КОНТРОЛЬ Центробанк лишил 
лицензии крупный банк

Выбили из сотни

Роман Маркелов

БАНК России в среду отозвал ли-
цензию у московского банка 
«БФГ-Кредит». Он входил в пер-
вую сотню рейтинга величины 
активов, занимая в нем 99-е ме-
сто.

Одной из главных причин по-
тери права на работу стала пол-
ная утрата капитала банком. 
Также кредитная организация 
не соблюдала банковское зако-
нодательство, добавили в пресс-
службе ЦБ. Финансовое оздоров-
ление банка на разумных эконо-
мических условиях регулятор 
признал невозможным.

Проблемы у «БФГ-Кредита» 
начались еще весной. 12 апреля 
ЦБ ввел в него собственную вре-
менную администрацию сроком 

на полгода. Перед ней ставилась 
задача обследовать кредитную 
организацию, чтобы определить 
его объективное финансовое по-
ложение. Еще через две недели ре-
гулятор ввел трехмесячный мо-
раторий на удовлетворение тре-
бований кредиторов «БФГ-Креди-
та».  Для клиентов банка такой 
шаг автоматически считается 
страховым случаем, поэтому 
Агентство по страхованию вкла-
дов (АСВ) приступило к выдаче 
компенсаций еще в мае. 

Вчера в АСВ напомнили, что 
выплаты бывшим вкладчикам 
кредитной организации продол-
жаются.  Как обычно, возмещение 
выдается с суммы всех счетов в 
банке, но не может пре-
вышать 1,4 миллиона 
рублей.
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Проверять призывников  
на готовность к стрессовым 
ситуациям будут врачи 
военкоматов 
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Дмитрий Шпаро вернул 
вершину Мак-Кинли ее 
покорителю
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Сергей Черемин:  Поставки 
товаров из Европы в Москву 
уменьшились, а из США, 
Китая, Южной Кореи, 
Японии и Сингапура — 
выросли 
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«Спартак» и «Краснодар» 
сыграют на разных 
островах, чтобы 
встретиться в финале 
Лиги Европы

ВЫБОРЫ

«Тигр», «Медведь»
и БТР-82А —
три богатыря
нашей армии
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Австралийский доллар  49,3677
Азербайджанский манат  41,3874
Армянский драм**  13,8398
Белорусский рубль  33,0560
Болгарский лев  37,0862
Бразильский реал  20,1235

Венгерский форинт**  23,1672
Вон Республики Корея***  58,0596
Датская крона*  97,5182
Доллар США  65,9467
Евро  72,5150
Индийская рупия**  98,1934

Казахстанский тенге**  18,7349
Канадский доллар  50,0127
Киргизский сом**  98,2047
Китайский юань*  98,8795
Молдавский лей*  33,3401
Новый туркменский манат  19,6270

Норвежская крона*  76,8852
Польский злотый  16,6108
Румынский лей  16,2390
СДР  91,4602
Сингапурский доллар  48,5759
Таджикский сомони*  83,8217

Турецкая лира  21,7087
Узбекский сум***  22,3170
Украинская гривна*  26,5807
Фунт стерлингов  86,5946
Чешская крона*  26,8442
Шведская крона*  76,0675

Швейцарский франк  66,3782
Южноафриканский рэнд*  46,1728
Японская иена**  62,5117

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 28.07.16
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ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

Правила формирования и ведения федерального реестра 
инвалидов и использования содержащихся в нем сведе-
ний
— стр. 11

Внесены изменения в положение о военно-врачебной 
экспертизе
— стр. 11

Команда  Российские олимпийцы будут бороться 
за медали, несмотря ни на что

Олимпийское 
спокойствие

Алена Узбекова

К
оличество энотуристов, то 
есть тех, кто целенаправ-
ленно отправляется в путе-

шествие для дегустации вина и 
знакомится с культурой и исто-
рией региона посредством вино-
делия, в России доходит до полу-
миллиона человек в год, посчита-
ли в агентстве «ТурСтат».

Только в «Абрау-Дюрсо» в 
прошлом году с экскурсиями 
побывали более 300 тысяч чело-
век. «Но это в десятки раз мень-
ше, чем в Европе. Да и эноту-
ризм у нас, несмотря на пози-
тивные сдвиги, пока в зачаточ-
ном состоянии», — прокоммен-
тировал статистику в беседе с 
«РГ» Вадим Дробиз, директор 
Центра исследований федераль-

ного и региональных рынков ал-
коголя.

Чтобы почувствовать разницу, 
не надо быть экспертом. Во время 
недавнего отпуска во Франции мы 
останавливались в частной вино-
дельне, при которой есть уютная 
гостиница, сауна  и даже предлага-
ется услуга «ванна с шампан-
ским». Ночь в этом отеле обо-
шлась дешевле, чем в средней го-
стинице Тулы. А бутылка местного 
авторского вина за 5 евро превос-
ходила элитные отечественные 
вина, цена на которые у нас выше 
в три раза. В Испании, в Чили ви-
ноградники — место приятных 
прогулок, завершающихся дегу-
стацией вин и изысканных блюд. 
На Кубани же на гостей 
виноградников до сих 
пор спускают собак.

Кира Латухина

Ц
ена медалей на Олимпи-
аде без российских 
спортсменов будет уже 
не та, а целенаправлен-
ная кампания против 

них выходит за рамки здравого 
смысла, это удар по спорту, заявил 
Владимир Путин на встрече с 
олимпийцами. Россия будет доби-
ваться справедливости в отноше-
нии чистых атлетов, несправедли-
во лишившихся права на Игры в 
Рио. Нужно показать всему миру, 
что мы умеем побеждать честно и 
открыто, подчеркнул он.

Свыше ста спортсменов и тре-
неров по семи видам спорта, в том 
числе представители легкой атле-
тики, приехали вчера в Кремль на 
встречу с президентом. В Алексан-

дровском зале собрались как те, 
кто примет участие в Играх в Рио, 
так и отстраненные от Олимпиады 
спортсмены, в том числе — дву-
кратная олимпийская чемпионка 

по прыжкам с шестом Елена Исин-
баева и чемпион мира Сергей Шу-
бенков.

В Кремль также пригласили 
свыше 40 тренеров, врачей и дру-

гих специалистов сборной, руко-
водителей общероссийских спор-
тивных федераций, а также мини-
стра спорта Виталия Мутко, главу 
Олимпийского комитета России 

Александра Жукова, почетного 
президента ОКР и почетного чле-
на Международного олимпийско-
го комитета Виталия Смирнова, 
который возглавит независимую 

общественную комиссию по борь-
бе с допингом, членов МОК Шами-
ля Тарпищева и Александра Попо-
ва.

Все были в парадной форме, и 
глава государства не удержался от 
комплимента: «Красиво выгляди-
те, как будто на бал собрались!»

Встреча со сборной перед отъе-
здом на Олимпийские игры — дав-
няя и очень добрая традиция, ска-
зал президент: «Накануне столь 
ответственных стартов важна мо-
ральная поддержка страны, соли-
дарность, добрые слова, чувство, 
что за тебя болеет и переживает 
вся Россия».

Продолжение темы на с.2,12

ПОТРЕБРЫНОК  Полмиллиона россиян каждый год отправляются 
в путешествие, чтобы дегустировать наши вина

Невинный туризм

Золотой фонд российского спорта: 
фото на память у Кремлевской 
стены.
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Акцент

  Нужно показать всему миру, 
что мы умеем побеждать 
честно и открыто

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Ведем репортаж из 
«вишневой столицы» 

Союзного государства 

/ стр. 3

В НОМЕРЕ
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ПАРТИИ «Единая Россия» 
начала мониторинг 
закона о торговых сетях

Покупатель 
всегда прав

Виталий Петров

В КОНЦЕ августа «Единая Россия» подготовит для прези-
дента и премьера-министра доклад о том, как исполняется 
закон о торговых сетях. Об этом рассказала глава феде-
ральной группы «ЕР» по мониторингу реализации этого 
документа, председатель комитета Госдумы по безопасно-
сти и противодействию коррупции Ирина Яровая. 

В конце июня нижняя палата приняла поправки к за-
кону о торговле, которые ограничивают рост вознагра-
ждения торговой сети пятью процентами от цены продо-
вольственных товаров (до этого было десять процентов). 
Документ стал резонансным, и для его принятия парла-
менту пришлось преодолевать значительное противо-
действие. Ирина Яровая призвала коллег в субъектах со-

здавать мониторин-
говые группы, в со-
став которых необхо-
димо привлекать 
представителей ФАС 
и региональных вла-
стей, производите-
лей, а также членов 
общественной орга-
низации «ОПОРА 
России». «Мы обра-
щаемся ко всем в от-
крытой форме и 

предлагаем открыть «горячие линии», куда могла бы в опе-
ративном режиме сообщаться информация. Они должны 
начать работать в каждом регионе с 1 августа. Не позднее. 
Сообщайте информацию, которая позволит оперативно 
вмешиваться в ситуацию и защищать интересы произво-
дителей, покупателей и добросовестных продавцов на 
monitoring-torgovlya@edinros.ru», — подчеркнула Яровая. 

В дальнейшем возможно проведение специальных 
«круглых столов» по реализации закона. На этих меропри-
ятиях будут обсуждаться как проблемы, так и пожелания 
производителей. «Наша задача заключается в том, чтобы 
через отмену дискриминационных поборов встать на путь 
формирования прозрачной цены, которая будет четко да-
вать ответы на вопросы, сколько реально получает произ-
водитель и какова торговая наценка», — пояснила парла-
ментарий.  Партия власти будет следить, как обеспечива-
ются права крестьян и фермеров, какие торговые площад-
ки создаются для них в регионах, чтобы они могли реали-
зовывать свою продукцию без посредников. 

В августе «ЕР» планирует на основе представленных 
регионами данных подготовить доклад для председателя 
партии, премьер-министра Дмитрия Медведева и прези-
дента Владимира Путина. В документе  будут обозначе-
ны проблемы, которые видят в этой сфере «единороссы».

Парламентарий подчеркнула, что задача «ЕР» — сде-
лать для всех участников продовольственного рынка 
одинаково привлекательными и реализуемыми их собст-
венные предпринимательские инициативы. «Именно та-
кая свобода взаимного уважения и партнерства выгодны 
покупателю, который всегда ждет узнаваемого, репута-
ционного и дающего качественную продукцию произво-
дителя», — подытожила Яровая.

ИНИЦИАТИВА 
«Справедливая Россия» 
предлагает освободить 
малоимущих от оплаты 
общедомовых нужд

Без сборов 
на шлагбаум  

Виталий Петров

ДЕПУТАТЫ от фракции «Справедливая Россия» внесли в 
Госдуму законопроект о праве малообеспеченных гра-
ждан не платить за дополнительные услуги по содержа-
нию общего имущества многоквартирных домов.

Проблемы ЖКХ всегда являлись одной из ключевых 
тем для законодательных инициатив СР. Не случайно от-
дельная большая глава в предвыборной программе пар-
тии носит название «Жилищная политика и жилищно-
коммунальное хозяйство». Впрочем, не дожидаясь ре-
зультатов сентябрьской кампании, «справороссы» ис-
пользуют последние месяцы, чтобы вносить в нижнюю па-
лату документы, 
предлагающие реше-
ние тех или иных про-
блем в сфере ЖКХ. 

Поясняя суть но-
вого законопроекта, 
лидер СР Сергей Ми-
ронов рассказал, что 
в настоящее время 
Жилищный кодекс 
РФ обязывает собст-
венников помеще-
ний в многоквартир-
ном доме участво-
вать в расходах на 
содержание общего 
имущества в доме 
через внесение платы за содержание жилого помещения. 
На практике же получается так, что собственники порой 
вынуждены оплачивать и иные услуги, которые не вклю-
чены ими на общем собрании в утвержденный годовой 
план перечня работ.

«Совершенно очевидно, что пенсионеры, инвалиды, 
многодетные и молодые семьи не могут позволить себе 
оплачивать дорогостоящие дополнительные работы и 
услуги из-за невысокого уровня дохода. К таким услугам 
относятся установка ограждения территории многок-
вартирного дома, обеспечение работы шлагбаума, со-
держание охраны», — пояснил Миронов.

По мнению эсеров, в данном случае не учитываются 
интересы собственников, которые не испытывают жела-
ния получать дополнительные и необязательные услуги, 
навязываемые управляющей компанией.  «Дополнитель-
ные расходы, а также иные расходы, не связанные с со-
держанием общего имущества, собственники должны 
нести только на добровольной основе», — сказал глава 
фракции. Предполагается, что исполнение такого реше-
ния будет возлагаться только на тех собственников, ко-
торые его приняли. «Таким образом, законопроект реа-
лизует справедливое право граждан не платить за допол-
нительные услуги, которые они считают ненужными», — 
заключил лидер эсеров.

ПРАВО КС РФ: пенсия родителям полагается за каждого погибшего
при исполнении

Кормилец 
теперь государство
Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ 
восстановил справедли-
вость в отношении роди-

телей, потерявших на службе го-
сударству двух и более детей. 
Отныне пенсия по потере кор-
мильца должна назначаться за 
каждого погибшего сына или 
дочь, а не за одного ребенка, как 
это было ранее. Соответствую-
щее постановление публикует 
сегодня «РГ».

Исследовать положения Зако-
на «О пенсионном обеспечении 
лиц, проходивших военную 
службу, службу в органах вну-
тренних дел, Государственной 
противопожарной службе, орга-
нах по контролю за оборотом на-
ркотических средств и психо-
тропных веществ, учреждениях и 
органах уголовно-исполнитель-
ной системы, Федеральной служ-
бе войск национальной гвардии 
Российской Федерации, и их се-
мей» на соответствие Конститу-
ции РФ попросил житель Рязани 
Валерий Карпекин. Поводом для 

его обращения стала семейная 
трагедия. Причем оказалось, что 
на государственном уровне та-
кие ситуации никак не урегули-
рованы. Скорее всего, законода-
тели просто не предусмотрели 
заранее, что такое вообще воз-
можно — оба сына Валерия Кар-
пекина выбрали делом жизни 
служение Отечеству и оба поги-
бли при исполнении служебных 
обязанностей.

Младший Владимир был кур-
сантом Саратовского юридиче-
ского института МВД России и 
погиб в 2003 году. Родители по-
лучают за него пенсию по слу-
чаю потери кормильца в разме-
ре около 20 тысяч рублей каждо-
му.  В подобных случаях закон 
позволяет начислять граждани-

ну две пенсии: к пенсии по ста-
рости или инвалидности, другим 
основаниям в дополнение начи-
сляют пенсию по потере кор-
мильца. 

Однако через шесть лет после 
гибели младшего сына при ис-
полнении служебных обязаннос-
тей погиб и старший Николай, 
лейтенант ФСБ. Однако в начи-
слении пенсии за него супругам 
Карпекиным отказали, а в УМВД 
РФ по Рязанской области поясни-
ли, что закон говорит лишь о пра-
ве на две выплаты. 

— Смысл пенсии по потере 
кормильца говорит о том, что го-
сударство принимает на себя 
обязанность вместо умерших 
или погибших материально под-
держивать членов его семьи, — 

указал на свое несогласие с дан-
ной нормой Валерий Карпекин. — 
Из смысла части первой статьи 
39 Конституции РФ пенсия по 
случаю потери кормильца долж-
на устанавливаться за потерю 
каждого кормильца. Иное пони-
мание данной нормы приводит к 
тому, что, несмотря на число по-
гибших детей, только один из них 
признается кормильцем.  

На основании ранее вынесен-
ных правовых позиций КС РФ 
дело Валерия Карпекина было 
рассмотрено без проведения пу-
бличных слушаний, решение вы-
несено в пользу заявителя. Су-
дьи указали, что в действующем 
законодательстве «не были при-
няты во внимание ситуации, 
когда при исполнении обязан-
ностей службы погибают двое 
или более детей одних родите-
лей». Федеральному законодате-
лю предписано внести измене-
ния с тем, чтобы в подобных си-
туациях «гарантировать родите-
лям повышенный размер соот-
ветствующего пенсионного 
обеспечения». 

Документ читайте на с. 11
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Минобороны 
заплатит 
72 млн рублей 
за систему 
мониторинга 
ядерного 
оружия США 

ЗА РАКЕТАМИ 
ПРОСЛЕДЯТ

Иван Петров

МИНОБОРОНЫ объявило тен-
дер на разработку системы, ко-
торая будет контролировать со-
блюдение американской сторо-
ной выполнения Договора о 
стратегических наступательных 
вооружениях. Заявка появилась 
вчера на сайте госзакупок. 

 В размещенном тактико-тех-
ническом задании сообщается, 
что работа предусматривает со-
здание программного комплек-
са, который будет собирать ин-
формацию из различных источ-
ников, обрабатывать данные и 
давать оценку испытаниям меж-
континентальных баллистиче-
ских ракет и ракет подводных 
лодок США.

Уточняется, что система бу-
дет собирать воедино общую ха-
рактеристику испытаний, дан-
ные с бортовых передатчиков, 
отслеживать траектории ракет и 
их тип. 

Выполнение конструкторской 
работы по разработке ситуаци-
онного комплекса, который воен-
ные решили назвать «Паритет», 
Минобороны России оценило в 
72 млн 125 тысяч рублей. Поя-
сняется и для чего понадобился 
армии подобный комплекс — для 
предъявления претензий о нару-
шении требований ДСНВ при 
проведении испытаний стратеги-
ческого вооружения американ-
ской стороной. Другими слова-
ми, для фиксации нарушений 
США требований СНВ-3.  

Разработка «Паритета» долж-
на начаться уже в текущем году, 
окончание работ запланировано 
на октябрь 2018 года.

Как пояснил «Российской га-
зете» директор Центра анализа 
мировой торговли оружием 
Игорь Коротченко, подобный 
комплекс понадобился россий-
ским военным, чтобы проана-
лизировать, стоит ли нам про-
длевать действие СНВ-3 еще на 
5 лет. «Сейчас необходима си-
стематизация в единую базу 
данных всей деятельности США 
в области разработки, испыта-
ний и развития их стратегиче-
ской ядерной триады. Для того 
чтобы принять решение, будем 
мы продлевать СНВ-3 или нет, 
мы должны понимать, как они 
его соблюдают», — рассказал 
эксперт.

Новый комплекс, по его сло-
вам, должен будет учесть каж-
дый носитель ядерного оружия, 
его географическую привязку, 
тип — авиационный это носи-
тель, подлодка или межконти-
нентальная баллистическая ра-
кета. «Все это позволит Геншта-
бу иметь четкую картинку в ре-
альном масштабе времени по 
американским стратегическим 
ядерным силам», — заключил 
Игорь Коротченко. 

Напомним, 11 июля постпред 
России при НАТО Александр 
Грушко заявил, что потенциал 
двусторонних переговоров по 
сокращению стратегических на-
ступательных вооружений ис-
черпан, в дальнейшем в этом на-
правлении нужно принимать во 
внимание большее количество 
различных факторов. 

Грушко также отмечал, что 
подход к сокращению ядерных 
вооружений должен быть ком-
плексным, учитывающим потен-
циалы не только России и США, 
но и других стран, которые ими 
обладают. 

Договор СНВ-3 был подписан 
президентами России и США 8 
апреля 2010 года в Праге. Согла-
сно нему, предусматривается 
сокращение до 2021 года меж-
континентальных баллистиче-
ских ракет и тяжелых бомбарди-
ровщиков с каждой стороны до 
700 единиц и до 1550 ядерных 
боезарядов на них. По данным 
из открытых источников, на 1 
сентября 2015 года Россия име-
ла 526 развернутых носителей и 
1628 боеголовок на них, США, 
соответственно, 762 стратегиче-
ских носителя и 1538 ядерных 
боеголовок. 

Олимпийское 
спокойствие

В этом году проводы ко-
манды приобрели осо-
бый характер. «Здесь 

собрались те, кто долго, упорно, 
честно готовился к главному 
старту четырехлетия и заслужил 
право защищать спортивную 
честь России, — подчеркнул Вла-
димир Путин. — Одна ко, к сожа-
лению, воплотить в жизнь свою 
мечту — вы сту пить в Рио — смогут 
не все».

«Недальновидные политиканы 
не оставляют в покое и спорт, хотя 
как раз спорт призван сближать 
народы и сглаживать имеющиеся 
между странами противоречия, — 
подчеркнул глава государства. — 
Ситуация вышла за рамки не толь-
ко правового поля, но и, собствен-
но, здравого смысла».

«Целенаправленная кам па -
ния, целью которой стали на ши 
атлеты, вклю чала и пресловутые 
так называемые «двойные стан-
дар ты», и несовместимый со 
спортом — да и вообще со спра вед-
ли во стью и элементарными нор-
мами права  — принцип кол-
лектив ной от вет ствен ности, 
или — как было ска зано — «отмену 
пре зумпции невиновности», — 
продолжил президент. Незаслу-
женно пост ра дали не только мно-
гие атлеты, против кото рых так и 
не было выдви нуто никаких кон-
кретных доказательных обвине-
ний. «Факти чески наносится 
удар по всему ми ро вому спорту и 
по Олим пийским играм», — кон-
статировал он.

Отсутствие российских спор-
тсменов — лидеров по мно гим 
дис циплинам — будет снижать на-
кал борь бы, а значит, и зрелищ-
ность сорев нова ний. «Хочу вас 
заверить в том, что мы-то здесь, в 
России, будем на наших спор-
тсменов-лидеров смотреть как на 
победителей Олимпийских игр со 
всеми вытекающими отсюда по-
следствиями административного 
и материального характера», — 
заверил Путин.

«Думаю, что и ваши коллеги из 
других ведущих спортивных дер-
жав мира понимают, что «качест-
во», «проба» их медалей будет 
другой, — сказал президент. — Ведь 
одно дело — выигрывать у равных, 
сильных соперников, и совсем 
другое — соревноваться с теми, кто 
явно ниже тебя по классу. У такой 
победы совсем другой вкус, или, 
может быть, безвкусица».

Впрочем, МОК, несмотря на от-
крытое давление, не стал вносить 
раскол в олимпийское движение и 
наделил международные федера-
ции правом допуска на Игры, про-
должил глава государства. Но сей-
час до них остались считаные дни, 
а до сих пор непонятно, кто поедет.

«Мы не можем согласиться с 
огульной дисквалификацией и 
наших легкоатлетов с абсолют-
но чистой допинговой исто-
рией, — продолжил Путин. — Не 
можем мириться и не будем ми-
риться с тем, что называется и 
является по сути откровенной 
дискриминацией. Это полно-
стью не соответствует принци-
пам олимпизма. Однако доби-
ваться правды мы будем исклю-
чительно в законном порядке».

Россия делом докажет свою 
приверженность чистой и чест-
ной борьбе. «Мы намерены не 
только привлечь к ответственно-
сти всех причастных к допинго-
вым скандалам, невзирая на 
чины и заслуги, но главное — 
сформировать эффективную си-
стему предотвращения допинга в 
спорте», — подчеркнул прези-
дент. Комиссия под руководст-
вом Смирнова будет тесно со-
трудничать с профильными ме-
ждународными организациями. 
«Рассчитываем, что такому же 
принципу открытости последу-
ют все члены мировой олимпий-
ской семьи», — добавил он.

«Иногда складывается впечат-
ление, что требования и контр-
оль по отношению к атлетам из 
разных стран — разные, — заявил 
глава государства. — Спортсме-

нов словно кто-то хочет делить 
на «чужих» и «своих», создавая 
не соответствующие честной 
конкурентной борьбе преиму-
щества». Но чтобы действитель-
но эффективно бороться с до-
пингом, нужны единые между-
народные требования допинг-
контроля. Спортсмены и болель-
щики должны иметь открытый 
доступ к результатам проверок, 
эта информация должна быть 
открытой. Избежать предвзято-
сти и политических манипуля-
ций — задача, которую должна 
решить международная общест-
венность.

Несмотря на все попытки 
бросить тень на российских 
спортсменов, миллионы болель-
щиков из разных стран искренне 
переживают за нашу сборную, 
продолжил Путин. Многим спор-

тсменам и тренерам сейчас горь-
ко, сказал он и обещал, что Рос-
сия ими гордится и сделает все, 
чтобы отстоять их доброе имя. 
«Справедливость обязательно 
восторжествует!» — заверил он.

«Тем, кто поедет в Рио, конеч-
но, будет непросто. Но в нашем 
российском характере есть одна 
очень важная, замечательная 
черта: трудности нас только за-
каляют и сплачивают, они пробу-
ждают колоссальную силу духа и 
открывают путь к самым слож-
ным высотам», — заключил глава 
государства и призвал показать 
всему миру, что мы умеем побе-
ждать честно и открыто. А в ответ 
на попытку перенести в мировой 
спорт правила, которые домини-
руют в мировой политике, — быть 
еще сильнее.

Спортсмены заверили, что го-
товы на фоне всех трудностей 
объединиться, и обещали ста-
раться на аренах за честь страны. 
А Елена Исинбаева, подойдя к 
президенту, не удержалась от 
слез. «Для нас поддержка очень 
важна», — срывающимся голосом 
сказала она. «Нам не дали ника-
кого шанса себя оправдать! — пе-
реживала спортсменка. — Конеч-
но, обидно и неприятно.. . Мы 
себя не жалели, с отдачей работа-
ли и практически вышли на фи-

нишную прямую, — и у нас эту 
мечту отобрали».

«Но ничего, мы сильные! Мы 
платим за ошибки менее ответст-
венных спортсменов, которые 
нарушали правила. Мы столкну-
лись с таким беззаконием, нес-
праведливостью и самовольст-
вом со стороны людей, которые 
делают что хотят», — возмутилась 
Исинбаева. «И мы не знаем, что 
будет дальше на Олимпиаде», — 
продолжила она. «Но мы с вами 
одна команда, одна большая дер-
жава, — обратилась спортсменка 
к тем, кого допустят на Игры. — 
Вы должны показать за себя и за 
нас! Не позволяйте себя дестаби-
лизировать! Чтобы все эти... по-
няли, что не на тех напали! Вы-
ступите так, чтобы весь мир со-
дрогнулся и гимн РФ не переста-
вая звучал на спортивных аре-
нах». Президента же она попро-
сила о защите от беззакония. 
«Мы в вас верим и любим, спаси-
бо за поддержку», — заключила 
Исинбаева.

Продолжение темы на с. 12

Елена Исинбаева, подойдя к прези-
денту, не удержалась от слез, 
но быстро взяла себя в руки.

Акцент

 Пенсия по потере кормильца 
должна назначаться за каж-
дого погибшего сына или дочь

Акцент

  Отсутствие российских 
спортсменов — лидеров 
по мно гим дис циплинам — 
будет снижать на кал борь бы

«ЕР» готовит для пре-
зидента и премьера 
доклад о том, как 
исполняется закон 
о торговых сетях

Комплекс слежения 
за соблюдением 
США требований 
договора СНВ-3 
военные решили 
назвать «Паритет»

Законопроект реа-
лизует справедли-
вое право граждан 
не платить за допол-
нительные услуги, 
которые они счита-
ют ненужными
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ВЕРА 
Патриарх
благословил
олимпийцев

«УЛЫБНИТЕСЬ!»

Елена Новоселова 

«ДЕРЖИТЕСЬ, будьте сильны-
ми, победы вам, дорогие!» — Па-
триарх Кирилл напутствовал 
российских спортсменов перед 
отъездом на Олимпиаду на мо-
лебне в их честь в Успенском со-
боре московского Кремля.

Выстроившись в длинную 
очередь, олимпийская сборная 
России подходит к святейшему 
за благословением. Патриарх 
находит нужные слова для каж-
дого. Интересуется, кто какой 
вид спорта представляет, желает 
«быстрого восстановления сил 
и всех кондиций, чтобы побе-
ждать». Дарит освященные ико-
ны: кому-то образ Казанской Бо-
жией Матери, кому-то святителя 
Луки. 

Чуть-чуть смущаясь, перед 
предстоятелем оказывается де-
вушка из волейбольной сборной. 
Он восклицает: «Это лучшая ко-
манда в мире! Обязательно вер-
нетесь с победой!» 

Обращаясь ко всей команде, 
Патриарх просит: «Улыбнитесь. 
Выйдете из собора, оставьте 
здесь переживания. Вы должны 
выигрывать с высоко поднятой 
головой, побеждать только бла-
годаря своим умениям!»
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СЛУЖБА Ужесточены 
требования к здоровью 
будущих военных

Углубленный 
осмотр

Юрий Гаврилов

СЕГОДНЯ «Российская газета» 
публикует постановление пра-
вительства РФ № 698, которое 
вносит изменения в Положение 
о военно-врачебной экспертизе.

Все обозначенные в докумен-
те коррективы связаны с уже-
сточением требований к психи-
ческому здоровью молодых лю-
дей, которые должны пополнить 

кадровый и призывной армей-
ский строй. В первую очередь 
речь идет о парнях, склонных 
к   девиативным поступкам. 
 Данным термином специалисты 
называют отклонение от приня-
тых и устоявшихся в обществе 
норм поведения. Если человек, 
к примеру, чрезмерно любит вы-
пить,  балуется наркотиками, 
склонен к самоубийству или 
преступлению, но это не афиши-
рует, трудно назвать такого гра-
жданина психически больным. 
Более того, в обычной обстанов-
ке он, быть может, никогда не 
дойдет в своих пристрастиях до 
опасной грани. Однако в суро-

вых условиях военной службы 
такое вполне может случиться. 
Чтобы этого не произошло, вра-
чам надо заранее выявить людей 
из группы риска и не допустить 
их в армейскую среду. Измене-
ния в процесс военно-врачебной 
экспертизы как раз должны спо-
собствовать такому отсеву.

Примечательно, что они каса-
ются фактически всех категорий 
будущих военных. В постановле-
нии четко сказано, как теперь 
должен проводиться психологи-
ческий контроль у призывни-
ков, кандидатов в профессио-
нальные солдаты, резервисты 
и  курсанты военных вузов, 
а также у студентов, записав-
шихся на факультеты и кафедры 
военного обучения. 

Применительно к призывни-
кам там сказано: «Врач-психиатр 
проводит повторное освидетель-
ствование граждан, у которых по 
результатам соответствующих 
психологических (психофизио-
логических) исследований, вы-
полненных при проведении про-
фессионального психологическо-
го отбора, выявлена склонность 
к девиантному поведению». По 
студентам формулировка иная: 
«Врач-психиатр проводит осви-
детельствование после изучения 
результатов профессионального 
психологического отбора гра-
жданина». Для оценки психиче-
ского здоровья контрактников, 
резервистов и курсантов тоже 
введены дополнительные прави-
ла. Все они прописаны в поста-
новлении правительства РФ.

Документ публикуется на с. 11.

ВЫБОРЫ

ЦИК
продолжает
борьбу
с нарушениями
на местах 

ИЗБИРКОМЫ 
БЕРУТ 
НА КОНТРОЛЬ

Татьяна Замахина

СПИСКИ еще двух партий 
прошли регистрацию в ЦИК РФ 
для участия в думских выбо-
рах — «Гражданской платфор-
мы» и «Патриотов России». 
Кроме того, вчера на заседании 
Центризбиркома также продол-
жил борьбу с нарушениями при 
подготовке к выборам.

«Патриоты России» стали 
третьей партией, прошедшей 
процедуру регистрации, первы-
ми двумя были ЛДПР и «Спра-
ведливая Россия». В федераль-
ном списке партии, согласно 
постановлению комиссии, 
380 человек. В общефедераль-
ную часть входят десять чело-
век, включая лидера партии 
Геннадия Семигина (пойдет на 
выборы в Красноярском крае), 
бывшего вице-президента Рос-
сии Александра Руцкого (в Кур-
ской области) и известного ка-
скадера Александра Иншакова. 
Всего партия выдвинула канди-
датов в 135 одномандатных 
округах. 

«Гражданская платформа» 
четвертой прошла процедуру 
регистрации — в списке 235 че-
ловек. В общефедеральную 
часть, которая по закону может 
содержать не более 10 фами-
лий, входят три человека: глава 
Федерального политического 
комитета партии Рифат Шай-
хутдинов, полковник управле-
ния «Альфа» Центра специаль-
ного назначения ФСБ РФ Сер-
гей Милицкий и уполномочен-
ный по защите прав предприни-

мателей в Москве Михаил Вы-
шегородцев. При этом уже по-
сле заверения списка в ЦИК Фе-
деральный политкомитет 
«Гражданской платформы» ре-
шил исключить из списка двух 
кандидатов — Владимира Михе-
ева и Александра Ильина.

Всем кандидатам были выда-
ны удостоверения установлен-
ного образца. Обе партии осво-
бождены от сбора подписей для 
участия в выборах, так как име-
ют представительство в регио-
нальных заксобраниях.

Напомним, что всего комис-
сией заверены федеральные 
списки 18 партий, четырем из 
них для регистрации нужно со-
брать подписи 200 тыс. избира-
телей. Подать документы для 
регистрации партии и кандида-
ты должны до 18.00 3 августа.

Еще одной темой заседания 
стали нарушения и реакция на 
них со стороны ЦИК. Была 
сформирована рабочая группа 
для предварительного рассмо-
трения жалоб на решения и дей-
ствия или бездействие избирко-
мов. В состав рабочей группы 
вошли, в частности, зампред 
ЦИК Николай Булаев и секре-
тарь комиссии Майя Гришина.

На том же заседании комис-
сия отреагировала на курьез-
ный случай, произошедший 
в Тюменской области. «Собы-
тие из ряда вон выходящее, — 
сообщил Булаев, — 900 открепи-
тельных удостоверений были 
утеряны». Пропажу открепи-
тельных обнаружили в террито-
риальной избирательной ко-
миссии (ТИК). В ходе проверки 
было установлено, что доку-
менты были помещены на хра-
нение в сейф председателя 
Думы Нижнетавдинского райо-
на, так как иного сейфа не на-
шлось. «22 июля председатель 
Думы решил освободить сейф 
от лишних бумаг, 23 июля, как 
следует из объяснительной, ма-
шинально с ненужными бума-
гами загрузил в топку собствен-
ной бани пакет с открепитель-
ными удостоверениями», — рас-
сказал Булаев. Чиновник объя-
снил свои действия тем, что не 
разглядел пакет с документами 
без очков.

Данным происшествием сей-
час занимаются правоохрани-
тельные органы, а ЦИК указал 
главе тюменского облизбирко-
ма на недостаточную работу по 
обеспечению контроля за со-
хранностью документов. Ему 
поручено до 2 августа прове-
рить, как хранится документа-
ция во всех ТИК региона.

Правительство Дмитрий Медведев обсудил с медицинским сообществом
проблемы здравоохранения

Старые болезни
Владимир Кузьмин

П
ланы правительства 
по закупке в этом 
году автомобилей 
«скорой помощи» по 
возможности будут 

расширены, заявил премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев.

Глава правительства вчера по-
сетил Морозовскую детскую го-
родскую клиническую больницу, 
где завершаются работы по воз-
ведению нового современного 
корпуса. Семиэтажный много-
профильный лечебный корпус, 
отвечающий всем европейским 
с т а н д а р т а м ,  р а с с ч и т а н 
на 500 коек и сможет ежегодно 
принимать порядка 70—80 тысяч 
детей для оказания им стацио-
нарной и амбулаторной помощи. 
Мэр Москвы Сергей Собянин за-
верил, что уже в первом квартале 
следующего года начнутся пуско-
наладочные работы, а дальше — 
открытие. «К 1 мая примем пер-
вых пациентов», — сказал столич-
ный градоначальник. Причем 
уже сейчас Морозовская больни-
ца обслуживает не только сто-
личных, но и детей из других ре-
гионов.

«Когда мы такие инвестиции 
масштабные делаем в здравоох-
ранение, это не только помощь 
Москве, но и всей стране», — под-
черкнул Дмитрий Медведев на 
встрече с активом партии «Еди-
ная Россия». Очередную такую 
встречу посвятили именно про-
блемам здравоохранения и из ак-
тива отобрали тех, кто непосред-
ственно причастен к российской 
медицине и хорошо знает ее из-
нутри. Поэтому и вопросы перед 
главой правительства ставились 
на злобу дня.

Главный врач Люберецкой 
станции скорой помощи Любовь 
Орлова говорила об оснащении 
«скорой» автотранспортом. По 
данным министерства здравоох-
ранения, количество автомоби-
лей составляет порядка 22 тысяч 
единиц, и половина эксплуатиру-
ется более пяти лет, требуется их 
замена. «Надо помогать будет. 
Нет другого варианта», — сказал 
премьер. Для этого из федераль-
ного бюджета в этом году выде-
ляются 3 миллиарда рублей, на 
которые должны закупить около 
1100 машин «скорой помощи» 
и  более 100  реанимобилей. 
С 15 августа они начнут посту-
пать в регионы. «Если получится, 
то мы попробуем в этом году этот 
объем нарастить», — заявил Мед-
ведев.

Внимание требуется не толь-
ко материально-технической 
базе здравоохранения. Кадры, 
как известно, решают все, а рук 

в медицине местами опять не 
хватает. Главврач Городской дет-
ской поликлиники № 1 города 
Энгельса рассказала, что на ее 
участке уровень рождаемости 
за последние годы вырос в 1,5 
раза, а уровень укомплектован-
ности первичного звена в эти же 
1,5 раза сократился. Разговари-
вая со своими подчиненными, 
она спрашивала, как можно из-
менить ситуацию к лучшему, 
и все говорили, что нужно умень-
шить число прикрепленных 

к больнице детей. Норматив этот 
не пересматривался с 1982 года. 
Теперь, чтобы врачи справлялись 
со своей работой, его хорошо бы 
снизить с нынешних 800 детей на 
один педиатрический участок до 
600—650.

Премьера такое выступление 
слегка и удивило, и огорчило. 
«Плохо, что мы не достигли тех 
целей, которые ставили перед со-
бой 10 лет назад», — сказал он, 
вспоминая, что одной из задач 
еще национального проекта 

в сфере здравоохранения как раз 
было усиление первичного меди-
цинского звена. «Кажется, что 
мы все это решили. Прошло де-
сять лет — говорят, что нет, не ре-
шили», — заметил глава кабмина. 
В идеале, считает Медведев, 
должна быть выработана такая 
идея, которая будет работать 
постоянно и практически в авто-
матическом режиме регулиро-
вать запросы по медицинскому 
персоналу. «Надо обратить вни-
мание и на финансовую сторону, 
и найти баланс специалистов 
первичного звена и узких специ-
алистов», — добавил председа-
тель правительства.

А еще он обратил внимание на 
то, что медицинское сообщество 
интересовали исключительно 
профессиональные проблемы — 
о себе и своем благополучии они 
почему-то не говорили. Премьер 
заверил, что правительство пом-
нит о врачах, чье самочувствие 
имеет важнейшее значение для 

всей страны. «Конечно, мы за по-
следнее время целый ряд важных 
решений, чтобы поддержать вра-
чей, приняли, — заметил Дмит-
рий Медведев. — Но эта работа не 
остановилась. Она не носит конъ-
юнктурный характер. Она связа-
на с непростыми решениями, ко-
торые должны приниматься ре-
гионами, она связана с такой не-
простой темой, как оптимизация 
сети».

— Но естественно, что мы про-
должим не только развитие самой 
системы медицинских услуг, 
но и продолжим смотреть за тем, 
каким образом развивать труд 
и быт самих врачей, потому как от 
этого зависит жизнь и здоровье 
миллионов людей, — заключил 
председатель правительства.

Дмитрий Медведев приехал в Моро-
зовскую больницу с Вероникой 
Скворцовой и Сергеем Собяниным.

Акцент

 Правительство помнит
о врачах, чье самочувствие 
имеет важнейшее значение 
для всей страны

Всего комиссией 
заверены
федеральные
списки
18 партий

В первую очередь 
речь идет о выявле-
нии молодых 
людей, склонных 
к девиативным 
поступкам

Выбили из сотни
Объем идущих выплат 
можно считать доволь-
но серьезным — в апреле 

вклады клиентов-физлиц в банке 
составляли 22,9 миллиарда ру-
блей. Чистые активы кредитной 
организации превышали тогда 
62,7 миллиарда рублей.

«БФГ-Кредит» работал на рос-
сийском рынке с 1994 года, 
в 2005-м стал участником систе-
мы страхования вкладов. Банк 
взаимодействовал как с физиче-
скими, так и с юридическими ли-
цами. После в целом прибыльного 
2015 года «БФГ-Кредит» в янва-
ре—мае 2016-го получил убыток 
8,5 миллиарда рублей.

Всего в 2016 году лицензии по-
теряли 54 российских банка. 
«БФГ-Кредит» был не первой 
крупной кредитной организаци-
ей, лишившейся права на работу 
в этом году. Предыдущие два наи-
более громких случая отзыва ли-
цензий были связаны с Внешпро-
мбанком, занимавшим 67-е место 
в рейтинге величины активов, 
а также с банком «Интерком-
мерц», располагавшимся на 40-й 
строчке рейтинга. Общее количе-
ство вкладчиков этих банков пре-
вышало 150 тысяч человек.

В 2015 году лицензий были ли-

шены четыре банка, входивших 
в топ-100 по величине активов. 
Ими стали «Российский кредит» 
(45-е место), Пробизнесбанк (51-
е место), СБ Банк (85-е место), 
а также НОТА-Банк (97-е место). 
Всего с рынка было убрано 93 иг-
рока. По данным ЦБ на 1 июня 
2016 года, в России работало 
638 банков. Право привлекать 
вклады населения имели 568 кре-
дитных организаций. К слову, 
ровно пять лет назад в России 
функционировали 944 банка, 
привлекали вклады — 813.

Свежих игроков на россий-
ском банковском рынке практи-
чески не появляется. В этом году 
ЦБ выдал только одну новую ли-
цензию, которую получила отече-
ственная небанковская кредит-
ная организация. Также в мае ли-
цензию получил дочерний банк 

одной из крупнейших кредитных 
организаций Китая.

По мнению старшего научного 
сотрудника лаборатории струк-
турных исследований ИПЭИ РАН-
ХиГС при президенте РФ Михаила 
Хромова, практически нулевая 
динамика выдачи новых лицен-
зий связана не с действиями ЦБ, 
а с нежеланием инвесторов начи-
нать с нуля бизнес в банковской 
сфере. «Многим удобнее приобре-
сти уже действующий банк, чем 
заново создавать работающую 
инфраструктуру», — отмечает со-
беседник «Российской газеты».

Еще одним стоп-сигналом для 
инвесторов можно считать все 
еще довольно низкую прибыль 
банковского бизнеса, добавляет 
Михаил Хромов. По итогам 2015 
года (одного из самых тяжелых 
для рынка), банки заработали 
192 миллиарда рублей — в три раза 
меньше, чем в 2014 году. В первом 
полугодии 2016 года прибыль 
 банковского сектора достигла 
360 миллиардов рублей. По расче-
там ЦБ, по итогам года этот пока-
затель может вырасти до 500 мил-
лиардов. 

По мнению Михаила Хромова, 
даже такие показатели не стоит 
считать очень высокими по отно-
шению ко всем игрокам, посколь-
ку прибыль концентрируется 
в основном у крупных банков. 
Не исключено, что даже в случае 
возобновления экономического 
роста и повышения спроса на бан-
ковские услуги, новые игроки мас-
сово все равно не будут приходить 
на рынок, полагает эксперт.

Фото смотрите на сайте 
rg.ru/tema/gos
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 Всего в 2016 году
лицензии потеряли
54 российских банка
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БЕЗОПАСНОСТЬ Директор ФСБ
рассказал о новых 
террористических 
угрозах

Смертники 
на экспорт

Иван Егоров

РОССИЙСКИЕ спецслужбы в 2015 году установили в 
стране около 3 тысяч человек, которых подозревают в 
участии  в боевых действиях на стороне террористов в 
Афганистане, Сирии и Ираке. 

Об этом сообщил директор ФСБ России Александр 
Бортников на открывшемся в Санкт-Петербурге XV со-
вещании руководителей спецслужб и правоохранитель-
ных органов из 63 стран. 

Как отметил Бор-
тников, боевики, 
прошедшие обкатку 
в вооруженных кон-
фликтах в Афганис-
тане, Сирии и Ираке 
и возвращающиеся 
в свои страны, явля-
ются основными 
вербовщиками но-
вых сторонников 
терроризма. 

— Они становятся 
активными пропо-
ведниками идей 

джихада и ведут подпольную работу по подготовке и 
осуществлению терактов, — сообщил директор ФСБ. — В 
2015 году в России были установлены более 2 тысяч 900 
человек, подозреваемых в причастности к террористи-
ческой деятельности в указанных странах. 

По его словам, для России, равно как и для большин-
ства государств мира, опасность всплеска террористи-
ческой активности в результате массового возвраще-
ния боевиков-террористов стоит в ряду наиболее 
острых проблем. 

При этом он отметил, что «спящие ячейки», создан-
ные далеко за пределами зон террористической актив-
ности, буквально оживают с притоком боевиков, кото-
рые в многочисленных миграционных потоках прони-
кают в европейские государства.

— Ни для кого не секрет, что взрывной рост числа 
мигрантов с Ближнего Востока и Северной Африки де-
стабилизирует социально-политическую и резко ухуд-
шает криминогенную обстановку во многих странах, в 
значительной степени увеличивает масштаб оператив-
ной работы для спецслужб, заставляет работать нас в 
особом режиме, — подчеркнул Бортников. 

Он напомнил, что этим весьма действенно пользу-
ются террористы, которые в 2015—2016 годах провели 
во Франции, Бельгии и Турции ряд терактов, повлекших 
многочисленные человеческие жертвы. Как отметил ди-
ректор ФСБ,  сегодня российские спецслужбы получа-
ют документально подтвержденные сведения о планах 
бандглаварей, скрывающихся на территории ряда 
стран Ближнего Вос-
тока, «продолжить 
свою террористиче-
скую деятельность и 
попытаться придать 
новый импульс се-
верокавказскому 
бандподполью, ак-
тивность которого 
нам удалось ско-
вать, а крупные 
силы разобщить и 
большей частью 
нейтрализовать».

По его словам, 
большую обеспоко-
енность спецслужб 
вызывает сращивание террористических и криминаль-
ных группировок, которые расширяют логистические, 
материальные и технологические возможности между-
народных террористов. 

Директор ФСБ также отметил, что растут масштабы 
совместного использования бандитами каналов неза-
конной миграции.

— Выявляются факты приобретения боевиками под-
дельных документов у преступных сообществ. Так, толь-
ко за первое полугодие 2016 года в Москве был обезвре-
жен ряд специализировавшихся на этом интернацио-
нальных криминальных групп, — сказал Бортников.

В то же время он сообщил, что российскими право-
охранительными органами в международный розыск 
объявлены более 260 человек, большая часть которых, 
находясь в зарубежных странах, продолжают интенсив-
ную организационную и подготовительную деятель-
ность по переносу своей террористической активности 
как на территорию России, так и других государств. 
Особо Александр Бортников  отметил нарастающую в 
мире тенденцию совершения резонансных терактов 
террористами-смертниками. По его словам, сотрудни-
ки ФСБ России ведут системную работу по выявлению 
лиц, причастных к подготовке так называемых живых 
бомб и терактов с их использованием. В то же время в 
числе проблем, он назвал навязчивую героизацию 
смертников, создания вокруг них ореола мучеников 
за веру. 

Около 3 тысяч рос-
сиян подозревают 
в участии  в боевых 
действиях на сторо-
не террористов  
в Сирии и Ираке

Сотрудники ФСБ 
России ведут 
системную работу 
по выявлению лиц, 
причастных к подго-
товке так называе-
мых живых бомб

Директор ФСБ призвал коллег объединить усилия.
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Артем Кирьянов, 
Первый заместитель председателя 

Комиссии Общественной 

палаты РФ по социальной 

инфраструктуре и ЖКХ 

К
ак показывают последние 
социологические опросы, 
россияне ожидают сниже-

ния уровня коррупции в стране и 
верят в то, что ее можно искоре-
нить. Более того, на данный мо-
мент граждане даже не причисля-
ют коррупцию к числу десяти са-
мых острых проблем страны. Сре-
ди причин для оптимизма стоит 
выделить такое важное достиже-
ние современного общества, как 
перевод государственных услуг в 
электронный вид. Сегодня Интер-
нет и электронные сервисы позво-
ляют гражданам и представите-
лям бизнес-сообщества как мож-
но меньше контактировать с чи-
новниками разных уровней.

На мой взгляд, первый серьез-
ный удар по коррупции был нане-
сен принятием в 2002 году Феде-
ральной целевой программы 
«Электронная Россия». В 2011 
году на смену этой программе 
пришла другая — «Информацион-
ное общество», рассчитанная до 
2020 года. О результатах развития 
электронных сервисов можно су-
дить по возрастающей популярно-
сти федеральных, областных и го-
родских сайтов, предоставляю-
щих госуслуги. На столичном пор-
тале уже зарегистрирована поло-
вина жителей Москвы, ежегодно 
он принимает десятки миллионов 
обращений граждан. Не сталкива-
ясь с чиновниками, через сайты 
госуслуг можно записать детей в 
образовательные учреждения, 
оплатить услуги ЖКХ, оформить 
размещение рекламных кон-
струкций, подключиться к сетям 
водоснабжения, электрическим 
сетям и т. д.

Конечно, скептики могут ска-
зать, что значительная часть насе-
ления, особенно пожилые люди, 
Интернетом пользоваться все еще 
побаиваются. Некоторые экспер-
ты даже утверждают, что внедре-
ние электронных услуг — далекое 
от жизни кабинетное решение. 
Однако статистика свидетельст-
вует об обратном. Только с начала 
этого года аудитория Рунета вы-
росла на 9% и составляет более 80 

миллионов человек, в сеть ежед-
невно выходят свыше половины 
пользователей. Нельзя сбрасы-
вать со счетов и работу многофун-
кциональных центров предостав-
ления госуслуг «Мои документы», 
которые есть абсолютно во всех 
регионах страны. Благодаря тому, 
что они подключены к единой ав-
томатизированной информаци-
онной системе, взаимодействие с 
чиновниками, принимающими 
конкретные решения, также фак-
тически сводится к «нулю».

Если оценивать ведомствен-
ные сайты, то, по данным Всерос-
сийского центра изучения обще-
ственного мнения, самым удоб-

ным и востребованным сегодня 
является портал Росреестра. В 
2015 году федеральная служба 
предоставила через Интернет по-
рядка половины услуг (для срав-
нения в 2012 году — 20%), а к 2019 
году планирует довести эту цифру 
до 70%. Как следствие, по показа-
телю «регистрация собственно-
сти» в прошлом году ведомство 
вывело Россию на 8-е место пре-
стижного рейтинга Всемирного 
банка Doing Business из 189 стран. 
Через сайт Росреестра можно опе-
ративно получить сведения об ин-
тересующем объекте недвижимо-
сти, подать документы на реги-
страцию прав и постановку на ка-
дастровый учет собственного не-
движимого имущества и получить 
выписку из реестра прав, а также 
при необходимости записаться на 
прием к специалистам службы. 

Функционал портала должны 
были особенно оценить крупные 
предприниматели — владельцы 
большого количества недвижимо-
сти и земельных участков, в том 
числе расположенных в разных 
регионах страны. Они, как, впро-
чем, и все граждане, освобождены 
от необходимости посещения 
офисов Росреестра, поскольку мо-

гут воспользоваться электронны-
ми услугами ведомства в любом 
месте. Важно, что пользование ин-
тернет-сервисами службы при-
мерно на треть сокращает гражда-
нам стоимость регистрации прав. 

Кроме того, услуги, предостав-
ляемые Росреестром, постоянно 
совершенствуются, что влияет и 
на развитие электронных серви-
сов. Так, с 2017 года, с вступления 
в силу закона о Едином реестре не-
движимости (ЕГРН), который объ-
единит сведения из кадастра не-
движимости и реестра прав, что-
бы поставить собственность на ка-
дастровый учет и получить на нее 
права, достаточно будет подать 

вместо двух одну заявку. Предо-
ставление услуги займет не более  
10 дней. Сегодня, напомню, на ка-
дастровый учет уходит 5 дней, на 
регистрацию прав — 7 дней (зако-
ном в обоих случаях установлены 
десятидневные сроки). 

Пример Росреестра, пожалуй, 
один из передовых, но не единст-
венный. К числу наиболее попу-
лярных пользователи также отно-
сят сайты Пенсионного фонда и 
Федеральной налоговой службы. 
В целом, по результатам опроса, 
можно сделать вывод, что соотече-
ственники уже оценили электрон-
ные сервисы и пользуются ими 
весьма активно. Еще несколько 
лет — и можно будет говорить, что 
дистанционные услуги прочно во-
шли в нашу жизнь. Тем более, что к 
2020 году пользоваться Интерне-
том будут, предположительно, 
уже три четверти россиян. 

Без всякого сомнения, пропор-
ционально росту доли услуг, ока-
зываемых государством в элек-
тронном виде, будет сокращаться 
и количество коррупционных 
проявлений. Ведь благодаря тому, 
что из взаимодействия между ве-
домствами и гражданами исклю-
чается человеческий фактор, ра-

бота государственных органов 
становится прозрачнее. Откры-
тость — главное условие борьбы с 
коррупцией, в чем убеждаешься, 
когда видишь, как эту открытость 
демонстрируют сами чиновники. 

К примеру, на портале Росрее-
стра можно обратиться напрямую 
к главе службы Игорю Васильеву. 
Такая «обратная связь» позволяет 
не только гражданам быстро полу-
чать ответы на интересующие их 
вопросы, но и руководству ведом-
ства оперативно реагировать на 
возникающие проблемы и решать 
их. Сегодня это особенно актуаль-
но в связи с внедрением онлайн-
системы распределения бесплат-
ных гектаров на Дальнем Востоке, 
оператором которой является тот 
же Росреестр. Сам проект стал 
возможен, в том числе благодаря 
запуску новой версии публичной 
кадастровой карты с улучшенной 
навигацией и более оперативно 
обновляемой информацией. Пу-
бличная карта —  один из самых по-
сещаемых Интернет-ресурсов ве-
домства, количество пользовате-
лей ежегодно увеличивается на 
20—25%. Открытая форма диалога 
помогает совершенствовать зако-
нодательство, регулирующее сфе-
ру регистрации прав на недвижи-
мость и сделок с ней. Так, служба 
принимала активное участие в 
подготовке закона о кадастровой 
оценке, передавшего функции 
оценщика от частных бюджетным 
организациям; выступила иници-
атором законопроекта о правовом 
статусе парковочных мест, позво-
ляющего оформлять не долю в 
праве, а регистрировать право 
собственности на конкретный 
объект недвижимости. 

Это не значит, конечно, что ру-
ководители ведомств в отсутствии 
электронных сервисов не замеча-
ли бы проблем, а законы не меня-
лись. Просто выстроенные годами 
бюрократические барьеры про-
должали бы тормозить развитие. 
Интернет же стал, если не пана-
цеей, то серьезным фактором 
сдерживания «недобросовест-
ных» чиновников. Поэтому даль-
нейшее развитие электронных 
услуг, в котором, к слову, активное 
участие принимают сами же гос-
структуры, ожидаемо будет спо-
собствовать и большему сниже-
нию уровня коррупции.

Армия Сергей Шойгу: Эффективность системы ПВО 
на Юге России повысилась в полтора раза

Под сенью «Бука»
Юрий Гаврилов

В
чера министр обороны 
Сергей Шойгу провел 
коллегию военного ве-
домства, посвященную 
укреплению боевого 

состава Южного военного окру-
га, а также армейских группиро-
вок в Арктике и на Курилах.

Министр напомнил, что в по-
следние годы военно-политиче-
ская обстановка на Юго-Запад-
ном стратегическом направле-
нии серьезно обострилась. НАТО 
наращивает военное присутст-
вие в Восточной Европе, непро-
стая ситуация на Украине, на Се-
верном Кавказе активизировали 
деятельность международные 
террористические группировки. 
В этих условиях Россия вынужде-
на принимать адекватные меры 
реагирования. Начиная с 2013 
года в ЮВО сформированы 4 ди-
визии, 9 бригад и 22 полка. В том 
числе созданы две ракетные бри-
гады, оснащенные комплексами 
«Искандер-М». Это, по словам 
Шойгу, позволило нарастить воз-
можности огневого поражения 
вероятного противника. Почти в 
два раза увеличено количество 
военнослужащих по контракту.

Развернута самодостаточная 
группировка войск и в Крыму. В 
Южный военный округ поставле-
но более 4 тысяч новых и модер-
низированных образцов воору-
жения и военной техники. Засту-
пили на боевое дежурство бере-
говые ракетные комплексы «Ба-
стион» и «Бал», подлодки «Ново-
российск» и «Ростов-на-Дону». 
Черноморский флот и Каспий-
ская флотилия получили корабли 
с крылатыми ракетами «Ка-
либр». Кроме того, округ перео-
снастили на новые боевые само-
леты и зенитно-ракетные ком-
плексы С-300В4, С-400, Бук-М2 
и зенитно-пушечные «Панцири-
С1». В результате эффективность 
системы ПВО на Юго-Западном 
стратегическом направлении по-
высилась в полтора раза.

Касаясь Арктики, министр от-
метил: «В этом году на архипела-
гах Земля Франца-Иосифа и Но-
восибирские острова будет за-
вершено строительство уникаль-

ных военных городков замкнуто-
го цикла. Продолжается восста-
новление аэродромной сети и со-
здание единой системы освеще-
ния обстановки, в первую оче-
редь в интересах противовоздуш-
ной обороны». Кроме того, со-
вершенствуется подготовка в 

условиях Крайнего Севера по-
дразделений мобильных сил не-
медленного применения и отра-
ботка задач атомными подлодка-
ми подо льдом.

В апреле президент России по-
ручил сформировать в Арктике и 
на Курилах принципиально но-

вую систему транспортного 
обеспечения потребностей ми-
нобороны морским путем. Для 
реализации этого решения со-
здан консорциум. По словам 
Шойгу, в ближайшее время там 
внедрят единую тарифную поли-
тику в отношении транспортных 
услуг, оказываемых в островных 
зонах ответственности. В июне 
подписаны соглашения о сотруд-
ничестве с компанией «Газпром 
Флот» и правительством Архан-
гельской области. Это позволило 
объединить ресурсы 95 граждан-
ских судов суммарной грузо-
подъемностью более 1 млн тонн, 
а также шести морских портов. 
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СИТУАЦИЯ Губернатор Кузбасса 
просит Генпрокурора РФ 
призвать к порядку 
собственника, бросившего 
градообразующее предприятие 
и людей на произвол судьбы

Завод в ручном
управлении

Валерий Львов

«АДМИНИСТРАЦИЯ Кемеров-
ской области вынуждена ввести 
режим чрезвычайной ситуации 
на ТЭЦ для подготовки ее к отопи-
тельному периоду 2016—2017 гг. и 
решать вопросы по выплате зара-
ботной платы всему персоналу за 
счет бюджета» — это цитата из те-
леграммы, направленной губер-
натором Кемеровской области 
Аманом Тулеевым Генеральному 
прокурору РФ Юрию Чайке. 

Речь идет о ТЭЦ в сибирском 
городе Юрге, которая отапливает 
98% жилого фонда и около 100 
объектов социнфраструктуры: 
детсадов, больниц, школ. Нахо-
дится она на балансе градообра-
зующего предприятия — Юргин-
ского машиностроительного за-
вода. Собственно ради этого пред-
приятия-дублера в военные годы 
и был создан  в Кемеровской обла-
сти моногород. Впоследствии за-
вод, производящий продукцию 
для оборонки и гражданки, а 
именно горно-шахтное оборудо-
вание, подъемно-транспортную и 
другую спецтехнику и оборудова-
ние, имеющий свое металлурги-
ческое производство, стал круп-
нейшим предприятием машино-
строительной отрасли в Кемеров-
ской области и Западной Сибири. 

Но читаем телеграмму: «Это 
градообразующее предприятие 
на сегодняшний день находится 
не просто в критической ситуа-
ции, оно на грани банкротства и 
выживания. С приходом на пред-
приятие нового собственника 
ОАО «НПК «Уралвагонзавод» (ге-
неральный директор Сиенко О.В.) 
мы связывали большие надежды 

на привлечение инвестиций, раз-
мещение значительных заказов, 
погашение долгов. Однако до на-
стоящего времени собственни-
ком не принимается действенных 
мер к организации эффективного 
производства, снижению долго-
вой нагрузки».

 Глава региона в своем обра-
щении к генпрокурору констати-
рует, что на протяжении несколь-
ких лет собственник и руковод-
ство предприятия постоянно за-
держивают выплаты по налогам 
и заработной плате, балансируя 
на грани нарушения закона, дер-
жат коллектив завода в напряже-
нии, а прокуратурой города и об-
ласти не принимается должных 
мер прокурорского реагирова-
ния, что грозит социальным 
взрывом. И просит принять 
жесткие меры к виновным в сло-
жившейся ситуации.

Восьмидесятитысячная Юрга 
развивалась долгое время как 
классический советский моного-
род. В советский период для жи-
лого сектора не создавали от-
дельной инфраструктуры, и дол-
гие годы машиностроительный 
завод обеспечивал Юргу теплом 
и электроэнергией собственной 
ТЭЦ. Но ситуация в экономике 
изменилась, на предприятие 
пришли новые собственники, а 
их судьба города, в котором про-
живают работники завода, сов-
сем не волнует. 

Сейчас проблемами «Юрма-
ша» занимаются в режиме ручно-
го управления областные власти. 
Вплоть до того, что чиновники 
вынуждены искать заказы для 
коммерческого предприятия, 
чтобы завод не остановился. Уни-
кальная ситуация, пишет мест-
ная газета, завод находится в соб-
ственности коммерческих струк-
тур, а о зарплате его работников 
пекутся государственные служа-
щие. Задолженность по зарплате 
на ТЭЦ «Юрмаша» пришлось га-
сить стараниями региональных 
властей из источников, не имею-
щих никакого отношения к 
«Уралвагонзаводу».

«Администрация области вы-
нуждена принять такое решение, 
чтобы предотвратить срыв пред-
стоящего отопительного сезона 
80-тысячного моногорода, так 
как все сроки по подготовке ТЭЦ 
к зиме сорваны. Удивительно, что 

такая уважаемая госкорпорация 
не контролирует свое предприя-
тие. Мы обратились к премьеру 
Дмитрию Медведеву, Генпроку-
рору Юрию Чайке и гендиректо-
ру госкорпорации «Ростех» Сер-
гею Чемезову с просьбой взять 
под личный контроль ситуацию 
на «Юрмаше». Просим приме-
нить самые жесткие меры к ви-
новным в невыдаче зарплаты 
трудящимся», — объясняет ситуа-
цию  губернатор  Кузбасса Аман 
Тулеев.

На сегодняшний день на Юр-
гинском машзаводе самая высо-
кая в Кузбассе задолженность по 
зарплате. Как сообщают СМИ, 
долг предприятия перед работ-
никами составляет 116 млн ру-
блей. А само предприятие нахо-
дится в крайне сложном финан-
совом положении. По сведениям, 
опубликованным в прессе, счета 
предприятия арестованы, долги 
в целом составляют около 5 млрд 
рублей.

Недовольство в коллективе 
подогревается тем, что фактиче-
ски никто из топ-менеджеров не 
пытался откровенно поговорить 
с людьми, объяснить ситуацию, 
обрисовать перспективы. А ведь 
здесь работают семьями, сложи-
лись целые династии. Зато шут-
ка, дескать, далеко сидящие на-
чальники путают Юргу с Югрой, 
поскольку ни разу не были на до-
чернем предприятии, здесь весь-
ма популярна. 

Когда «Уралвагонзавод» три 
года назад с помощью своих ком-
паний «УВЗ-логистик» и «УВЗ-
сервис» приобрел «Юрмаш» у 
украинского олигарха Нусенки-
са, в Кузбассе связывали с этим 
большие надежды. Ожидалось, 
что флагман российской про-
мышленности за счет инвестиций 
будет развивать производство во-
стребованной на рынке продук-
ции. И чего дождались? По сведе-
ниям СМИ, на «Юрмаше» смени-
лось три руководителя, которые 
«отметились» тем, что налоги с 
предприятия приходилось взи-
мать с помощью правоохраните-
лей. Судя по всему, и нынешнему 
директору завода Алексею Само-
укину, придется отвечать на неу-
добные вопросы о многомесяч-
ных задержках выплаты зарпла-
ты работникам. Если он еще не 
понял, что своевременная выпла-
та зарплаты — это закон. 

Между прочим, в то время, как 
долги по зарплате на заводе до-
стигли пика, в прессу просочи-
лись сведения о праздновании на 
широкую ногу юбилея высокопо-
ставленного топ-менеджера кор-
порации. Многомиллионные тра-
ты на торжество, пусть даже лич-
ные, вызвали недоумение у рабо-
чих, которые месяцами не видят 
свои зарплаты.

— Рабочим на «Юрмаше» пере-
стали платить заплату весной 
этого года, люди начали отказы-
ваться работать, ТЭЦ к зиме не го-
товили, — комментирует ситуа-
цию мэр Юрги Сергей Попов. — 
Поэтому областное руководство 
объявило режим ЧС на ТЭЦ. 
Деньги на зарплату четырем со-
тням сотрудников ТЭЦ пришлось 
брать из сторонних источников. 
Зарплата выплачена по май вклю-
чительно. На работодателя это 
впечатления не произвело, зар-
плату сотрудникам он по-прежне-
му не начисляет. Что в этой ситуа-
ции делать 4 тысячам работников 
завода, никто не знает. Само пред-
приятие в сложнейшем финансо-
вом состоянии, счета арестованы, 
долгов около 5 млрд рублей. Мы 
пытались связаться по этому по-
воду с «Уралвагонзаводом» и лич-
но его руководителем Олегом Си-
енко. Но ответа так и не получили.

Однако будем объективны — 
Юргинский машиностроитель-
ный завод не единственный из 
предприятий «Уралвагонзавода», 
находящийся на «убыточном 
управлении». Как пишут СМИ, та-
кие проблемы, как отсутствие ин-
вестиций, долги по зарплате ха-
рактерны для всех предприятий, 
входивших в группу компаний, 
вместе с которыми был куплен и 
«Юрмаш». Сельхозпредприятия, 
угольные шахты, промышленные 
производства в нынешних усло-
виях испытывают трудности в 
равной степени. Разница только в 
том, что не от каждого из них за-
висит жизнь целого города и его 
обитателей.

Тем временем, как сообщает 
пресса,  материалы по ситуации 
на «Юрмаше» готовятся для пере-
дачи в правоохранительные орга-
ны. Может, и генпрокуратура по-
может прояснить, на какие нуж-
ды направлялись деньги, почему 
не гасятся многомесячные долги 
по зарплате, кто виноват. 

Долг перед работни-
ками завода состав-
ляет 116 миллионов 
рублей, а само пред-
приятие находится 
в крайне сложном 
финансовом поло-
жении  

СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОГРЕСС Электронные сервисы — фактор 
сдерживания коррупции

Не сталкиваясь с чиновниками
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ПРОДАЕТСЯ ДЕРЕВООБРАБАТЫВАЮЩЕЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ В АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ

Компания реализует линию по переработке древесины мощ-
ностью 75 тыс. м3 пиломатериалов в год и линию по производству 
клееного бруса мощностью 20,7 тыс. м3 в год. Степень строительной 
готовности 75%. Оборудование 2011—2012 гг. выпуска. Общая сто-
имость 2 млрд руб. Заинтересованным лицам просьба обращаться 
по тел: +7 910 499 1707.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

5 и 19 сентября 2016 г. Внешэкономбанк проведет тендеры по реа-
лизации средств в индийских рупиях (код С45), а также (по необходи-
мости) тендеры по реализации средств в долларах США по расчетам с 
Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-сайте Бан-
ка WWW.VEB.RU или по телефонам Дирекции государственных и 
корпоративных финансов: (495) 604-65-12, (495) 782-94-93, (495) 
604-64-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 

Администрация Киселевского городского округа и ООО «Уча-
сток «Коксовый» объявляют о начале проведения общественных 
обсуждений (в форме слушаний) по вопросам намечаемой дея-
тельности ООО «Участок «Коксовый» и по проектной документа-
ции «Дополнение к «Техническому перевооружению ООО «Уча-
сток «Коксовый» в части применяемого горного и вспомогатель-
ного оборудования» и материалам предварительной оценки воз-
действия на окружающую среду.

Место расположения намечаемой деятельности: на терри-
тории Киселевского городского округа.

Сроки проведения общественных обсуждений: с 25.07.2016 
г. по 02.09.2016 г.

Приглашаем всех заинтересованных лиц с 01.08.2016 г. ознако-
миться с материалами предварительной оценки воздействия 
на окружающую среду по документации Дополнение к «Техниче-
скому перевооружению ООО «Участок «Коксовый» в части приме-
няемого горного и вспомогательного оборудования», а также вы-
сказать свои предложения и замечания в специальном журнале.

Документация, журнал регистрации предложений и замечаний 
будут размещены с 01.08.2016 г. в клубе «Шахтер» по адресу: Кеме-
ровская область, г. Киселевск, ул. Садовая, 5.

С электронным вариантом представленных документов можно 
ознакомиться на сайте организатора общественных обсуждений 
ООО «СГП» (http://www.sgp.su).

Предложения и замечания принимаются до 31.08.2016 г. (вклю-
чительно).

Приглашаем всех заинтересованных лиц принять участие 
в общественных обсуждениях (в форме слушаний) по вопро-
сам намечаемой деятельности ООО «Участок «Коксовый» и по 
проектной документации «Дополнение к «Техническому перевоо-
ружению ООО «Участок «Коксовый» в части применяемого горно-
го и вспомогательного оборудования» и материалам предвари-
тельной оценки воздействия на окружающую среду.

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний:

1 сентября 2016 г. в 10.00 (Регистрация участников с 09.30) — 
клуб «Шахтер» по адресу: Кемеровская область, г. Киселевск, 
ул. Садовая, 5.

Инициатор общественных обсуждений — ООО «Участок 
«Коксовый», адрес: 652700, Кемеровская область, г. Киселевск, 
ул. Сетевая, 32.

Ответственные за проведение общественных обсужде-
ний: ООО «Участок «Коксовый».

Цель: информирование заинтересованных сторон о намечае-
мой деятельности, выявление и учет общественного мнения при 
принятии решения о реализации проекта.

За дополнительной информацией можно обращаться: ООО 
«СГП», пн.—пт. с 8.30 до 17.30 тел./ф.: (3842) 45-11-11, 49-20-11, 
e-mail: info@sgp.su

Контактное лицо: Гузь Александр Николаевич.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении  
общественных обсуждений проекта  

Технического задания на разработку раздела  
«Оценка воздействия на окружающую среду по объекту

 «Проект «Юг». 2-й этап.  
Строительство МНПП «Волгоград—Тихорецк»

В соответствии с действующим природоохранным законодательс-
твом Российской Федерации, основные положения которого отражены 
в следующих документах (в действующей редакции по состоя-
нию на  III квартал 2016 года): в Конституции Российской Федерации, 
Федеральном законе от 10.01.2002 г. № 7-ФЗ «Об охране окружающей 
среды», Федеральном законе от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе», приказе Госкомэкологии России от 16.05.2000 г. 
№372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации», проводятся общественные обсуждения проекта 
Технического задания на разработку раздела «Оценка воздействия на 
окружающую среду» по объекту «Проект «Юг». 2-й этап. Строительс-
тво МНПП «Волгоград—Тихорецк».

Цели и объекты намечаемой деятельности:
Целью проекта является развитие систем магистральных нефтепро-

дуктопроводов ОАО «АК «Транснефть» для транспортировки дизель-
ного топлива производства российских НПЗ до порта г. Новорос-
сийск.

Географическое положение: Волгоградская область, Ростовская 
область, Краснодарский край.

Общие сведения о проекте: 
Назначение объекта: перекачка дизельного топлива от головной пе-

рекачивающей станции «Тингута» (Волгоградская область) до перева-
лочной нефтебазы «Тихорецкая» (Краснодарский край). 

В рамках реализации проекта предусмотрено строительство линей-
ной части нефтепродуктопровода протяженностью приблизительно 
495 км, ВЛ-10 кВ, перекачивающих станций (ПС): головной перекачи-
вающей станции «Тингута» (ГПС «Тингута»), промежуточной перека-
чивающей станции «Екатериновка» (ППС «Екатериновка»), приемо-
сдаточного пункта (ПСП) на существующей ПНБ «Тихорецкая».

Инвестором проекта является: дочернее предприятие 
ОАО «АК «Транснефть» — АО «Транснефть — Приволга», адрес: 
443020, Российская Федерация, г. Самара, ул. Ленинская, д. 100.

Заказчиком Проекта является: ООО «Транснефть — трубопро-
водная строительная дирекция», адрес: 443067, Российская Федера-
ция, г. Самара, ул. Черновская магистраль, д. 39.

Генеральным проектировщиком-Исполнителем — Институт 
по проектированию магистральных нефтепроводов АО «Гипротру-
бопровод», адрес: 119334, г. Москва, ул. Вавилова, д. 24, корп. 1,  
телефоны: 8 (495) 950-86-50, 950-86-79, факс: 8 (495) 174-25-67.

Органы, ответственные за организацию общественных об-
суждений: 

1.  Администрация Светлоярского муниципального района Волго-
градской области

2. Администрация Октябрьского района Волгоградской области
3. Администрация Котельниковского муниципального района Вол-

гоградской области
4. Администрация Дубовского района Ростовской области
5. Администрация Зимовниковского района Ростовской области
6. Администрация Орловского района Ростовской области
7. Администрация Пролетарского района Ростовской области
8. Администрация Сальского района Ростовской области
9. Администрация Песчанокопского района Ростовской области
10.  Администрация муниципального образования Белоглинский 

район Краснодарского края 
11.  Администрация муниципального образования Новопокровский 

район Краснодарского края
12.  Администрация муниципального образования Тихорецкий 

район Краснодарского края 
Примерный срок проведения оценки воздействия на окру-

жающую среду: III—IV квартал 2016 года.
Форма общественного обсуждения и представления замеча-

ний и предложений:
С 01.08.2016 г. по 01.09.2016 г. проект Технического задания на раз-

работку раздела «Оценка воздействия на окружающую среду» по объ-
екту «Проект «Юг». 2-й этап. Строительство МНПП «Волгоград—Ти-
хорецк» будет доступен для ознакомления общественности на сайте АО 
«Транснефть — Приволга» http://pmn.transneft.ru/.

Предложения, замечания, мнения и вопросы общественности необ-
ходимо направлять на электронные адреса: chuchelinaiv@tsd.transneft.
ru; boykooy@tsd.transneft.ru; tsd@tsd.transneft.ru, gtp@gtp.transneft.ru, 
VelichkoVV1@gtp.transneft.ru; EmelyanovaOYu@gtp.transneft.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФИНАНСЫ

ФРС
сохранила
ставку

НАМЕК 
ПОНЯЛИ

Сергей Куликов

ИТОГОМ очередного заседания 
ФРС стало отсутствие карди-
нальных решений. Ставка оста-
лась прежней — на уровне 0,25—
0,5 процента. Однако важны на-
меки. Из опубликованного 
пресс-релиза ФРС следует, что 
политика регулятора пока оста-
ется неизменной: «Рост занято-
сти в июне был достаточно высо-
ким, росли доходы домохо-
зяйств, а инфляция по-прежнему 
находится на уровне ниже 2 про-
центов». Так что никаких угроз 
не прозвучало. 

 Таким образом, как и ожида-
ли эксперты, не стоит ожидать 
серьезных перемен, которые по-
влекли бы изменения как на ми-
ровом рынке, так и в России. 
О том, что ничего экстраорди-
нарного не произойдет, говорил 
и тот факт, что традиционная 
пресс-конференция главы ФРС 
Джанет Йеллен изначально даже 
не планировалась. Именно ее 
комментарии зачастую служат 
сигналом к действию для инве-
сторов и игроков мирового фон-
дового рынка. 

Напомним, целевой диапа-
зон процентной ставки по феде-
ральным фондам на уровне 
0,25—0,5 процента члены коми-
тета, обладающие правом голо-
са, единодушно решили сохра-
нить в прошлом месяце. Тогда 
это было продиктовано неопре-
деленностью, связанной с рез-
ким замедлением роста рынка 
труда США в мае, а также пред-
стоящим референдумом в Вели-
кобритании о членстве в Евро-
союзе. 

Теперь ситуация несколько 
изменилась в лучшую сторону: 
рынок труда в США показывает 
рост, а последствия Brexit оказы-
ваются пока не такими страшны-
ми, как казалось. 

Тем не менее, как пояснил до-
цент факультета «Фондовые 
рынки и финансовый инжини-
ринг» Российской академии на-
родного хозяйства и госслужбы 
(РАНХиГС) Василий Якимкин, 
американские финансовые влас-
ти все еще осторожничают 
и продолжают оценивать по-
следствия объявленного выхода 
Великобритании из Евросоюза. 
Так что пока отсутствие резких 
движений с их стороны вполне 
оправданно. 

При этом реакция рынков 
на это уже вполне понятна — дол-
лар может оказаться под неболь-
шим давлением японской иены, 
учитывая, что в пятницу Банк 
Японии будет рассматривать ва-
рианты количественного смяг-
чения. Акции на мировых рын-
ках также отреагируют скорее 
положительно, так что можно 
будет наблюдать некоторый 
рост их котировок. 

На России результаты нынеш-
него заседания ФРС вряд ли ска-
жутся каким-либо образом. Если 
бы ставка была повышена, даже 
незначительно, то наверняка 
можно было бы ожидать, что 
иностранный капитал побежал 
бы из России. Но в настоящий 
момент эта опасность нам не уг-
рожает, поскольку никаких из-
менений ключевой ставки нет. 

Аналогичную точку зрения 
разделяет и заместитель генди-
ректора по инвестициям компа-
нии «Универ Капитал» Дмитрий 
Александров. «ФедРезерв не бу-
дет менять ставку ни сейчас, ни 
в сентябре, — полагает он. — Ско-
рее всего, этого не произойдет 
до ноябрьских выборов в США». 
Дело в том, что общая экономи-
ческая статистика по Соединен-
ным Штатам не столь оптими-
стична, чтобы менять ключевую 
ставку. По мнению эксперта, 
американцы будут либо затяги-
вать решение по этому вопросу, 
либо могут пойти на другие 
меры. Например, решиться суб-
сидировать кредиты для частно-
го сектора. 

Для России ситуация останет-
ся неизменной, так же как и для 
мирового рынка нефти, игроки 
которого также уверены в том, 
что ставка ФРС меняться в бли-
жайшее время не будет. Но если 
вдруг ее повысят, это станет не-
гативным сюрпризом для нашей 
экономики.

Торговля Россия начинает продавать через Интернет товары 
под брендом Made in Russia

Кликни на вкус

Игорь Зубков 

Р
азвитие экспорта рос-
сийских товаров тормо-
зит гигантский рынок 
поддельных товаров за 
границей. Под видом на-

шего знаменитого шоколада, ча-
сов и даже мультфильмов китай-
ские умельцы штампуют копееч-
ный ширпотреб. Пресечь эту пра-
ктику помогут крупнейшие ме-
ждународные интернет-магази-
ны, через которые отечествен-
ные производители начнут про-
двигать качественные продукты 
и вещи. 

Об этом, а также о продвиже-
нии наших товаров под маркой 
«Made in Russia» «Российской га-
зете» рассказал управляющий 
директор по реализации приори-
тетных проектов Российского эк-
спортного центра Михаил Мамо-
нов.

Михаил Викторович, недавно 
стал свидетелем того, как китай-
цы в одном российском магази-
не в огромных количествах заку-
пались шоколадом нашей из-
вестной марки. Оказывается, 
наши бренды пользуются попу-
лярностью за рубежом. Много 
их?
МИХАИЛ МАМОНОВ: Догадываюсь, о 
каком шоколаде идет речь. Он 
действительно популярен в Ки-
тае, и доказательство этому — его 
часто подделывают. В целом же 
говорить о том, что есть всемир-
но известные российские бренды 
потребительских товаров, пока 
не приходится. И это одна из при-
чин, почему даже после девальва-
ции рубля, когда наши товары 
стали по соотношению «цена—ка-
чество» весьма конкурентоспо-
собны на зарубежных рынках, 
ажиотажного спроса на них нет.

Многие потребители просто 
не осведомлены о том, что рос-
сийские товары обладают каки-
ми-то уникальными свойствами, 
а они есть. Хотя бы потому, что в 
России на законодательном 
уровне запрещено использова-
ние ГМО, это может сделать 
наши продукты привлекательны-
ми в глазах состоятельных город-
ских жителей не только Китая, но 
и, например, Вьетнама, Малай-
зии. В том же Китае уровень по-
требительского внимания к 
тому, что они покупают, уже вы-
сок. Поэтому мы хотим, чтобы 
российские товары были объеди-
нены в какой-то бренд, стали уз-
наваемы за рубежом.

Бренд предполагает какую-то 
особую маркировку, например 
«Made in Russia»?
МИХАИЛ МАМОНОВ: Возможно, и так. 
А может быть, это будет что-то 
другое, сейчас работаем над 
этим. В частности, прорабатыва-

ются названия «Russian Export 
B ra n d s » ,  « Ru s s i a n  Q u a l i t y 
Brands». Важно, чтобы наши то-
вары были представлены единоо-
бразно с точки зрения аудиови-
зуального образа на всех зару-
бежных выставках. Надо идти в 
соцсети за рубежом, в рекламу. 
Имею в виду рекламу некого 
Russian lifestyle — образа жизни. Я 
лично противник того, чтобы о 
России думали как о стране ма-
трешек, водки и автомата Калаш-
никова. Мы больше должны пози-
ционировать себя как европей-
ская держава с важными интере-
сами в Азии.

В этом году проведем россий-
скую гастрономическую неделю 
в Азии. Китайские и вьетнамские 
коллеги должны в непосредст-
венном общении убедиться, что 
российские товары имеют все 
основания претендовать на свою 
нишу на их рынке. Важно, чтобы 
наша продукция пришла именно 
в крупные сетевые компании, по-
тому что сейчас очень большой 
поток серого экспорта. Люди 
просто пересекают российско-
китайскую границу с обычными 
холщовыми сумками.

Раньше их называли «мечта ок-
купанта». Но теперь направле-
ние челночной торговли поменя-
лось. 
МИХАИЛ МАМОНОВ: Да, после деваль-
вации рубля во многом поменя-
лось. Это на самом деле большой 
ущерб наносит даже не столько 
двусторонней торговле, сколько 
имиджу российских товаров. По-
тому что покупается товар сред-
него качества, по бросовой цене, 
возможно, уже на грани истече-
ния срока годности. И потом у ки-
тайских потребителей через это 
формируется очень неправиль-
ное мнение о том, что же такое 
российское. Они здесь бывают 
весьма удивлены, заходя в наши 
магазины, понимая, что такое на 
самом деле российские товары.

Мы будем работать и над этой 
проблемой вместе с Федераль-
ной таможенной службой (ФТС). 
И, надеюсь, в обозримые сроки 
если не полностью решим, то ог-
раничим этот негативный фак-
тор.

А вы нацелены прежде всего на 
китайский рынок?

МИХАИЛ МАМОНОВ: Сейчас мы рас-
сматриваем Китай и Вьетнам как 
некие «пилотные территории» 
для того, чтобы обкатать новые 
подходы к продвижению това-
ров. Потом эти подходы будем 
применять и в других регионах. 
Существенный интерес к рынку 
Ближнего Востока и Северной 
Африки, где растет спрос на наши 
товары, в том числе на продукты 
«халяль». Мы заинтересованы в 
поставках продовольствия в Аф-
рику — это большой, быстро рас-
тущий рынок сбыта. Интересны 
также Вьетнам и Индонезия.

А как же Европа? 
МИХАИЛ МАМОНОВ: С учетом ограни-
ченности ресурсов просто выну-
ждены концентрировать свои 
усилия на приоритетных на-
правлениях. И в приоритетах 
оказываются растущие рынки. 
Выбираем страны, где быстрее и 
легче можно реализовать рос-
сийскую продукцию. Но мы не 
отказываемся от работы с евро-
пейцами.

Пример успеха крупного китай-
ского интернет-магазина по все-
му миру говорит о большом по-
тенциале онлайн-торговли. Вы 
будете пытаться его использо-
вать? Я имею в виду создание, 
может быть, какой-то электрон-
ной экспортной площадки или 
нескольких площадок для раз-
ных стран.
МИХАИЛ МАМОНОВ: Мы в Российском 
экспортном центре противники 
создания некоей русской Alibaba 
(компания, владеющая гипер-
маркетом AliExpress.com. — 
Прим. ред.) — как минимум про-
тив того, чтобы создавать такую 
компанию на бюджетные деньги. 
Хотя бы потому, что ведущие ми-
ровые площадки ушли в своем 
развитии достаточно далеко, и 
никакая российская площадка, 
сколько бы денег мы ни вложили 
в ее создание, не будет в такой же 
мере востребована зарубежным 
потребителем, привыкшим к по-
иску товаров на определенных 
ресурсах.

Скорее, мы нацелены на то, 
чтобы на первом этапе стимули-
ровать спрос и предложение че-
рез создание национальных па-
вильонов на имеющихся площад-
ках — в первую очередь на пло-
щадках TMallGlobal и JDGlobal, 
которые торгуют импортными 
товарами в Китае, также рассчи-

тываем использовать площадку 
AliExpress для глобального роз-
ничного экспорта российских то-
варов.

Такие попытки ведь уже были.
МИХАИЛ МАМОНОВ: Мы понимаем, ка-
кие ошибки были допущены, и 
учтем это в своей работе. Что ка-
сается национальных павильо-
нов — это уникальная возмож-
ность для российских экспорте-
ров, и практика других госу-
дарств уже в полной мере доказа-
ла эффективность этого способа 
продвижения национальной про-
дукции. Просто представьте себе 
поток посетителей на таких ре-
сурсах, а ссылки на националь-
ные павильоны расположены на 
главной странице этой торговой 
площадки.

Мы провели очень плодот-
ворные переговоры с Джеком 
Ма (основатель и председатель 
совета директоров Alibaba. — 
Прим. ред.), и мы благодарны 
ему за согласие открыть россий-
ский павильон. Планируем, что 

это будет уже в сентябре этого 
года. Мы теперь развертываем 
работу по привлечению на эту 
площадку российских произво-
дителей и со своей стороны бу-
дем обеспечи вать им миними-
зацию расходов и бизнес-ри-
сков. 

Сегодня многие производители 
просто не могут пересечь тамо-
женную границу, у них товар не 
адаптирован для экспорта. 

МИХАИЛ МАМОНОВ: Да, и вот с этого, с 
правильной «упаковки» товара, 
необходимо начинать. А именно: 
товар должен быть определен-
ным образом сфотографирован, 
пройти таможенную чистку и 
получить необходимые между-
народные сертификаты. Все эти 
сервисы будет предоставлять 
РЭЦ — либо напрямую, либо во 
взаимодействии с партнерами.

В этом году мы также запуска-
ем с ФТС таможенный экспери-
мент, по которому экспортеры 
смогут в упрощенном порядке 
дистанционно задекларировать 
товары при отправке по почто-
вым каналам. Это существенно 
упростит процедуру розничного 
экспорта в сегменте «бизнес-по-
требитель».

Продвигать будете только про-
довольствие? 
МИХАИЛ МАМОНОВ: В других сегмен-
тах у нас меньше товаров, кото-
рые будут интересны китайско-
му потребителю. Но как только 
мы поймем, что наладили взаи-
модействие с китайскими пар-
тнерами, займемся и непродо-
вольственными товарами. Ки-
тайцы, например, очень интере-
суются российской военной иг-
рушкой. Или, как ни странно, ча-
сами «Ракета» и «Победа», мож-
но осторожно говорить о потен-
циальном интересе к российской 
экологически чистой косметике, 
а также к детской одежде, това-
рам материнства и детства в це-
лом.

Они же умеют делать их за 3 ру-
бля. 
МИХАИЛ МАМОНОВ: Лицо среднего 
класса в Китае меняется. Там 
больше не хотят иметь подделки 
или низкокачественную продук-
цию. Китайский городской по-
требитель готов платить намного 
больше за продукцию высокого 
качества.

Российские бренды должны стать 
такими же модными за границей, 
как вещи с символикой «СССР». 

Акцент

 Иностранцев интересует 
наша экологически чистая 
косметика, одежда, товары 
материнства и детства

Акцент

 В этом году экспортеры 
смогут в упрощенном порядке 
дистанционно декларировать 
товары при отправке по почте

Скорее всего,
ключевая ставка 
ФРС не будет 
меняться
до ноябрьских 
выборов в США, 
говорят эксперты 

ПРОЕКТ

ЧЕБУРАШКА ДОЛЖЕН ОСТАТЬСЯ 
ТОЛЬКО РОССИЙСКИМ
Какие еще российские товары интересуют иностранцев? 
Мы запустили вместе с китайской компанией LeEco, а также Институтом разви-

тия Интернета и Центральным телевидением (дочерняя компания ВГТРК. — 

Прим. ред.) проект по продаже российского аудиовизуального контента на ки-

тайский онлайн-рынок. Мультфильмы, фильмы, сериалы, документальные 

фильмы.

Сейчас мы с коллегами адаптируем под китайского потребителя мультфильм 

«Мимимишки» (для самых маленьких зрителей). Пилотный запуск трех пятими-

нутных серий внушает осторожный оптимизм — за три дня показов фильм со-

брал 6 миллионов просмотров.

Думаете, пойдет? Это же все легко качается из Интернета.
Михаил Мамонов | Да, это правда. Тем не менее мы продаем, уступаем права 

крупной ответственной компании, с ее стороны есть интерес, значит, она знает, 

как дальше будет бороться с контрафактным использованием.

В прошлом году сборы фильма «Битва за Севастополь» в Китае составили по-

рядка 25 миллионов долларов. Да, немного, но и мы не являемся ведущей кине-

матографической державой мира. У нас нет ни Болливуда, ни Голливуда, но есть 

к чему стремиться.

Права передаются на современные произведения или на классику?
Михаил Мамонов |Мы начали с современных мультфильмов. Например, воро-

нежская «Снежная королева», «Маша и Медведь», «Фиксики», «Смешарики» 

пользуются большим успехом в Китае. Их тоже стали подделывать. Что тоже до-

казывает их популярность.

Были удивлены, с интересом узнали, что потенциал у этого рынка есть, хотя он и 

не гигантский. Китайский рынок иностранного кино в целом жестко регламен-

тируется — доля иностранного контента не должна превышать 30 процентов. Но 

мы надеемся, что с учетом особых партнерских отношений между Россией и 

Китаем сможем при необходимости договориться о двустороннем договоре по 

изменению этой квоты для российского кино.

Седина 
не помеха

«В России важной мотивацией работать на пен-
сии остаются деньги», — отмечает Михаэль Гер-
мерсхаузен, управляющий директор Antal 

Russia. Хотя это не единственная причина. Многие 
просто не хотят сидеть дома перед телевизором: им важ-
но оставаться активными, делать что-то полезное.

Предоставлять работу пенсионерам работодатели не 
обязаны ни в России, ни за границей. Однако есть зако-
ны, запрещающие дискриминацию кандидатов по раз-
ным признакам. Возраст один из них.  К примеру, в США 
соискатель может отправить резюме работодателю, в ко-
тором в принципе будут отсутствовать данные о его воз-
расте. Но когда речь заходит о реальном трудоустройст-
ве, процесс часто проходит не так гладко. Особенно если 
человека интересует не низкоквалифицированный труд, 
а солидная должность с достойной зарплатой.

 «На Западе средний пенсионный возраст составляет 
65 лет и в последнее время в связи с увеличением про-
должительности жизни повышается. Например, в Герма-
нии сегодня это 67 лет и для мужчин, и для женщин. Од-
нако по признанию местных сотрудников, если ты поте-
ряешь работу после 50, найти новое рабочее  место тако-
го же уровня и на таких же условиях будет достаточно 
сложно», — отмечает Михаэль Гермерсхаузен. 

В России, по его словам тоже наблюдается такая тен-
денция. «За год мы устраиваем на работу около тысячи 
менеджеров. Среди них кандидаты старше 50 лет состав-
ляют примерно один процент», — уточняет эксперт.

Результаты опроса Центра изучения пенсионной ре-
формы (ЦИПР) подтверждают: 52 процента респонден-
тов из числа работающих людей старшего возраста после 
выхода на пенсию были вынуждены сменить специали-
зацию и, как правило, заняться неквалифицированным 
трудом. Наиболее популярные специальности: консьер-
жи, сторожа, вахтеры, гардеробщики и уборщики.

Но у некоторых получается остаться на прежнем ме-
сте. «Если человек уже не может позволить себе интен-
сивную занятость с полным рабочим днем в офисе, то 
есть много вариантов удаленной работы», — говорит Ма-
рия Игнатова, руководитель службы исследований 
HeadHunter. - Например, в таком формате могут рабо-
тать дизайнеры, бухгалтеры, редакторы, переводчики». 

Невинный 
туризм

«Не знаю, как насчитали полмиллиона эноту-
ристов. У нас пока сложно представить винный 
туризм в чистом виде — чтобы люди специально 

ездили по виноградникам, — отметил в беседе с «РГ» пре-
зидент Альянса туристических агентств России (АТА) 
Андрей Гаврилов. — В определенных регионах, где это по-
зволяют природно-климатические условия, дегустации 
возможны как один из компонентов тура, как экскурсия. 
Однако потенциал у энотуризма, несомненно, есть».

А между тем в Интернете появляется все больше пу-
бликаций с энотуристским российским рейтингом. Наи-
большее количество «винных» туристов приезжает сей-
час в Краснодарский край, где растет винный виноград. 
Затем идут Крым и Ростовская область. Плодово-ягод-
ные вина производят и в Тверской области, и даже в Ал-
тайском крае. В среднем экскурсия на винодельню обой-
дется в тысячу рублей на двоих. Тур на выходные на заво-
ды ягодных вин стоят немногим больше — 10 тысяч руб-
лей. Но можно провести и выходные с дегустациями в ви-
нодельне за 20 тысяч рублей. 

А несколько лет назад корреспондент «РГ» побывал 
на винодельческом предприятии в Кабардино-Балкарии, 
под Нальчиком, где хозяин построил посреди полей за-
мок, как в Провансе, и научился делать ice wine — ледяное 
вино, не хуже, чем в Германии. И сейчас там развивают 
«винный» туризм. Хорошие вина выпускают и отдель-
ные «гаражисты» в Крыму. Крым, как и Краснодарский 
край, могли бы стать центрами энотуризма — за послед-
ние шесть лет у местных производителей более 300 пре-
стижных международных медалей. Но процесс этот толь-
ко начался, и нужна комплексная поддержка государст-
ва. «У нас культура виноделия была уничтожена в по-
стперестроечные времена. В конце 90-х было основано 
несколько крепких хозяйств, но пока нельзя говорить 
о качественном виноделии в масштабах, — говорит Вадим 
Дробиз. — Однако минсельхоз разрабатывает программу 
поддержки виноделов до 2025 года. Там, насколько 
я знаю, хотят заложить толковые меры господдержки».

Если поддержат виноделов, то найдутся деньги и на 
строительство гостиниц, появятся интересные маршру-
ты по виноградникам. Пока же, говорит Вадим Дробиз, 
россияне потребляют больше крепких напитков и пива — 
в среднем 61 литр пива на душу населения в год против 
8,5 литра вина. «Сейчас приходится говорить, скорее, 
об алкогольных брендах в виде водки, медовухи и настоек 
в большей части страны с учетом традиций и климата», — 
отметил Андрей Гаврилов. 
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Исследование: Современная молодежь 
будет беднее своих родителей 
rg.ru/art/1285174
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ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ

ООО Шахта «Юбилейная» информирует 
о проведении 30 августа 2016 года в 15.00 
в здании, расположенном по адресу: Кемеровская 
область, Новокузнецкий муниципальный район, 
пос. Чистогорский, 21а (администрация 
Терсинского сельского поселения), общественных 
обсуждений (в форме слушаний) по материалам 
проектной документации «Технический проект 
разработки Байдаевского каменноугольного 
месторождения Кузбасса. Отработка балансовых 
запасов угля в границах лицензий КЕМ 15117ТЭ 
(Шахта «Юбилейная») и КЕМ 15346ТЭ  
(Шахта «Абашевская», пласт 16)».

С материалами ОВОС можно ознакомиться 
по адресу: Кемеровская область, г. Новокузнецк, 
пр. Щедрухинский, 17. Там же производится 
прием замечаний, предложений, заявок 
на участие в слушаниях. 

Направлять предложения и получить 
д о п о л н и т е л ь н у ю  и н ф о р м а ц и ю  м о ж н о  
по тел.: 8 (3843) 910-892 с 9.00 до 18.00 кроме 
субботы и воскресенья (заместитель главного 
инженера по технологии ООО «Шахта 
«Юбилейная» Рожнов Дмитрий Геннадьевич).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Бедуины 
в Сирии 
выбрали мир

ШТЫКИ 
В ПЕСОК

Юрий Гаврилов

ЗНАКОВОЕ событие произош-
ло в сирийском поселке Ай-Эвер 
провинции Хама. Там отряды на-
родного ополчения семи бедуин-
ских населенных пунктов присо-
единились к соглашению о пре-
кращении огня.

В документе, который подпи-
сали старейшины племен, сказа-
но, что жители этих селений обя-
зуются не пропускать боевиков 
через свою территорию, не ока-
зывать им никакой поддержки и 
в случае необходимости будут 
сражаться с террористами на 
стороне правительственной ар-
мии. Власти Сирии со своей сто-
роны гарантировали бедуинам 
обеспечение всем необходимым: 
электричеством, водой, продук-
тами питания и медицинскими 
услугами.

По словам представителя рос-
сийского миротворческого Цен-
тра в Хмеймиме полковника Рус-
лана Токарева, накануне шейхи 
бедуинских племен обратились 
к нашим военным и подтвердили 
готовность поддержать мирный 
процесс и правительство Сирии. 
Сказать, что переговоры шли без 
сучка и задоринки, значит, по-
грешить против истины. Диалог 
велся медленно и сложно, сказа-
лись особенности уклада жизни 
местного населения. Например, 
они попросили время на подго-
товку церемонии подписания со-
глашения, из которой сделали 
по-восточному пышный празд-
ник.

— Это все-таки бедуины. У них 
свои традиции, свой менталитет. 
Они вроде бы и народ Сирии, но 
со своими законами, традиция-
ми, обычаями. У них все делает-
ся размеренно, они хотят ко все-
му этому подготовиться. Поэто-

му подписание соглашения о пе-
ремирии — это как праздник для 
всего племени, — сказал журна-
листам Токарев.

Старейшина племени Марван 
Джасен Аль-Асаад высказал над-
ежду, что присоединение семи 
бедуинских сел к соглашению о 
примирении и прекращении 
огня станет примером для сосед-
них населенных пунктов и пле-
мен, которые тоже желают мира 
и скорейшего разрешения кон-
фликта. А губернатор провинции 
Хама Гассан Омар Халяф побла-
годарил Россию за участие в при-
мирении сирийцев и помощь в 
борьбе с террористами. 

К церемонии подписания со-
глашения наши военные приуро-
чили гуманитарную акцию. Они 
доставили в Ай-Эвер около 5,5 
тонны продуктов. Местные жи-
тели получили рыбные и мясные 
консервы, муку и сахар. Кроме 
того, российские военврачи раз-
вернули в селении мобильный 
медицинский пункт и оказали 
помощь всем нуждающимся.

Если говорить в целом, то, по 
данным нашего миротворческо-
го Центра, количество сирий-
ских населенных пунктов, где 
действует перемирие, сейчас на-
считывает почти 260 наимено-
ваний. И отказ бедуинов от воо-
руженной борьбы с правитель-
ственной армией, их готовность 
воевать с террористами навер-
няка благотворно скажется на 
этом процессе. 

Дело в том, что местные пле-
мена контролируют достаточно 
большую территорию на востоке 
Сирии. Всего в этой стране их 
проживает более миллиона че-
ловек. А в той же провинции 
Хама бедуины составляют почти 
две трети населения.  Они тради-
ционно считаются хорошими 
бойцами, недаром их издревле 
называют «воинами пустыни». 
Эксперты утверждают, что 
иметь таких союзников в борьбе 
с международными террориста-
ми для сторонников президента 
Асада — большая удача. 

Арсенал Бронетехника нового поколения поступает в войска

Броня летает и плывет
Сергей Птичкин

У
ниверсальная брони-
рованная платформа 
«Бумеранг», машины 
повышенной защи-
щенности «Тигр» и 

«Медведь», БТР с гибридной энер-
гетической установкой и электро-
трансмиссией — боевая колесная 
техника России XXI века.

Все эти машины значительно 
отличаются от той бронетехни-
ки, которая проектировалась и 
выпускалась в нашей стране ра-
нее. Это техника нового поколе-
ния, которую проектирует и вы-
пускает Военно-промышленная 
компания. О том, что идет в вой-
ска на смену давно привычным 
бронетранспортерам, наш разго-
вор с ее генеральным директо-
ром Александром Красовицким.

— Александр Владимирович, на-
стоящим открытием стал пер-
вый публичный показ бронетех-
ники нового поколения на пара-
де в Москве 9 Мая. Впечатление 
на всех произвели не только тя-
желые гусеничные «Арматы», но 
и колесные «Бумеранги». Они 
разработаны вашими специали-
стами. В чем их отличие от став-
ших уже классическими БТР-80?
АЛЕКСАНДР КРАСОВИЦКИЙ: «Бумеранг» 
— универсальная колесная плат-
форма. На ее базе можно созда-
вать самые различные машины: 
боевые, инженерные, санитар-
ные. Вооружение их может быть 
также самым различным — 
вплоть до артиллерийских си-
стем. От БТР-80 машины типа 
«Бумеранг» действительно отли-
чаются принципиально.

У них другая компоновка. Ма-
шина имеет носовое расположе-
ние двигателя. Высадка десанта 
производится через кормовой 
выход, оборудованный откидной 
аппарелью с гидравлическим 
приводом. 

У машин, разрабатываемых на 
базе платформы «Бумеранг», зна-

чительно повышен уровень защи-
ты, и он дифференцирован в зави-
симости от их предназначения. И 
это не просто броня, это целый 
комплекс защиты, который на ко-
лесных бронетранспортерах 
устанавливается впервые и спо-
собен противостоять самым сов-
ременным средствам поражения. 

Машины оснащены самой 
современной электроникой. 
Идут работы, позволяющие в 
случае необходимости использо-
вать «Бумеранг» в качестве бое-
вого роботизированного ком-
плекса. В этом случае машина бу-
дет управляться дистанционно. 

Не станет преувеличением, 
если сказать, что такого уровня 
колесной боевой техники не 
было раньше не только в нашей 
стране, но и за рубежом. 

— В какой стадии сейчас работы 
над «Бумерангом»?
АЛЕКСАНДР КРАСОВИЦКИЙ: Проводятся 
предварительные испытания. 
Проверяются работоспособ-
ность и взаимодействие различ-
ных новых систем. А их, повто-
ряю, в машине множество. На ос-
новании получаемых результа-
тов в образцы оперативно вно-
сятся конструктивные измене-
ния. Как только мы добьемся не-
обходимой оптимизации боевых, 
технических и эксплуатацион-
ных свойств, «Бумеранги» будут 
переданы представителям Мино-
бороны России для проведения 
государственных испытаний с 
последующим принятием их на 
вооружение.

— Основным бронетранспорте-
ром Российской армии и других 
силовых структур остается БТР-
80. Вы провели его глубокую мо-
дернизацию, создав, по сути, но-
вую машину. И сегодня БТР-80 
постепенно заменяются новыми 
БТР-82. Что можно сказать о «но-
вом-старом» бронетранспорте-
ре?
АЛЕКСАНДР КРАСОВИЦКИЙ: Выпускают-

ся два типа этого бронетранспор-
тера. БТР-82, с таким же, как и в 
БТР-80 пулеметным вооружени-
ем, и БТР-82А с пушечной уста-
новкой. 

На БТР-82 в башне стоит круп-
нокалиберный 14,5-мм пулемет 
КПВТ и спаренный с ним 7,62-мм 
пулемет ПКТМ. На БТР-82А — ско-
рострельная 30-мм пушка 2А72, 
также спаренная с 7,62-мм пуле-
метом ПКТМ.

БТР-82/82А имеют стабилиза-
торы оружия — что обеспечивает 
ведение эффективного огня с 
ходу. Комбинированные день-
ночь прицелы позволяют осу-
ществлять поиск, обнаружение и 
поражение целей днем, ночью, в 
туман, дождь и снег. Повышена 

живучесть, проходимость, над-
ежность и значительно продлен 
ресурс эксплуатации. Электрон-
ное оборудование — цифровое. В 
стадии завершения работы по со-
зданию принципиально нового 
прицела с тепловизионным кана-
лом, лазерным дальномером и 
стабилизированной линией ви-
зирования.

Недавно я присутствовал на 
учениях, проводившихся на Бал-
тийском море. Наблюдал, как ве-
дут себя эти машины на плаву, 
разговаривал с теми, кто эксплуа-
тирует наши бронетранспортеры. 
Отзывы самые положительные. 
Наверное, можно утверждать, что 
специалистам ВПК удалось вдох-
нуть вторую жизнь в БТР-80, кото-
рые хорошо послужили еще в Со-
ветской армии, в том числе во 
время войны в Афганистане.

Помимо того, что наши бэтээ-
ры хорошо плавают, они все аэ-
ромобильны. 

— На слуху бронеавтомобиль ва-
шей разработки — «Тигр». Гора-
здо меньше известно о «Медве-
де». Между тем этот мощный ав-
томобиль, полностью соответст-
вующий своему названию, не-
давно приняли на снабжение 
Внутренних войск МВД России. 
АЛЕКСАНДР КРАСОВИЦКИЙ: Специаль-
ная полицейская машина СПМ-3 
«Медведь» известна также как 
БТР-ВВ. Она изначально создава-
лась для Внутренних войск МВД 

России. Требования к ее кон-
струкции были очень жесткие. 
Прежде всего по защите. И мы их 
выполнили.

Масса машины сравнима с 
массой БТР-80. Фактически мы 
создали полноценный броне-
транспортер. Правда, в отличие 
от БТР «Медведь» является сер-
тифицированным транспортным 
средством и полноправным 
участником дорожного движе-
ния. Для него не требуется специ-
альное сопровождение военной 
полиции или ГИБДД. СПМ-3 лег-
ко управляется, достаточно ком-
фортен. 

Вместе с тем его разнесенная 
дифференцированная защита со-
ответствует достаточно высоко-
му классу, способна выдержать 
попадание бронебойной пули 
Б-32, выпущенной из снайпер-
ской винтовки СВД.

Впервые в отечественной пра-
ктике применена конструктив-
ная защита корпуса от минных 
подрывов. Автомобилей с такой 
минной защищенностью у нас 
еще не выпускали. На Западе та-
кие машины относятся к классу 
MRAP. Так вот, у нас — высший 
уровень этого класса.

Бронеавтомобиль «Медведь» 
будет представлен на выставке 
«Армия-2016».

— Настоящей сенсацией стало 
ваше заявление о том, что идет 
работа над созданием боевой ко-
лесной машины с гибридной си-
ловой установкой и электро-
трансмиссией. Расскажите более 
подробно об этой машине.
АЛЕКСАНДР КРАСОВИЦКИЙ: Действи-
тельно, таких боевых машин в 
отечественных Вооруженных си-
лах еще не было. Можно сказать, 
что это «электрический» БТР. 
Крутящий момент на колеса пе-
редается не от дизельного двига-
теля через систему карданных 
валов, а от тяговых электродви-
гателей.

Дизельный двигатель соеди-
нен с мощным генератором, ко-
торый вырабатывает электроэ-
нергию. Она одновременно по-
ступает как в специальные нако-
пители — аккумуляторы повы-
шенной емкости, так и подается 
на восемь электромоторов, на-
ходящихся в корпусе бронетран-
спортера. В случае движения под 
горку или торможения, электро-
моторы переходят в генератор-
ный режим и запитывают акку-
муляторы дополнительной энер-
гией.

Каждый электромотор связан 
с колесом индивидуальным кар-
данным валом через колесный 
редуктор. В случае необходимо-
сти дизель-генератор отключа-
ется, и БТР движется бесшумно 
за счет энергии, накопленной в 
мощных аккумуляторах. 

В боевых условиях это позво-
ляет заметно снизить демаскиру-
ющие факторы. Помимо бесшум-
ности, БТР не светится в инфра-
красном спектре, так как дизель-
ный двигатель не работает.

— Вашей компании скоро испол-
нится 10 лет. Всего десять лет. Но 
за это время вы смогли создать 
бронетехнику нового поколения. 
Как вам это удалось?
А Л Е К СА Н Д Р  К РАС О В И Ц К И Й :  Не буду 
оригинальным, если скажу: все 
решили кадры. У нас работает 
около шесть тысяч человек. Все 
они настоящие профессионалы 
своего дела — от рабочих до кон-
структоров и управляющих. Ог-
ромную роль играет Военно-ин-
женерный центр. В нем трудятся 
около двухсот пятидесяти чело-
век. Это та белая кость, те люди, 
которые создают не только се-
годняшний облик наших машин, 
но и разрабатывают проекты на 
следующие пять-десять и более 
лет.

Опытно-конструкторские ра-
боты ведутся более чем по 20 те-
мам. Мы вышли в лидеры даже по 
мировым меркам.

БТР-82А — глубокая модернизация хорошо известного БТР-80. Он вооружен скорострельной 30-мм пушкой 2А72, 
спаренной с 7,62-мм пулеметом ПКТМ. Имеет стабилизаторы оружия, обеспечивающие ведение эффективного 
огня с ходу. Комбинированные день-ночь прицелы позволяют осуществлять поиск, обнаружение и поражение 
целей днем, ночью, в туман, дождь и снег. Повышена живучесть, проходимость, надежность, значительно про-
длен ресурс эксплуатации. Электронное оборудование — цифровое. Для этих машин создаются принципиально 
новые прицелы с тепловизионным каналом, лазерным дальномером и стабилизированной линией визирования.

Полный текст 
и фотографии — на сайте
rg.ru/art/1288130

В Сирии живет 
почти миллион 
бедуинов, 
а в провинции Хама 
они составляют две 
трети населения
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Специальная полицейская машина СПМ-3 «Медведь» — первый в нашей стране автомобиль, соответствующий 
международному классу MRAP, по его высшему уровню. Это значит, что автомобиль имеет противоминную 
защиту, гарантирующую сохранность жизни экипажа при подрыве под днищем мощного фугаса. По своим харак-
теристикам «Медведь» соответствует армейскому бронетранспортеру. При этом легко управляется, достаточно 
комфортен, имеет право двигаться по шоссе и даже в городе без сопровождения машин военной полиции и ГАИ.
«Медведь» прошел все этапы государственных испытаний и принят на снабжение Национальной гвардии России.

Известно, танки грязи не боятся, но не боятся ее и русские «Тигры». Вряд ли заморский «Хаммер» такое выдер-
жит. «Тигры» используют все силовые структуры России, они экспортируются во многие страны. Машина имеет 
противопульную защиту. Может оснащаться крупнокалиберным пулеметом и управляемым ракетным вооруже-
нием. Вместимость салона от 2 до 7 человек. Есть и гражданские версии. Это защищенный автомобиль класса 
VIP и «Тигр-охотник». «Охотник» очень популярен среди любителей активного и экстремального видов отдыха. 
Практика показала, что по проходимости эта машина значительно превосходит все зарубежные аналоги.

Акцент

    Опытно-конструкторские ра-
боты по перспективным бое-
вым колесным машинам ве-
дутся более чем по 20 темам
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ТРАНСПОРТ 
На Замоскворецкой 
линии метро в столице 
появятся еще две станции

«Беломорской» 
дали «зеленую»

Сергей Бабкин

НА СЕВЕРЕ Москвы все-таки построят станцию метро 
«Беломорская». Об этом решении столичного прави-
тельства вчера сообщил журналистам глава департамен-
та строительства города Андрей Бочкарев.

Напомню, долгое время вопрос о «Беломорской» был 
не просто дискуссионным, а скандальным. Дело в том, 
что ее сооружение было уже включено в планы города. 
Но вход на станцию согласно проекту размещался пра-
ктически во дворе жилого дома. Ряд жителей выразили 
недовольство этим, да и тем, что шумная стройка внесет 
в их жизнь на какое-то время дискомфорт. Но другой сво-
бодной площадки на этом месте не нашлось и власти 
пошли навстречу москвичам и от строительства станции 
отказались. Москвичи подумали и поняли, что иметь в 
пешеходной доступности метро все-таки лучше, чем не 
иметь. И теперь уже другая инициативная группа обра-
тилась с официальным письмом в мэрию с просьбой по-
скорее построить эту станцию — возможность решить 
транспортную проблему перевесила временные неудоб-
ства. Город снова пошел навстречу. По словам Бочкарева, 
строительство «Беломорской» может начаться к концу 
года и в течение двух лет быть завершено.

Всего же до конца 2016-го в столице будет построено 
более 27 км новых линий, и подземка пополнится 12 
станциями. В том числе и за счет продления Замоскво-
рецкой линии на север. Как уже писала «РГ», ее новой ко-
нечной станцией станет «Ховрино». Она войдет в состав 
крупного транспортно-пересадочного узла: рядом с ме-
тро есть платформа пригородного сообщения и автобу-
сные остановки. «Беломорская» разместится между 
«Ховрино» и конечной на севере — «Речным вокзалом».

— Что касается станции «Ховрино», то все строитель-
ные работы по этому объекту будут завершены до конца 
года, — сказал глава департамента. — Тогда же сдадим и 
первые шесть станций Третьего пересадочного контура. 
Среди важных объектов метростроения — новый участок 
Люблинско-Дмитровской линии от «Марьиной Рощи» до 
«Петровско-Разумовской».

Фактически последние штрихи остались строителям 
Московского центрального кольца — наземного столич-
ного метро. Как отметил Бочкарев, работы завершаются 
на всех его станциях. У строителей нет сомнений, что к 
Дню города кольцо «поедет».

Федор Андреев

В ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ наше 
государство последователь-
но проводит политику сни-
жения государственного кон-
троля за частным сектором, 
предоставляя бизнесу свобо-
ду действий. И это в целом 
положительно воспринима-
ется бизнес-сообществом. Но 
зачастую отсутствие надзора 
воспринимается некоторыми 
компаниями как вседозво-
ленность и возможность об-
манывать потребителей. 

Простой пример — в нача-
ле каждого отопительного се-
зона в системах отопления 
наших городов и сел случа-
ются тысячи аварий: рвутся 
трубы, текут батареи, замер-
зают целые кварталы, а то и 
населенные пункты. 

Одной из возможных при-
чин этой хронической болез-
ни ЖКХ и стройиндустрии 
можно назвать то, что деся-
тилетиями в наших кварти-
рах устанавливают батареи, 
произведенные в странах 
Восточной Азии.

Чтобы снизить себестои-
мость продукции, на азиатс-
ких фабриках нередко эконо-
мят используемые материа-
лы, уменьшая вес радиато-
ров. Проверки  этой продук-
ции, которая имеется в про-
даже в наших магазинах, по-
казали, что реальный вес ра-
диаторов значительно отли-
чается от заявленного вплоть 
до 50 процентов. Но чем 
тоньше стенка батареи, тем 
больше вероятность ее раз-
герметизации при перепадах 
давления в системе. А чем 
меньше вес, тем меньше теп-
ла радиатор отдает в жилье.  
По итогам тех же проверок 
реальная теплоотдача бата-
рей оказалась ниже на 20—60 
процентов. В результате тем-
пература в помещениях пада-
ет, и люди начинают просто 
замерзать. 

К сожалению, обязатель-

ных требований по сертифи-
кации радиаторов в нашем 
законодательстве нет. Это 
развязывает руки недобросо-
вестным производителям, 
которые получают неизвест-
но кем и где выданные серти-
фикаты соответствия на 
свою продукцию. Сформиро-
вался целый бизнес псевдо-
лабораторий-однодневок, в 
которых можно за опреде-
ленную плату получить лю-
бой разрешительный доку-
мент на продукцию, которая 
не соответствует минималь-
ным технологическим требо-
ваниям. И хотя Федеральный 
закон «О защите прав потре-
бителей» обязывает продав-
ца достоверно информиро-
вать покупателя о потреби-
тельских свойствах товара, 
таким компаниям и он не 
указ. 

В то же время в России со-
здана высокотехнологичная 
индустрия по производству 
современных алюминиевых 
и биметаллических радиато-
ров, отвечающих всем рос-
сийским и европейским стан-
дартам безопасности и качес-
тва. Но их производство, ко-
нечно, не может конкуриро-
вать по затратам с выпуском 
«сверхлегких» батарей из 
низкокачественного металла 
и с сомнительными потреби-
тельскими свойствами.

Перед отечественными 
производителями встает не-
простой выбор продолжать 
курс на качество и безопас-
ность с надеждой на государс-
твенный контроль рынка или 
перейти на ту же модель раз-
вития, в которой во главу угла 
ставится экономия на мате-
риалах и диктатура рекламы 
над здравым смыслом. Хоте-
лось бы надеяться, что госу-
дарство обратит внимание на  
качество и безопасность та-
кого важного для населения 
товара, как радиаторы отоп-
ления, в преддверии нового 
отопительного сезона. 

ЖКХ Качество батарей 
в наших квартирах
никто не контролирует

Радиаторы 
затопления
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Теодор Курентзис
и его оркестр получили
премию ECHO Klassik 

Куколки 
и бабочки 

Елизавета Вознесенская 

ЗАПИСЬ «Весны священной» Стравинского, осу-
ществленная оркестром MusicAeterna под управлени-
ем Теодора Курентзиса, признана лучшей в категории 
«Симфоническая запись. Музыка XX и XXI веков». Ку-
рентзис и его оркестр стали лауреатами престижной 
музыкальной премии ECHO Klassik 2016, которую вру-
чают ежегодно в Германии. Теодор и основатель этого 
оркестра, и худрук 
Пермского театра 
оперы и балета. Не-
задолго до того ор-
кестр MusicAeterna 
под его руковод-
ством успешно вы-
ступил на Дягилев-
ском фестивале 
в Перми, а потом и в 
Москве, где с Курен-
тзисом побеседовал 
корреспондент 
«РГ». 

Дягилевский фестиваль завершила Шестая симфония 
Густава Малера, ее же вы исполнили в Большом зале Мо-
сковской консерватории с невероятным успехом. Пре-
жде вы говорили, что на «Золотой маске» в феврале вас 
приняли достаточно холодно. Сейчас что-то изменилось 
в восприятии московского зрителя?
ТЕОДОР КУРЕНТЗИС: На «Золотой маске» (Пермский театр 
привозил постановку оперы Моцарта «Дон Жуан». — 
Ред.) я ожидал такой же реакции, как и после Шестой 
симфонии Малера. Но проблема в том, что публика, ко-
торая была на том спектакле, совсем другая. К сожале-
нию, из-за организационных моментов премии боль-
шинство людей, действительно интересующихся музы-
кой, не смогли попасть на наш спектакль. Хотя нельзя 
разделять людей на группы. Конечно, каждый имеет пра-
во послушать и оценить то, что мы делаем. Всем открыта 
эта дверь.

 Помимо музыки и театра у вас был и такой опыт — лет 
семь назад вы сыграли главную роль в фильме Ильи Хр-
жановского «Дау». Как ощущали себя в качестве актера? 
Не думаете сняться в кино еще?
ТЕОДОР КУРЕНТЗИС: Как раз еду сейчас смотреть материалы 
этого фильма — даже не знаю, когда он сможет выйти на 
экраны. Для меня это была не совсем актерская работа — 
я играл практически самого себя. Те, кто видел хотя бы 
одну из 13 серий, в восторге, но я не могу судить объек-
тивно. Сниматься в кино я бы больше не хотел, хотя я ки-
номан. Кино — это волшебный мир. 

Слова, которые мы используем каждый день, в пись-
менном виде обладают определенной формой. В поэзии 
они несут в себе другие значения и пространства, обога-
щаются метафизическим шлейфом. А звук — понятие бо-
лее абстрактное. Слово обладает визуальной основой, 
слова материализованы внутри нас больше, чем звук. 
Однако и звук из клаксона может стать душераздираю-
щим звуком симфонии Шостаковича. И это чудо, кото-
рое происходит со словом и звуком внутри произведе-
ния искусства, схоже с превращением куколки в бабоч-
ку. В кино миллион возможностей для того, чтобы это 
превращение происходило дальше. 

Почему вы решили перебраться из Греции в Россию?
ТЕОДОР КУРЕНТЗИС: Потому что здесь преподавал Илья Му-
син. Это был гениальный педагог. Если бы он жил в Па-
рагвае, я бы и туда эмигрировал. Кроме того, помню еще, 
как русские оркестры приезжали в 70-х годах в Афины — 
они очень сильно отличались от европейских, в них боль-
ше страсти и резкости. Как и вообще в русском языке 
и культуре. 

Какую музыку вы слушаете в свободное время?
ТЕОДОР КУРЕНТЗИС: Меня интересует экспериментальная му-
зыка малоизвестных исполнителей. У меня есть коллек-
ция пластинок пионеров андеграунда 50-х, 60-х, 70-х. Не 
очень люблю слушать симфоническую музыку — никакая 
аппаратура не может воспроизвести звук настоящего 
оркестра. 

А вообще что для вас отдых?
ТЕОДОР КУРЕНТЗИС: Я должен еще научиться отдыхать. От-
дых — это не только отсутствие работы. В моем понима-
нии отдых — обновление, возможность зарядиться поло-
жительной энергией, очиститься. Думаю, ключ к само-
познанию лежит как раз в умении отдыхать. Отдыхать 
значит приводить в порядок свои мысли, перестать ду-
мать о своих проблемах и амбициях. Не всегда это удает-
ся, все время что-то делаю. Даже на пляже изучаю парти-
туры современной музыки.

УТРАТА Не стало легендарной Юлии Добровольской —
выдающейся представительницы мира культуры российского зарубежья,
писателя, переводчика и педагога

Жизнь как приключенческий роман
Алексей Букалов,
Рим 

О
на умерла за месяц до свое-
го 99-летия — до последнего 
дня погруженная в работу, 

полная творческих планов и не-
поддельного интереса к окружаю-
щему миру. Прожитый ею «век-
волкодав» был похож на приклю-
ченческий роман, полный удиви-
тельных событий, горестных 
и счастливых, замечательных 
свершений и  судьбоносных 
встреч.

Гражданская война в Испании, 
работа в ТАСС в годы Великой 
Отечественной, ГУЛАГ, реабили-
тация, десятилетия плодотворной 
переводческой и преподаватель-
ской деятельности в Москве, Вене-
ции, Триесте и Милане, две Госу-
дарственные премии Италии, — 
вот вехи ее биографии.

Юлия Абрамовна Доброволь-
ская родилась 25 августа 1917 
года в Нижнем Новгороде в семье 
лесничего, училась в Ленинград-
ском университете у Владимира 
Проппа, знаменитого фольклори-
ста и филолога. Краткий курс ис-
панского языка, и в 1938 году 
она — уже переводчик советских 
добровольцев, помогавших респу-
бликанцам в Испании. Именно ее 
описал Эрнест Хемингуэй в зна-
менитом романе «По ком звонит 
колокол» в образе юной рыжей пе-
реводчицы советского комиссара. 
В своих мемуарах, второе издание 
которых под названием «Жизнь 
спустя» только что вышло в слав-
ном петербургском издательстве 
«Алетейя», Юлия Добровольская 
рассказала и о памятных встречах 
с Долорес Ибаррури, испанской 
«пассионарией». О дальнейших 
перипетиях своей судьбы она пи-
шет так: «В 1942 году я начала ра-
ботать в агентстве ТАСС. На пяти 
языках читала иностранные газе-
ты, отбирая новости для журнали-
стов». Затем последовал арест, 
«шарашка», а после освобожде-
ния и реабилитации она начала 
преподавать итальянский язык 
в МГИМО, одновременно став од-
ним из самых успешных перевод-
чиков итальянской литературы, 
членом Союза советских писате-
лей и   правления общества 
«СССР — Италия». Она — автор 
ставших классическими словарей 

и учебных пособий, блестящих пе-
реводов итальянской прозы (Аль-
берто Моравиа, Леонардо Шаша, 
Джанни Родари и многие другие). 
Полтора года назад о судьбе Ю. 
Добровольской рассказал россий-
ский телеканал «Культура» в од-
ном из фильмов серии «Русские 
сезоны в Италии» (режиссер Кети 
Хараидзе). 

...Я помню, как она вошла 1 сен-
тября далекого уже 1958 года 
в нашу маленькую аудиторию ста-
рого здания МГИМО, что у Крым-
ского моста. Вошла стремительно, 
с улыбкой, с копной золотых во-
лос — молодая, красивая, модная — 
и мы, пятеро разновозрастных, но 
одинаково безмозглых первокур-
сников, тут же влюбились — в нее 
и в итальянский язык одновремен-
но. Счастливое совпадение, когда 
уроки были не только трудом, 
но и праздником, веселой игрой. 
Лексику мы учили, горланя дур-
ными голосами итальянские на-
родные и эстрадные песни. Потом 
эти знания закреплялись на кино-
просмотрах, на концертах певицы 
Виктории Ивановой, близкой под-
руги нашей учительницы. 

Вообще ее замечательные та-
лантливые друзья принимали по-
сильное участие в педагогическом 

процессе: например, когда Юлия 
Абрамовна решила поставить 
с нами кукольный спектакль по 
сказке «Пиноккио» (известной 
у нас в вольном пересказе Алексея 
Толстого), своими навыками лов-
ко обращаться с деревянными че-
ловечками поделился с нами сам 
Зиновий Гердт... Кстати, именно 
благодаря его репетициям я всю 
оставшуюся жизнь «играю в ку-
клы» — всерьез занимаясь увлека-
тельной историей невероятных 
приключений Пиноккио в России. 

Но вернемся к урокам Добро-
вольской. Она с успехом проверя-
ла на нас свой замечательный 
«Практический курс итальянско-
го языка», заставляла вслух чи-
тать итальянские газеты (увы, 
только коммунистические — «Уни-
та» и «Паэзе сера», — другие не 
продавались), учила нас нараспев 
декламировать классическую 
и современную поэзию...

«Жизнь как роман» — так была 
озаглавлена очередная статья 
в итальянской прессе, посвящен-
ная моей учительнице (в воскре-
сном иллюстрированном журнале 
«La Sette»). Там еще раз рассказа-
на удивительная биография Доб-
ровольской, в которую вошла це-
лая эпоха.

«Люди, годы, жизнь» — назва-
нием мемуаров Ильи Эренбурга 
можно суммировать содержание 
и ее рассказа. Главное в этой триа-
де — все-таки люди, вереница яр-
ких персонажей целого века рус-
ской и итальянской истории, ма-
стерски очерченных скупыми 
и меткими штрихами. Со многими 
из героев Добровольской мне до-
велось, благодаря ей, даже лично 
познакомиться — в ее квартире 
в московском доме на улице Горь-
кого или на миланском проспекте 
Порта-Романа. 

С одним из именитых гостей — 
Альберто Моравиа мы говорили 
у Юли за столом о дальних стра-
нах. Моравиа написал тогда чуде-
сную, ностальгическую книгу 
«Mal di Africa» («Заболеть Афри-
кой») — о путешествиях по Черно-
му континенту, и мы вспоминали 
водопады абиссинских гор и сухие 
ветры сомалийской саванны...

Еще один Юлин друг, худож-
ник-коммунист Ренато Гуттузо, 
даже набросал карандашный пор-
трет моего младшего сына, играю-
щего на скрипке. Гуттузо, к сожа-
лению, проявил себя «твердым 
партийцем», когда Юля перед 
окончательным отъездом на Апен-
нины должна была (так полага-
лось!) написать заявление о выхо-
де из КПСС и сдать свой партбилет 
в райком. Узнав об этом, прослав-
ленный «певец рабочего класса» 
демонстративно прервал с ней 
всяческое общение. Правда, после 
начала перестройки маэстро по-
пытался по телефону эту много-
летнюю дружбу возобновить, но — 
надо знать Юлю — трубка была 
брошена...

Список наших славных сооте-
чественников, с которыми дове-
лось познакомиться, а с некоторы-
ми и подружиться благодаря Юле, 
не для этого скромного очерка. 
С благодарностью назову только 
несколько имен: Лиля Брик, Лев 

Разгон, Натан Эйдельман, Влади-
мир Порудоминский, Валентин 
Плучек, Юрий Любимов, Мераб 
Мамардашвили и многие другие...

И еще об одной публикации: 
в январе прошлого года Ю.А. рас-
сказала о главных событиях своей 
жизни в интервью корреспонден-
ту влиятельной римской газеты 
«Репубблика» Антонио Ньоли. По-
пулярное столичное издание по-
святило ей целый разворот с боль-
шим выразительным портретом 
работы итальянского графика 
Риккардо Маннелли. «В свои 
98 лет она нашла оригинальный 
способ ощущать прошедшее вре-
мя, передавая окружающим свою 
готовность к преодолению даже 
самых страшных испытаний без 
боязни», — комментирует автор 
интервью.

Со слов Юли, газета поведала 
итальянским читателям и об аре-
сте по распространенному в то 
время обвинению: «Измена Роди-
не — находилась в обстоятельст-
вах, при которых могла быть за-
вербована»... 

Важнейший жизненный этап (с 
ноября 1982 года) — переезд в Ита-
лию. Новые учебники и ученики — 
теперь итальянские. «Эмигра-
ция — генеральная репетиция 
смерти», — повторила Ю.А. свою 
ставшую крылатой фразу и доба-
вила: «Эти тридцать лет были ин-
тенсивными. Я много писала, пре-
подавала в венецианском универ-
ситете «Ка Фоскари»... Я не была 
диссиденткой, но обрела опыт 
внутреннего сопротивления, что 
позволило мне сохранить душев-
ное равновесие. Хотелось бы сил 
побольше, но годы идут... Хотелось 
бы иметь побольше веры... И еще 
хотелось бы иметь немного буду-
щего, хотя знаю, что у меня его 
мало осталось, но достаточно, что-
бы поблагодарить множество лю-
дей за добро, которым они меня 
одарили...». 

КНИГИ 

Дмитрий
Шпаро вернул
вершину
Мак-Кинли
ее покорителю

ОПРАВДАЛИ 
КУКА

Анастасия Скорондаева 

РОССИЙСКИЙ путешествен-
ник Дмитрий Шпаро взялся реа-
билитировать своего американ-
ского коллегу Фредерика Кука. 
Свои больше века обвиняли его 
во лжи. 

В издательстве «Манн, Иванов 
и Фербер» вышла книга Шпаро 
«Фредерик Кук на вершине кон-
тинента. Возвращаем Мак-Кинли 
великому американцу». Автор 
трудился над ней 14 лет. «Я пыта-
юсь, я хочу, я очень надеюсь воз-
вратить доктору медицины Фре-
дерику Куку честное имя. Доктор 
Кук — человек, который открыл 
Северный полюс. Он мой собрат 
по Северному полюсу».

Мак-Кинли — самый высокий 
пик Северной Америки, двугла-
вая гора на Аляске. Вершину эту 
ежегодно штурмуют около тыся-
чи человек, но поддается она 
только половине смельчаков. 
Впервые окинуть взором красоты 
Северо-Американского конти-
нента с его высочайшей точки до-
велось Куку и его спутнику Эд-
варду Барриллу 16 сентября 
1906 года. В 1908 году Куку поко-
рился Северный полюс, но, увы, 
у доктора нашлись враги. Его со-
перник — состоятельный Роберт 
Пири — обвинил Кука в фальсифи-
кации не только полярного путе-
шествия, но и горного восхожде-
ния… Пири приписал покорение 
полюса себе. И если бы только 
Пири хотел отобрать победу 
у Кука. На это работали целые ор-
ганизации. 

Как же Кук стал «Принцем 
лжецов» (так он озаглавил свою 
автобиографическую статью, на-
писанную в конце жизни). Насто-
ящее расследование провел 
Дмитрий Шпаро, скрупулезно из-
учая все детали по делу Кука, ана-
лизируя огромное количество ар-
хивных материалов, от дневников 
до фотографий, вступая в перепи-
ску с родственниками американ-
ского путешественника. 

Книга читается как остросю-
жетный детектив. В какой-то мо-
мент начинает казаться, что еще 
чуть-чуть и первенство Кука бу-
дет доказано, но — не тут-то было. 
То у противников появляются но-
вые доказательства «вранья» по-
корителя Мак-Кинли, то путеше-
ственники, пытающиеся воспро-
извести точный маршрут, кото-
рым шел Кук, терпят фиаско. Чи-
татель постоянно находится в не-
рвном напряжении и, не смотря 
на название книги, кажется, по-
рой готов поверить, что Кук 
и правда не ступал на вершину 
Мак-Кинли. И лишь когда насту-
пает драматическая развязка, 
когда все начинает складываться 
в пользу Кука, так и хочется вос-
кликнуть: «Ай да Кук! Ай да сукин 
сын!» 

Читать дневники Кука — это от-
дельное удовольствие. «Мы мед-
ленно продвигались по крутому 
снежному взлету выше поднебе-
сных гранитов к вершине. Нако-
нец! Вдохновлявшая нас задача 
увенчалась победой; вершина 
континента была у нас под нога-
ми. Мы пожали друг другу руки, 
но не произнесли ни слова. Нам 
хотелось кричать, но не хватало 
сил на лишний вздох».

Кстати, стоит заметить, что 
именно русские путешественни-
ки — Виктор Афанасьев и Олег Ба-
нарь — в 2006 году впервые в точ-
ности повторили путь Фредерика 
Кука на вершину Мак-Кинли. 

Что ж, пора переписывать эн-
циклопедии и учебники: Мак-
Кинли поддалась бесстрашному 
и верному своей мечте Фредери-
ку Куку. И все доказательства 
тому есть в этой книге. Очень 
сдержанной. Без эмоций, но с яв-
ной любовью к главному герою. 
Написанной интересно и с огром-
ным желанием реабилитировать 
своего, как признается сам Дмит-
рий Шпаро, кумира. Ведь у них 
«общая привязанность к поляр-
ным широтам». 

Событие В Лондоне проходят гастроли Большого театра

Русские возвращаются
Лейла Гучмазова 

З
а два прошедших с нача-
ла гастролей дня Лон-
дон уже взбудоражен. 
Хотя культурных собы-
тий здесь даже в летнее 

межсезонье очень много, а Вест-
энд к вечеру запружен театрала-
ми, гастроли Большого балета — 
событие экстраординарное. Об-
щий тон точнее всего передает 
в своем «Твиттере» обозреватель 
газеты Independent Дженни Гил-
берт, и звучит он как восторжен-
ная военная сводка: «Русские 
возвращаются, отмечая 60 лет 
с первого взятия Лондона штур-
мом». 

Действительно, параллели 
с теперь уже легендарными га-
стролями Большого балета 
1956 года всплывают постоянно. 
Начать с того, что продюсирова-
нием нынешних гастролей за-
нимались Лилиан и Виктор 
Хоххаузер, курирующие Боль-
шой балет с   тех самых пор 
и твердой рукой ведущие их и к 
художественному, и к коммерче-
скому успеху. Да и со стороны 
Большого пре-
емственность 
налицо: Ма-
рина Конд-
ратьева тан-
цевала на тех 
г а с т р о л я х 
22-летней на-
чинающей балериной, теперь 
она приехала в качестве педаго-
га, а в спектаклях блистает ее 
ученица Ольга Смирнова. Га-
строли 1956  года с   «Ромео 
и Джульеттой» Большого с Гали-
ной Улановой впечатлили Фре-

дерика Аштона и Кеннета Мак-
миллана, вырастивших нацио-
нальный балет Великобритании. 

С 25 июля по 13 августа Лон-
дон увидит пять спектаклей. На-
чались гастроли с парадного 
«Дон Кихота», обновленного пол-
года назад в стиле многолюдного 
праздника, его покажут четыре-
жды, и можно догадываться, что 
особый успех ждет резонно уве-
ренную в своей неотразимости 
рыжую Китри, Екатерину Крыса-
нову. Дальше будет восемь пред-
ставлений бестселлера русского 
балета, «Лебединого озера». Он 
по-прежнему не надоедает миро-
вой и отечественной публике, по-
рождая и подделки разной степе-
ни глупости, и честных эпиго-
нов. В московском ориги-
нале солируют глав-
ные звезды — по два 

представления 
у Светланы Захаро-
вой и Ольги Смирно-
вой. К тому же Боль-
шой еще рискнул вы-
ставить дебютантку 
Юлию Степанову, так что 
Лондон сможет оценить ее 
в паре с Артемом Овчаренко. 
Однако как бы ни были важ-

ны гарантировано кассовые «Дон 
Кихот» и «Лебединое…», особый 
интерес у публики должны выз-
вать следующие три названия. 

Все три — эксклюзивы Большо-
го. «Укрощение строптивой» спе-
циально для Большого 
поставил на музыку 
Шостаковича два 
года назад хореог-
р а ф  и з  М о н а к о 
Жан-Кристоф Майо. 
В год 400-летия па-
мяти Шекспира этот 
спектакль в Лондоне 

будет выглядеть очень актуаль-
но — хотя английский и мировой 
балет не обделяет вниманием ве-
ликого барда, постановка вышла 
очень удачной. В главных партиях 
танцуют строптивица Екатерина 
Крысанова, ее укротитель Вла-
дислав Лантратов и образцовая 
пара Ольга Смирнова — Семен 
Чудин. Стильный двухчасовой 
спектакль смотрится на одном 
дыхании, притом это самая сов-
ременная постановка в програм-
ме гастролей, примиряющая ге-
ний Шекспира с фирменным бра-
вурным стилем Большого театра. 

Затем Королевский театр Ко-
вент Гарден вздрогнет от напора 
бунтующих крестьян на трех 
представлениях «Пламени Пари-
жа» в хореографии Алексея Рат-
манского. Не бог весть какая му-
зыка здесь преобразована рабо-
той художников Ильи Уткина 
и Евгения Монахова, они помогли 
Ратманскому сделать культурный 

феномен советской сцены 
эстетским, так что музы 
Свободы, Равенства и Брат-

ства выглядят куда убедитель-
нее восставших крестьянок. 

А финальным фейерверком 
запланированы четыре пред-
ставления «Корсара». Для пу-
блики Лондона незачем по-
московски аттестовать этот 
балет «Пиратами Кариб-

ского моря» XIX века — так 
называемый рядовой 
зритель здесь очень 
сведущ, знает, что 
Михайловский театр 
прежде назывался 

МАЛЕГОТом, а Большой отбирал 
кадры у ставшего Мариинским 
Кировского. Почти четыре часа 
действа переносят в ориенталь-
ные дали и напичканы канониче-
скими вариациями и па-де-де 
классического балета. Расчет 
афиши точен: умопомрачительно 
красивая сцена «Оживленный 
сад», восстановленная Алексеем 
Ратманским и Юрием Бурлакой 
в самом трепетном виде, точно не 
оставит равнодушными ни нео-
фитов, если такие найдутся, ни 
знатоков. 

60 лет назад далекие от поли-
тики люди в трико и пачках про-
рвали железный занавес, сейчас 
улучшают репутацию России. 
Эти предельно важные гастро-
ли — первые для нового директо-
ра Большого балета Махарбека 
Вазиева, прекрасно понимающе-
го, как многое сейчас от них зави-
сит. Однако его 13-летний опыт 
«нового прорыва» Мариинского 
балета и 7-летняя реанимация 
балета Ла Скала не дает поводов 
для беспокойства. Да и труппа 
находится в прекрасной рабо-

чей форме — в ближайшие 
дни мы еще услышим 

 в о с т о р ж е н н ы е 
 отклики. 

«Жизнь как роман» — так писала итальянская пресса об удивительной 
биографии Юлии Добровольской, в которую вошла целая эпоха.

Акцент

 Именно ее описал Эрнест 
Хемингуэй в романе
«По ком звонит колокол»

Ключ к самопозна-
нию лежит в умении 
отдыхать. Отдыхать 
значит приводить 
в порядок свои 
мысли

Теодор Курентзис: Сниматься в кино я бы больше не хотел, 
хотя я киноман. Кино — это волшебный мир. 

Этой книгой Дмитрий Шпаро
возвращает путешественнику 
Фредерику Куку его честное имя.

КСТАТИ
Лауреатами премии ECHO Klassik в этом году стали 
и другие российские музыканты: Анна Нетребко («Певица 
года»), пианист Григорий Соколов («Инструменталист 
(фортепиано)»). Сопрано Ольга Перетятько награждена 
в категории «Сольная запись/вокал. Дуэты/оперные 
арии», а дирижер Максим Емельянычев в категории «Кон-
цертная запись. Музыка XIX века». Премию ECHO Klassik 
для молодых музыкантов получили Ася Фатеева (саксо-
фон) и Юрий Ревич (скрипка).
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Культурных событий в Лондоне 
много. Но гастроли Большого — 
событие экстраординарное.
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Акцент

 Отклики в британской 
прессе на юбилейные 
гастроли Большого теа-
тра звучат как востор-
женная военная сводка
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Начались гастроли с «Дон Кихота».
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ОБРАЗОВАНИЕ 
В Сирии 
набирают 
студентов 
для учебы 
в России 

ОТ ВОЙНЫ 
ЗА ПАРТУ

Константин Волков

В СИРИИ до конца недели за-
вершится собеседование, прово-
димое Россотрудничеством и 
представителями российских 
вузов, с сирийскими абитуриен-
тами, желающими получить 
высшее образование в России. В 
течение трех дней выездная ко-
миссия проводила в Дамаске оч-
ные собеседования, встретив-
шись с 324 претендентами.  С 25 
до 31 июля пройдет удаленное 
тестирование — те абитуриенты, 
кто не добрался в Дамаск, пооб-
щаются с российской комиссией 
посредством удаленного досту-
па. Ожидается, что таким обра-
зом пройдет собеседование еще 
примерно с 500 претендентами. 
Об этом «РГ» рассказала глава 
Россотрудничества Любовь Гле-
бова. Общее количество квот, 
выделенных для сирийских гра-
ждан в российских вузах, состав-
ляет 430 мест. При этом соиска-
тели выбирают специальность, 
по которой они хотят учиться, а 
в какой вуз их определить —– 
остается на усмотрение россий-
ской стороны. Одно из главных 
требований к претендентам — 
знание русского языка. «Если 
кто-то знает русский недоста-
точно хорошо, но при этом попа-
дает в квоту, то  в течение года он 
сможет улучшить знание языка 
на подготовительных курсах в 
России», — пояснили в пресс-
службе Россотрудничества.

СПОР Лондон и Дели 
не могут решить судьбу
уникального камня

Бриллиант 
раздора

Иван Беляков

ЗНАМЕНИТЫЙ бриллиант «Кохинур», венчающий ко-
рону королевы Британии, вряд ли будет возвращен Ин-
дии, поскольку для этого нет законных оснований. Об 
этом сообщило издание «Хинду». «Британское прави-
тельство занимает твердую позицию и уверено, что не 
существует никаких законных оснований для возврата 
бриллианта», — утверждает британский министр по во-
просам Азии и Тихого океана Алок Шарма.

«Кохинур», что переводится как «гора света» — бес-
цветный алмаз, который был найден на юге Индии в на-
чале XIV века. Его размер составляет 105 карат.  Инкру-
стированный в корону Елизаветы II бриллиант находит-
ся в лондонском Тауэре. Драгоценный камень вывезли из 

Индии в 1850 году, когда та еще не была независимой и 
находилась под протекторатом Британии. «Кохинур» 
был подарен правителями Пенджаба «Британской Ост-
Индийской компании» 167 лет назад, а ее представите-
ли, в свою очередь, передали бриллиант в дар королеве 
Виктории. С тех пор это «чудо света» красуется на коро-
не британских монархов. В апреле Верховный суд Индии 
рассматривал «Дело «Кохинура». В ходе слушаний адво-
кат индийского правительства признал, что бриллиант, 
который оценивается в 200 миллионов долларов, не был 
украден или незаконно вывезен из страны. Однако, по-
сле публичной критики официальный Дели все же зая-
вил, что «попытается вернуть драгоценный камень из 
Лондона». Ранее премьеру Индии Нарендре Моди уда-
лось вернуть на родину несколько важных «кусочков 
истории». Так, в апреле 2015 года премьер Канады Сти-
вен Харпер вернул скульптуру, известную как «Пэррот 
леди», возраст которой составляет почти 900 лет. А в ок-
тябре 2015 года Ангела Меркель передала Дели индий-
скую статую X века богини Дурги, которая была украде-
на в 1990 году и найдена в 2012 году в музее Германии. 

СКАНДАЛ Украина нашла 
очередные причины 
не отдавать долг России 

МВФ 
боится давать   

Петр Лихоманов

УКРАИНА не обязана возвращать суверенный долг в 3 
миллиарда долларов, потому что эти деньги Киев застави-
ли взять. Такой абсурдный довод, на уровне завсегдатая 
«майдана», озвучил министр финансов страны Александр 
Данилюк, объяснив тем самым нежелание или невозмож-
ность рассчитаться с Россией.

«Наша позиция заключается в том, что мы не должны 
возвращать эти деньги. Я не вижу причин, почему Украина 
должна их возвращать», — заявил руководитель украин-
ской бухгалтерии и изобретатель неведомого доселе фи-
нансового термина «политический кредит».

Ничего нового пан Данилюк, нужно признать, не сооб-
щил — нежелание отдавать 3 миллиарда, полученные в де-
кабре 2013 года от России за украинские еврооблигации, 
озвучивалось официальным Киевом и раньше. Обращает 
на себя внимание разве что деградация аргументов. Если 
раньше официальная позиция сводилась к тому, что этот 
кредит получил «тиран Янукович», свергнутый «револю-
цией достоинства», и потому новая власть не должна воз-
вращать долги старой, то теперь все объясняется по-дет-
ски наивно — «мы никому ничего не должны, потому что 
нас заставили взять деньги».  И, видимо, заставили их по-
тратить на нужды украинской экономики.

Замечательно, что такие заявления делаются на фоне 
все более явного нежелания Международного валютного 
фонда (МВФ) кредитовать Украину. Хотя тот же Данилюк и 
заявил, что уже в начале августа его ведомство может по-
лучить миллиард долларов от фонда, официально предста-
вители МВФ такого обещания не давали. Более того, на не-
давнем заседании исполнительного совета МВФ вопрос 
предоставления Украине очередного транша по програм-
ме расширенного финансирования даже не рассматривал-
ся и был перенесен — предварительно на сентябрь. К слову, 
в августе исполнится ровно год, как Киев не получает от 
МВФ средств.

Как отразятся на настроениях директоров МВФ послед-
ние заявления Данилюка можно только предполагать, но 
самому министру стоит вспомнить, что в декабре прошло-
го года фонд уже признал этот долг Украины суверенным, а 
не коммерческим, и согласился с притязаниями России. 
Фонд требует от Киева продолжения «реформ» — сокраще-
ния дефицита бюджета, либерализации рынков и привати-
зации государственной собственности.  Существуют боль-
шие сомнения в способности Киева вернуть фонду уже по-
лученные от него за годы независимости чуть менее 11 
миллиардов долларов. Хотя Украина при прошлом прави-
тельстве и получила «кредитные каникулы» до 2020 года, 
за время которых должна отдать только 6 миллиардов дол-
ларов всем кредиторам, за исключением России, после 
этого срока, по условиям «реструктуризации», начнутся 
самые серьезные выплаты. Одолженные Россией 3 милли-
арда долларов с февраля 2016 года являются предметом 
рассмотрения в Высоком суде Лондона. Российская сторо-
на уже дважды соглашалась на отсрочку рассмотрения 
своего иска по инициативе Киева, но теперь инициирует 
упрощенное производство его рассмотрения. Вердикт Вы-
сокого суда ожидается до конца года.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Теракта в церкви под Руаном могло не быть

Кермиш разжалобил судью
Максим Макарычев

О
дин из двух террористов, 
которые напали на цер-
ковный приход в местечке 

Сент-Этьен-дю-Рувре под Руа-
ном, 19-летний Адель Кермиш су-
мел «разжалобить» судью, угово-
рив выпустить его под домашний 
арест. Он до сих пор должен был 
бы находиться в тюрьме. Именно 
Кермиша, убившего престарело-
го кюре, отца Жака, называют ор-
ганизатором теракта в местечке, 
где десятилетиями жили в мире 
христиане и мусульмане.

Парижский прокурор Фран-
суа Мулен подтвердил информа-
цию о том, что Кермиш, выходец 
из семьи с алжирскими корнями, 
пытался дважды, в марте и мае 
2015 года, попасть в Сирию, что-
бы присоединиться к боевикам 
ДАИШ (арабское название за-
прещенной в РФ группировки 
ИГИЛ). В марте после ареста на 

границе его обвинили в «пре-
ступном сговоре с террористиче-
ской группировкой». Тогда толь-
ко отпраздновавшему совершен-
нолетие юноше дали испытатель-
ный срок. Но он снова попытался 
сбежать в Сирию. Кермиша за-
держали на турецкой границе с 
фальшивыми документами на 
имя его кузена и через Швейца-
рию экстрадировали во Фран-
цию, где заключили в следствен-
ный изолятор. Он находился там 
в ожидании суда, который посто-
янно откладывался. Наконец, 
спустя 10 месяцев судья должна 
была решить, какую меру пресе-
чения избрать молодому челове-
ку. Обвинение настаивало на его 
дальнейшем содержании под 
стражей. 

В феврале 2016 года судья, от-
вечающая за дело Кермиша, по-
лучила результаты исследования 
его личности. В досье указыва-
лось, что за шесть лет парня регу-

лярно госпитализировали из-за 
припадков и психических рас-
стройств. Затем состоялась его 
встреча с судьей. Как передает га-
зета «Монд», в распоряжении ко-
торой оказались судебные запи-
си, будущий террорист всячески 
пытался разжалобить служи-
тельницу Фемиды. Говорил, что 
ему очень плохо в тюрьме и он 
боится нового приступа. Затем 
сказал, что сожалеет о том, что 
хотел сбежать в Сирию, да и во-
обще намерен остепениться и 
жениться на своей подруге. В ре-
зультате судья посчитала убеди-
тельными доводы Аделя Керми-
ша. Согласно документам, полу-
ченным газетой, она почувство-
вала, что молодой человек «осоз-
нал свои ошибки» и с учетом на-
личия у него «суицидальных мы-
слей» его необходимо выпустить 
под судебный и родительский 
контроль. Тем не менее родители 
смутьяна, напротив, полагали, 

что их пасынку необходимо не-
которое время побыть в тюрьме, 
иначе он снова сбежит в Сирию. 
Мать террориста призналась, что 
Аделя буквально «перемкнуло» 
после нападения экстремистов 
на редакцию «Шарли Эбдо» в ян-
варе 2015 года. «Это был добрый, 
веселый ребенок, который лю-
бил музыку и общение с друзья-
ми, прилежно посещал мечеть. 
Но его взгляды радикализирова-
лись менее чем за три месяца», — 
заявила мать террориста.

В итоге судья выпустила его 
под домашний арест, несмотря на 
яростные протесты обвинения. 
Кермиш имел право покидать 
дом родителей с 8.30 до 12.30 по 
рабочим дням. Он воспользовал-
ся «этим окном свободы», чтобы 
совершить свое бесчеловечное 
нападение во вторник в 9.25 
утра, зная, что идет на смерть. 
Вчера была установлена лич-
ность второго нападавшего: это 

сверстник Кермиша, также алжи-
рец, некто Абдель Малик П. Пули 
спецназа разворотили ему голо-
ву. Нападавшие хотели произве-
сти эффект на заложников и 
спецназ: по словам прокурора, 
один из них имел «поддельный 
взрывной пояс и три ножа», а 
другой держал в руках «кухон-
ный таймер, обернутый в алюми-
ниевую фольгу». Кроме того, у 
него за спиной был рюкзак с под-
дельным взрывным устройством. 

Франция пребывает в шоке. 
Теракт совершен в спокойном 
уголке страны, который считает-
ся одним из центров католичест-
ва. Ранее местный приход Терезы 
за символическую сумму в один 
евро отдал мусульманам участок 
земли, чтобы те построили ме-
четь. 

Выборы Клинтон утверждена кандидатом на пост главы государства 
от Демократической партии

Куда поведет Хиллари
Евгений Шестаков

«К
ричали жен-
щины ура и в 
воздух чепчи-
ки бросали» — 
примерно так 

можно описать то, что происходи-
ло на съезде Демократической 
партии после того, как стало ясно: 
впервые за 240-летнюю историю 
Соединенных Штатов кандидатом 
на высший государственный пост 
станет женщина, и эта женщина — 
Хиллари Клинтон. Как написала 
«Вашингтон пост», после объявле-
ния Хиллари кандидатом «ее сто-
ронники ликующе завизжали, не-
которые плакали».

Да и саму претендентку на-
столько переполняли эмоции, что 
она боялась прослезиться и не 
произнести целиком триумфаль-
ную речь. «Вообще-то было труд-
но, знаете ли, уместить все это в 
голове», — цитирует издание фраг-
менты эмоционального выдавлен-
ного спича Клинтон. Правда, три-
умф бывшей «первой леди» не-
сколько подпортил ее  конкурент 
по демократической гонке Билл 
Сандерс. Хотя тот и призвал своих 
сторонников поддержать Хилла-
ри, сделал он это скрепя сердце. И 
покинул съезд сразу после своего 
выступления, отказавшись на-
блюдать за незаслуженным, на его 
взгляд, чествованием соперницы. 
У сторонников Сандерса оказа-
лось немало поводов для недо-
вольства — их кандидат набрал 
1865 голосов делегатов съезда (у 
Клинтон — 2383 голоса). Но побе-
дила бывшая первая леди и экс-
госсекретарь США в основном 
благодаря голосам  «суперделега-
тов», представляющих партийное 
руководство на местах и имеющих 
право голосовать на съезде по сво-
ему усмотрению. Так вот из опу-
бликованных сайтом «ВикиЛикс» 
электронных писем  функционе-
ров Демократической партии вы-
яснилось, что партийное руковод-
ство с самого начала избиратель-
ной кампании помогало г-же 
Клинтон в ее борьбе против Сан-
дерса. А следовательно, говорить о 
честной предвыборной борьбе не 
приходится.

В четверг Хиллари Клинтон 
даст формальное согласие балло-
тироваться на пост президента 
Соединенных Штатов. Ключевые 
тезисы ее программы известны. 
Это борьба за права ЛГБТ-сооб-
щества и меры по противодейст-
вию дальнейшим изменениям 
климата. Это гарантии бесплат-
ного обучения в колледже и уве-
личение рабочих мест в США. 
Г-жа Клинтон в принципе готова 
сотрудничать с Россией, но толь-
ко в тех случаях, когда это отвеча-
ет американским интересам. Но 

там, где, по ее мнению, Москва 
подрывает американские планы, 
Хиллари в качестве президента 
намерена «без колебаний проти-
востоять российской агрессии». 
Де-факто речь идет о продолже-
нии курса нынешней американ-
ской администрации, чьи контак-
ты с Кремлем ограничиваются 
только узким кругом вопросов, 
представляющих взаимный инте-
рес. Но в случае с Клинтон диалог 
между Вашингтоном и Москвой 

может окончательно быть свер-
нут: бывшая первая леди, как ут-
верждают американские СМИ, 
придерживается еще более не-
примиримых взглядов в отноше-
нии российского руководства, 
чем Барак Обама. 

На нынешнем этапе избира-
тельной кампании в США штаб 
Клинтон активно использует 
«российский фактор» в борьбе 
против республиканского сопер-
ника. А потому намеренно выстав-

ляет Хиллари в качестве апологе-
та антироссийской политики и не-
примиримого критика Кремля в 
противовес уважительно отзыва-
ющемуся о России Дональду 
Трампу.

Так бывший посол США в Мо-
скве Майкл Макфол, вынужден-
ный преждевременно покинуть 
свой пост по причине профнепри-
годности, утверждает: «Клинтон 
выражала скептическое отноше-
ние к «перезагрузке», жестко вела 
себя в отношении российской сто-
роны и была трудным собеседни-
ком для главы МИД Сергея Лавро-
ва и президента Владимира Пути-
на». Американская пресса приво-
дит воспоминания, гипотезы и 
слухи, которые могли бы доказать 
избирателю: г-жа Клинтон проти-
востояла планам Москвы в прош-
лом, будучи руководителем Госде-
па, а значит, не подкачает в буду-
щем. Но итальянская «Политико» 
полагает, что разворачивающаяся 

антироссийская истерия — зара-
нее подготовленная часть избира-
тельной кампании Клинтон, рас-
считанная на штаты «ржавого по-
яса» (Пенсильвания, Огайо, Вис-
консин), где живет много выход-
цев из стран Восточной Европы и 
Украины, часть нового имиджа 
бывшей первой леди. 

Наблюдая за переговорами, ко-
торые министр иностранных дел 
Сергей Лавров вел с г-жой Клин-
тон в прошлом, когда та занимала 
пост госсекретаря, должен отме-
тить существенные изменения, 
которые произошли в ее манере 
поведения, внешности и стиле об-
щения. Возглавив американское 
внешнеполитическое ведомство, 
она довольно быстро отошла от 
образа «училки» с поучающим го-
лосом, со временем превратив-
шись в улыбчивую  на публике 
«бабушку нации».  Но когда впере-
ди забрезжила надежда на участие 
в президентской кампании, г-жа 

Клинтон словно помолодела, стре-
мясь обрести новый имидж, соот-
ветствующий ее амбициям. Что 
касается эмоциональности и 
жесткости, которые, как пишут 
американские СМИ, она якобы 
проявляла на переговорах с рос-
сийскими должностными лицами, 
то речь скорее идет о ее негибко-
сти в качестве дипломата. 

 В 2009 году г-жа Клинтон пере-
дала Лаврову подарок — кнопку, на 
которой должно было быть напи-
сано «перезагрузка». Но знатоки 
России в госдепе ошиблись и на-
писали на кнопке — «перегрузка». 
Этот курьез в России заметили, и 
он был исправлен. Но не окажется 
ли в итоге та курьезная надпись 
пророческой в отношениях Мо-
сквы и Вашингтона, если г-жа 
Клинтон займет Белый дом? Не хо-
телось бы…

Лондон наотрез отказывается возвращать Дели «Кохинур».

После атаки экстремистов охрана католического прихода Сент-Этьен-дю-Рувре была усилена.

МЕЖДУ ТЕМ
Канцлер Германии Ангела Меркель решила, что в сложившейся в стране 
непростой ситуации ей не стоит продолжать отдых. Она намерена не 
только вернуться на работу, но и созвать большую пресс-конференцию. 
Об этом сообщило ТАСС со ссылкой на немецкое Федеральное ведомство 
печати. Впрочем, Меркель с отпуском не везло с самого первого дня. От-
дыхать она уехала в прошлую пятницу. В этот же день вечером из 
Мюнхена пришли тревожные новости о стрельбе у торгового центра и 
растущем числе жертв этого преступления. В воскресенье сирийский 
беженец напал с мачете на группу людей в городе Ройтлинген. А спустя 
еще сутки в Ансбахе другой беженец из Сирии устроил взрыв. Нет сом-
нений, что первые четыре дня отпуска Меркель вообще не отдыхала. 
Более того, как известно, после стрельбы в Мюнхене она вернулась на 
сутки в Берлин, чтобы провести заседание госсовета по безопасности. 
И вот в среду стало известно, что канцлер вообще решила прервать в 
конец испорченный отдых. В воскресенье Меркель прилетит в Мюнхен, 
где примет участие в панихиде по погибшим в результате стрельбы 22 
июля. 

Подготовил Владислав Воробьев

Фото с места ЧП 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1288017

Хиллари Клинтон готова говорить 
с Россией, но только на интересую-
щие США темы. 

Акцент

 Антироссийская истерия — 
заранее подготовленная 
часть избирательной 
кампании Клинтон 
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Общество В Киев с молитвой о мире пришел Крестный ход

Бесам вопреки
Петр Лихоманов 

В
чера в Киеве соедини-
л и с ь  д в е  к о л о н н ы 
Крестного хода, почти 
три недели шедшие 
к украинской столице 

с запада и востока страны. В шест-
вии, конечным пунктом которого 
была Киево-Печерская лавра, 
приняли участие более 60 тысяч 
человек. 

Несмотря на все препоны — 
а украинские власти сделали все, 
чтобы как можно меньше палом-
ников попало в Киев, не гнушаясь 
всевозможными провокациями, — 
колонны соединились на Европей-
ской площади. После часть прихо-
жан Украинской православной 
церкви Московского патриархата 
отправились на Владимирскую 
горку, к памятнику Крестителю 
Руси, князю Владимиру, где Бла-
женнейший митрополит Киев-
ский Онуфрий провел торжест-
венную литургию. В числе участ-
ников украинские СМИ заметили 
немало и депутатов парламента.

Далеко не все паломники смо-
гли попасть на Владимирскую гор-
ку: накануне МВД запретило вход 
колонн в город, объясняя это тер-
рористической угрозой, движе-
ние по центру города было пере-
крыто, а Европейскую площадь 
и прилегающие районы огороди-
ли барьерами и рамками-металло-
искателями, будто в город пришли 
не мирные люди с молитвой 
о мире, а боевики-националисты. 
Последние, к слову, все время 
Крестного хода пугали обывате-
лей и друг друга во всех доступных 
СМИ «сепаратизмом», который 
несут с собой православные, 
и опускались вплоть до угрозы 
убийством в адрес участников 
и организаторов шествия. Иного 
ответа от православных, кроме 
как — «бесов корежит», они не по-
лучили.

Альтернативные мероприятия 
попытались организовать адепты 
неканонического Киевского па-
триархата, находящиеся во вра-
ждебных отношениях с Украин-
ской православной церковью, од-
нако в силу явного численного 
преимущества верных православ-
ных провокации раскольников не 

возымели никакого действия. 
В целом Крестный ход по Киеву 
никакими серьезными эксцесса-
ми, вопреки опасениям МВД и об-
ещаниям украинских «патрио-
тов», не сопровождался.

Митрополит Онуфрий перед 
литургией на Владимирской гор-

ке ответил украинским СМИ на 
вопрос по поводу того накала не-
нависти, которым сопровождал-
ся Крестный ход со стороны 
«украинских патриотов» в ме-
дийном пространстве и социаль-
ных сетях. «Кто любит молитву, 
кто любит Бога, кто любит свою 

землю, тот не противостоит это-
му. Потому что это Крестный ход, 
это мирный ход. Это тот ход, в ко-
тором люди молились за нашу 
землю, за нашу страну, за наших 
всех людей. Те, кто против этого, 
те и противостояли», — сказал 
предстоятель Украинской право-

славной церкви Московского па-
триархата. «И они себя показали, 
кто они есть», — добавил митро-
полит Онуфрий. 

Крестный ход с молитвой за 
мир на Украине вышел 3 июля из 
Святогорской лавры, что в Луган-
ской области, а 9 июля — на запа-

де, из Почаевской лавры в Терно-
польской области. Крестный ход 
приурочен ко Дню крещения 
Руси. 

Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
Донецк — Горловка

Е
ще в 2014 году, когда укра-
инские силовики начали 
обстрелы городов Донбас-

са, специалисты предупреждали 
об угрозе экологической ката-
строфы трансграничного мас-
штаба, последствия которой 
окажутся страшнее чернобыль-
ской аварии. Потенциальным 
эпицентром возможного бедст-
вия называлась Горловка, где на-
ходится крупнейшее украин-
ское химическое предприятие 
«Концерн Стирол». До начала 
боевых действий оно производи-
ло 1470 тыс. тонн аммиака, 
9 4 0   т ы с .  т о н н  к а р б а м и д а 
и 693 тыс. тонн аммиачной сели-
тры в год. Только за сутки «Сти-
рол», подключенный к аммиако-
проводу «Тольятти — Горловка — 
Одесса», мог прокачивать на 
Одесский припортовой завод до 
2900 тонн аммиака. Разумеется, 
предприятие с такими объема-
ми опасного производства, ока-
завшееся вблизи фронтовой ли-
нии, могло похоронить весь Дон-
басс вместе с участниками кон-
фликта.

Чтобы разобраться в том, ка-
кова сейчас экологическая об-
становка в регионе, где уже 
больше двух лет не стихают об-
стрелы, корреспондент «РГ» от-
правился в Горловку и Донецк.

Три снаряда в одной воронке
Гул канонады, посеченные 

осколками дома и тротуары, па-
мятник погибшим при обстре-
лах мирным жителям, а возле го-
стиницы — неразорвавшийся 
снаряд от «Града», разбивший 
асфальт и зарывшийся в землю. 
И это — в относительно безопа-
сном центре Горловки. «Сти-
рол» — огромное предприятие 
с внушительной инфраструкту-
рой и мощностями — расположен 
в промзоне. Трубы, хранилища, 
цеха, виднеющиеся за забором 
с «егозой», производят гнету-
щее впечатление. Если бы рвану-
ла эта аммиачная бомба — мало 
бы не показалось никому.

— Пострадали бы люди и жи-
вотные в радиусе сотни киломе-
тров. Оказавшись в атмосфере, 
аммиак может перемещаться на 
большие расстояния и выпадать 
кислотными аммиачными до-

ждями. Такие осадки наносят 
ущерб даже зданиям, а при боль-
шой концентрации — полностью 
уничтожают фауну, сельхозуго-
дья, леса и вообще все живое. 
Причем выпасть они могли не 
только в ДНР, но и на территории 
Украины, России и даже стран 
Европы, — так описывает воз-
можные последствия и.о. мини-
стра промышленности и торгов-
ли ДНР Алексей Грановский.

Опасность не гипотетиче-
ская: все это действительно мог-
ло случиться, ведь, судя по все-
му, украинские силовики целе-
направленно били по «Стиро-
лу». И масштабной катастрофы 
не произошло лишь по счастли-
вому стечению обстоятельств.

— Еще в самом начале войны 
какие-то подозрительные люди 
фотографировали предприятие. 
Мы их задерживали и передава-
ли в особый отдел. Потом «Сти-
рол» попал под обстрелы. Уж не 
знаю, сколько мелких снарядов 
и мин туда упало — их никто не 
считал. Но однажды был сделан 
залп из РСЗО «Смерч». На тер-
риторию завода попали один-
надцать 300-миллиметровых 
ракет. Очень кучно легли. Гово-
рят, снаряд в одну воронку не 
падает, но я лично видел, как на 
«Стироле» три ракеты торчали 
почти вплотную друг к другу. 
Если бы они взорвались, от за-
вода ничего бы не осталось, но 
то ли из-за некачественных бое-
припасов,  пролежавших на 
складе 25 лет, то ли из-за непро-
фессионализма украинских ар-
тиллеристов этого не произош-
ло, — рассказывает помощник 
депутата Народного совета ДНР 
Олег Губанов, в прошлом рабо-
тавший секретарем горсовета 

Горловки и начальником охра-
ны «Стирола».

По настоянию властей ДНР 
«Стирол» остановил работу, ам-
миакохранилища были освобо-
ждены, и теперь запустить про-
изводство можно будет, только 
когда боевые действия вблизи 
Горловки прекратятся.

К сожалению, с действующи-
ми представителями завода по-
говорить об экологической без-

опасности не удалось: предпри-
ятие находится под управлени-
ем украинского менеджмента, 
который избегает общения 
с российской прессой. Но по 
официальным данным сейчас на 
заводе нет запасов аммиака 
и взрывоопасных веществ. По 
неофициальным, кое-что все-та-
ки осталось, но не в таких коли-
чествах, чтобы стать причиной 
серьезного катаклизма. Каза-
лось бы, можно успокоиться 
и облегченно выдохнуть, но, 
увы, в Горловке, подвергающей-
ся ежедневным обстрелам, не 
все так просто. Как выяснилось, 
«Стирол» является не самой 
страшной угрозой для экологии.

Треснувшее хранилище
— На старом Горловском хим-

заводе еще с советских времен 
действуют накопители химотхо-
дов. Они и так находились в ава-
рийном состоянии, а тут еще об-
стрелы… В результате сквозь 
трещины в стенках накопителей 
высокотоксичные вещества про-
никают в окружающую среду. 
А прямое попадание снаряда мо-
жет стать причиной загрязнения 
земли, воды и воздуха, которое 
приведет к жертвам по обе сто-
роны линии разграничения. 
В районе химзавода уже отмече-

но превышение норм предельно 
допустимой концентрации вред-
ных веществ в тысячи раз. Дифе-
нилолпропан, сульфанол, карба-
мидоформальдегидные и фено-
лоформальдегидные смолы.. . 
Там присутствует практически 
вся таблица Менделеева. Только 
в трех временных хранилищах 
находится 11 тыс.  600 тонн 
смертоносной смеси. Изолирую-
щая пленка фильтрационного 
экрана повреждена. Концентра-
ция фенола в почве превышает 
ПДК в 5300 раз, а хлорбензола — 
в 1045 раз, и это только два по-
казателя. То есть экологическая 
катастрофа уже началась, — кон-
статирует заместитель началь-
ника главного управления эко-
логии и природных ресурсов 
ДНР Сергей Казаков.

Горловский химзавод нахо-
дится в плане мероприятий по 
ликвидации возможных ЧС, но, 
чтобы обеспечить экологиче-
скую безопасность только одно-
го этого предприятия, требуется 
220 млн рублей и прекращение 
огня. И еще неизвестно, что 
сложнее — найти в ограничен-
ном республиканском бюджете 
крупную сумму или защитить 
экологов и ликвидаторов от об-
стрелов ВСУ. 

«Никитртуть» — тоже потен-
циально опасное предприятие, 
оказавшееся на самой линии 
разграничения и подвергающее-
ся постоянным обстрелам. В со-
ветское время Никитский ртут-
ный комбинат в Горловке добы-
вал и перерабатывал ртутную 
руду, а до войны в Донбассе спе-
циализировался на утилизации 
содержащих ртуть приборов 
и отходов. Отработанные ртут-
ные лампы свозили на «Никитр-
туть» со всей Украины. Сейчас 
завод остановлен, но каждый 
разрывающийся на его террито-
рии снаряд или мина может 
стать причиной экологической 
катастрофы.

— Впрочем, страшно не толь-
ко это. Поскольку предприятие 
не работает, стало негде утили-
зировать использованные ртут-
ные лампы. Они попадают в му-
сорные баки, вывозятся на поли-
гон и бьются там. Происходит 
загрязнение ртутью почвы, воз-
духа, воды, — отмечает Сергей 
Казаков.

В Горловке также работает, 
несмотря на боевые действия, 

один из старейших коксохими-
ческих заводов. Еще одна про-
блема — остановленные шахты. 
Из-за обстрелов на многих из 
них повреждена система откач-
ки воды. Шахты затапливаются, 
поднимаются и меняют течение 
подземные воды, которые оказа-
лись теперь вблизи тех же гор-
ловского химзавода с протека-
ющим хранилищем отходов 
и ртутного завода. То есть ток-
сичные вещества, попадающие 
в почву, могут разноситься под-
земными водами дальше по тер-
ритории ДНР и за ее пределы. 
К тому же поднимающаяся вода 
выдавливает на поверхность ме-
тан,  который скапливается 
в подвалах жилых домов. А из-за 
огня со стороны ВСУ невозмож-
но восстановить водоотлив 
шахт. 

Мониторинг и обстрелы
Донецк живет обычной жиз-

нью. Пока на окраинах грохочет 
канонада, в центре как ни в чем 
не бывало гуляют люди, а безза-
ботная молодежь осваивает 
 новомодное развлечение — ло-
вит покемонов. Но незримая 
экологическая опасность угро-
жает и столице ДНР. Здесь такая 
же, как и в Горловке, ситуация 
с шахтами. Из-за обстрелов ВСУ 
подтопления идут на шахтах 
Т р у д о в с к о й ,  С к оч и н с к о г о 
и Абакумовской. Это может 
привести к провалам жилых 
кварталов и к уходу воды из ко-
лодцев. Еще одна проблема за-
топленных забоев — используе-
мые для подсчета количествен-
ных показателей породы источ-
ники ионизирующего излу-
чения, до которых уже не до-
браться.

Кстати, в Донецке находится 
созданный еще в 60-х годах мо-
гильник радиоактивных отхо-
дов, куда попадали в том числе 
и извлеченные из приборов 
шахтерские радиоизотопы.

— Судя по всему, именно этот 
могильник был целью для раке-
ты «Точка-У», которой ударили 
по городу ВСУ. При попадании 
могло бы возникнуть значитель-
ное радиоактивное загрязнение. 
А с учетом розы ветров под ра-
диацию попали бы и украинские 
силовики. Это говорит о полной 
неадекватности или о непони-
мании ситуации на той сторо-
не, — рассуждает Сергей Каза-

ков. — К счастью, «Точка-У» про-
мазала.

Под постоянным обстрелом 
находится также Донецкий ка-
зенный завод химических изде-
лий, расположенный недалеко 
от аэропорта и в мирное время 
выпускавший тротиловые шаш-
ки для угольной промышленно-
сти. У линии разграничения ока-
зались некоторые металлурги-
ческие предприятия и коксо-
химзаводы Донецка и его приго-
родов Макеевки, Енакиево и Ав-
деевки. Есть небезопасные про-
изводства и в других населен-
ных пунктах ДНР. И это не гово-
ря об ЛНР.

— В Донбассе возможна эко-
логическая катастрофа с тран-
сграничным переносом вред-
ных веществ. Нас пока спасает 
непрофессионализм личного со-
става и некачественные боепри-
пасы ВСУ. Но ситуация усугу-
бляется тем, что зачастую мы не 

можем фиксировать истинные 
масштабы загрязнения там, где 
оно уже началось. Существует 
проблема мониторинга. Невоз-
можно взять пробы и изучить 
состояние экологически опа-
сного объекта, находящегося 
под обстрелом. А ту же Горловку 
нужно серьезно изучать уже 
сейчас. Но вопрос — как? — взды-
хает Сергей Казаков.

Опасность представляют 
даже небольшие и безобидные 
на первый взгляд предприятия. 
Как подсчитали специалисты, 
промышленный «холодильник» 
с двумя тоннами аммиачного 
хладореагента способен зара-
зить 5,3 кв. км территории на 
глубину почвы 1,85 метра. А, на-
пример, 10 тонн аммиачного ре-
агента, который может оказать-
ся на молокозаводе, или 60-тон-
ная железнодорожная цистерна 

приведут к еще большим мас-
штабам заражения. Еще одна 
опасность — разрушение в ре-
зультате обстрелов дамб. Ведь 
в отдельных случаях высота вол-
ны может достигать 15—20 ме-
тров. Такой поток смоет нефте-
базы, шламонакопители и ско-
томогильники. Это тоже может 
привести к масштабному зара-
жению.

— Силовые структуры и ми-
нистерство обороны ДНР взяли 
под защиту все предприятия ре-
спублики, потому что специфи-
ка металлургической, химиче-
ской, да и пищевой промышлен-
ности Донбасса такова, что удар 
практически по любому произ-
водству приведет к экологиче-
ской катастрофе. Отличаться 
она будет только масштабами 
и уровнем опасности. Напри-
мер, на территории ДНР есть 
предприятия, производящие 
опасные технические газы. 

А удар по производствам этило-
вого спирта вызовет сильные 
трудногасимые пожары. Эколо-
гическую опасность будет пред-
ставлять и обстрел коксохими-
ческих производств, — говорит 
Алексей Грановский.

Но если предприятия на тер-
ритории республики прикрыва-
ют военные ДНР, то определен-
ное беспокойство вызывают 
опасные производства по ту сто-
рону линии разграничения. Как 
отмечают специалисты, есть ве-
роятность совершения дивер-
сий, направленных против ДНР 
извне. Химзавод в Лисичанске, 
фенольный — в Дзержинске, За-
порожская АЭС… Угроза серьез-
ная, особенно с учетом того, что 
ДНР осуществляет водозабор 
с украинской территории. Прав-
да, та же вода идет потом и в 
контролируемый Украиной Ма-

риуполь, но является ли это до-
статочной гарантией безопас-
ности? Тем более что помимо 
целенаправленных диверсий су-
ществует вероятность сбоя про-
изводственного процесса.

— Например,  украинские 
атом ные станции находятся 
в критическом состоянии. У бло-
ков истек срок эксплуатации, 
они требуют замены или капи-
тального ремонта. Часть блоков 
переводится на американские 
тепловыделяющие элементы, 
которые не подходят к действу-
ющим там советским реакторам. 
К тому же на Украине затеяли 
игру с плавающей нагрузкой, 
чего на АЭС делать категориче-
ски нельзя. Но регулировать на-
грузку тепловыми станциями не 
получается из-за нехватки угля 
и средств на его приобретение, — 
отмечает Сергей Казаков.

Еще одна угроза, которая ни-
куда не делась — применение хи-
мического оружия в Донбассе. 
По некоторым данным, ВСУ уже 
использовали его, и нет гаран-
тий, что этот опыт не повторит-
ся, усугубив и без того непро-
стую экологическую ситуацию.

— Использование украинской 
стороной фосфорных боеприпа-
сов уже доказано. Возможно, ис-
пользовались и отравляющие 
вещества. Когда я воевал, был та-
кой период, что люди на передо-
вой после обстрелов начинали 
кашлять непонятно от чего. 
Хлор это или что-то еще — неиз-
вестно. Не было специалистов, 
не проводились исследования. 
Но в любом случае прежде чем 
использовать «химию» или на-
носить удар по промышленным 
предприятиям, на той стороне 
должны помнить, что ветер мо-
жет измениться, а противогазов 
у ВСУ нет, — говорит бывший мэр 
Горловки Станислав Ким.

Шествия двух колонн паломников — 
с запада и востока Украины —
соединились на Европейской
площади Киева.
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ТЫСЯЧ ТОНН
химикатов находятся в храни-
лищах химзавода Горловки

ТУРИЗМ Москва принимает
в год 17 млн туристов

Праздник 
круглый год

Ангелина Жукова

МОСКВА становится все привлекательнее для туристов. 
Если до 2010 года город посещало не более 5 млн путеше-
ственников, то за прошлый год — уже более 17 млн. При-
чем большая часть приезжает не просто посмотреть мо-
сковские достопримечательности, а на конкретные ме-
роприятия: городские праздники, фестивали, ярмарки. 
Зная об этом, департамент национальной политики, 
межрегиональных связей и туризма впервые разработал 
событийный календарь города сразу на два года вперед. 
И теперь турфирмы и сами туристы смогут спланиро-
вать время пребывания в Москве. 

«Составляя календарь, мы постарались выбрать са-
мые привлекательные для путешественников события, 
фестивали, спортивные и культурные мероприятия», — 
сказал, представляя новинку, глава департамента Влади-
мир Черников. В него включены почти 500 мероприятий, 
запланированных на 2017—2018 годы. Проходить они бу-
дут в течение года, чтобы нагрузка на гостиничное хо-
зяйство и городскую инфраструктуру была равномер-
ной. Черников полагает, что ближайшие годы город ожи-
дает рост доходов от инвестиций, вложенных в туризм, 
в три-пять раз. «В прошлом году только из Китая приеха-
ло в Москву 400 тысяч человек, что принесло городу бо-
лее миллиарда долларов», — объяснил он свои расчеты.

Итак, что же интересного готова предложить Москва 
путешественникам? Те, кто приедет в столицу осенью, 
смогут полюбоваться фестивалем «Круг света» и уви-
деть международный фестиваль военных оркестров 
«Спасская башня». Гостей ждут незабываемые ночи му-
зыки, искусств, кино. Все мероприятия будут бесплатны.

Главное событие москвичей — День города, также при-
влекает интерес жителей Подмосковья и ближайших ре-
гионов. В прошлом году в нем приняли участие более 
8 млн человек. Зимой туристы попадут в «Путешествие 
в Рождество», которое в 2015 году посетили 10 млн чело-
век. Красочная иллюминация, которой украшен город 
в момент, когда отмечаются сразу два Рождества — като-
лическое и православное, а также Новый год и Старый 
Новый год, не оставляет, по словам Черникова, равно-
душными ни москвичей, ни гостей. А проводить зиму ту-
ристы смогут неделей «Широкой Масленицы». В этом 
году на «блинной неделе» работали 500 площадок, где 
прошло более 1,5 тысячи мероприятий.

Лето становится «высоким сезоном» для московской 
туриндустрии. Популярным стал фестиваль историче-
ских реконструкций «Времена и эпохи» в музее-заповед-
нике «Коломенское». Почти каждые выходные лета про-
ходят национальные праздники — татарский «Сабан-
туй», удмуртский «Гербер», армянский день Абрикоса, 
грузинская «Тбилисоба», белорусское «Купалье» и мно-
гие другие. «Все они давно стали традиционными для 
многоконфессиональной Москвы. Житель любого регио-
на может приехать в столицу и попасть на свой нацио-
нальный праздник», — комментирует Черников. 

Найти календарь уже в ближайшее время можно бу-
дет на официальных столичных сайтах, туристических 
порталах и аэропортов. Также он появится в метрополи-
тене, музеях и на выставках в России и за рубежом.

A
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РАКУРС В Подмосковье 
добавится хороших дорог

Склеили, 
поехали

Ирина Рыбникова

ЕЗДИТЬ по Подмосковью к концу этого года станет 
приятнее: в области добавится 79,6 км новых и рекон-
струированных дорог. Будет построено 10 автомобиль-
ных дорог, реконструировано 11 дорог и пять мосто-
вых сооружений. Также планируется ввести в строй 15 
подъездных дорог с твердым покрытием к населенным 
пунктам. 

И это не считая 415 участков региональных дорог 
протяженностью 1,2 тыс. км, где заменят асфальт. При-
чем ремонтируют дороги в этом году на некоторых 
участках по-новому — с применением стыковочной би-
тумно-полимерной ленты. Она при укладке плавится, 
обеспечивая герметичность между смежными полоса-
ми асфальта и его стыками с бетонными и металличе-
скими конструкциями. Инновационное покрытие не 
пропускает влагу, что, по словам заместителя заведую-
щего кафедрой дорожно-строительных материалов 
МАДИ Эдуарда Котлярского, позволяет продлить срок 
службы асфальтового полотна к трем гарантийным го-
дам еще на два года. Первый раз такую ленту в прош-
лом году положили в порядке эксперимента в Чехов-
ском и Серпуховском районах. Эффект очевиден — тон-
кослойный асфальтобетон на обеих дорогах действи-
тельно не пошел трещинами и ямами. Итогом экспери-
мента стало включение в региональную программу ре-
монта более 70 участков дорог общей протяженностью 
255 км. Первые работы на участке от 0 до 14 км автодо-
роги «Малое Московское кольцо — Раменское» будут 
завершены уже в конце июля.

Параллельно региональные дорожники эксперимен-
тируют еще с одной новой технологией — на асфальт с 
трещинами укладывают мастичную ленту. Ее произво-
дители обещают избавить проезжую часть от мелких 
трещин и предотвратить дальнейшее разрушение по-
крытия. Если это действительно произойдет, мастику со 
следующего года тоже введут в массовое использование.

Весь запланированный на этот год объем работ по ре-
монту дорог в области намерены завершить в сентябре. А 
с 2017 года вместе с перекладкой асфальта в Подмоско-
вье начнут обеспечивать нормальное освещение дорог. 
Фонари вдоль трасс станут обязательным условием ре-
монтных дорожных работ. По мнению властей, это помо-
жет снизить аварийность — можно добросовестно зала-
тать все ямы, но ездить по дороге, на которой в темное 
время суток ничего не видно, все равно некомфортно и 
небезопасно.

РАКУРС В Москве появился 
симулятор чиновника 

Фишки 
госслужбы 

Сергей Бабкин

МОСКОВСКИХ чиновников будут по очереди отпу-
скать на целых два дня поиграть. Специально для них в 
городе придумана игра, в процессе которой они будут 
учиться управлять госучреждениями. Разработчики уве-
рены, что в ходе ее они научатся эффективнее расходо-
вать средства, заботиться о репутации своей организа-
ции и стимулировать лучше работать персонал.

Игру под названием «Управление ресурсами госучре-
ждений» разработали в университете управления прави-
тельства Москвы. В ней одновременно участвуют не-
сколько реальных руководителей госучреждений разно-
го уровня. Членам команды выдают игровое поле и фиш-
ки, как в знаменитой «Монополии». Только покупать ак-
ции и недвижимость 
не нужно, хотя игро-
вые принципы похо-
жи. Игрокам пред-
стоит как можно эф-
фективнее организо-
вать работу крупно-
го учреждения. Для 
этого распределить, 
кто будет директо-
ром, кто — главным 
бухгалтером, координатором по закупкам… Понятно, 
что возникнет море трудностей: то поставщики сорвут 
контракт, то новшества в законодательстве появятся. За-
дача управленцев-игроков — преодолеть препятствия и 
выполнить госконтракт. Причем сделать это быстрее и 
эффективнее других команд.

— Современный руководитель бюджетного учрежде-
ния совмещает в себе и хозяйственника, и политика, и 
маркетолога, — рассказал «РГ» и.о. ректора университета 
Василий Фивейский. — Он должен уметь и управлять ор-
ганизацией, знать, как решить проблемы клиентов, жи-
телей Москвы. Игра учит именно этому. Правильно со-
ставлять финансовый план, мотивировать персонал, эф-
фективно расходовать государственные деньги и зараба-
тывать внебюджет, поддерживать репутацию учрежде-
ния, словом, все, как в реальной жизни.

По оценкам экспертного сообщества, игра научит ру-
ководителей разного уровня и смотреть на несколько 
шагов вперед. Кроме того, реальные сотрудники госучре-
ждений смогут детально ознакомиться с работой всей 
организации, в прямом смысле слова побывав на месте 
своих коллег. Ведь в этой игре реальный руководитель 
может стать бухгалтером, а кадровик — специалистом по 
госзакупкам. 

— В ходе игре возникает невероятная атмосфера, — 
признался игрок-дебютант, замдиректора по экономике 
Московского клинического научного центра Владислав 
Сараджев. — Все участники команд погружены в игровой 
процесс и, несомненно, хотят понять каждый шаг и ниче-
го не упустить, а команда тренеров нам в этом помогает. 
Здорово, что все можно обсудить друг с другом, понять 
процесс изнутри — в этом преимущество такого формата 
перед, например, скажем, обычной лекцией.

Как отметили в пресс-службе университета управле-
ния, в этой игре могут поучаствовать руководители аб-
солютно всех московских госучреждений. Более того, 
опыт можно распространить и на другие регионы.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК  Сергей Черемин: Санкции не обернулись для Москвы дефицитом 

Место на рынке не пустует 
Любовь Проценко

М
ногие годы Москва тра-
диционно была главным 
местом притяжения в 

России иностранных инвести-
ций и крупным центром между-
народной торговли. Но вот уже в 
течение нескольких лет она, как 
и вся страна, живет в условиях 
экономических санкций. Как 
это сказалось на жизни москви-
чей и всего города? Стала ли рос-
сийская столица менее интере-
сна миру? Об этом шел разговор 
на «Деловом завтраке» с мини-
стром правительства Москвы 
руководителем департамента 
внешнеэкономических и между-
народных связей Сергеем Чере-
миным. 

Сергей Евгеньевич! Санкции, 
объявленные России Евросою-
зом, преследовали цель изоли-
ровать Москву от мира. Со сто-
роны же кажется, что контактов 
у российской столицы с други-
ми государствами стало даже 
больше…
СЕРГЕЙ ЧЕРЕМИН: Точное наблюде-
ние! За последние годы нам уда-
лось значительно активизиро-
вать взаимоотношения с партне-
рами Москвы не только в Евро-
пе, но и в Азии, Северной и Ла-
тинской Америке, Африке... Сло-
вом, практически на всех конти-
нентах. Вот я листаю календарь с 
начала года. 4 февраля. Мэр Мо-
сквы Сергей Собянин и пре-
мьер-министр федеральной зем-
ли Бавария Хорст Зеехофер под-
писали совместное заявление о 
сотрудничестве, которое, как 
мы надеемся, станет новым тол-
чком к сотрудничеству наших 
регионов. Ожидается, что к 850 
баварским предприятиям, уже 
работающим у нас, до конца года 

откроется еще 5 новых. 1 марта. 
Подписан меморандум о сотруд-
ничестве между правительством 
Москвы и Китайской железнодо-
рожной корпорацией (CRCCI). 
Им предусмотрено строительст-
во линии метро вдоль Калужско-
го шоссе на территории Новой 
Москвы. 2 марта. В Москве впер-
вые прошел Российско-Китай-
ский строительный форум, на 
котором китайским коллегам 
было предложено принять учас-
тие в 170 конкретных проектах! 
16 марта. В рамках 27-й Между-
народной выставки в Каннах 
Москва организовала конферен-
цию для зарубежных предпри-
нимателей, где представила ин-
новационный вектор развития 
российских городов…

И так каждую неделю-две 
происходит какое-то важное для 
города и страны мероприятие с 
зарубежными партнерами в те-
чение всего первого полугодия. 
Но это уже все позади. А что впе-
реди? Программа не менее насы-
щенная. Только в самой Москве 
лишь в сентябре — октябре прой-
дут международная олимпиада 
школьников, Дни Астаны, Дни 
Дюссельдорфа, Тайский фести-
валь, Первый филиппинский фе-
стиваль… А еще за рубежом — 
Дни Москвы в Любляне, Белгра-
де, Ереване, Бангкоке…

Но на торговле с зарубежными 
странами санкции сказались?
СЕРГЕЙ ЧЕРЕМИН: К сожалению, да. 
Внешнеторговый оборот Мо-
сквы прежде всего с ключевыми 
партнерами из Евросоюза по 
итогам первого квартала 2016-
го по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года сокра-
тился на 30,6 %. Но я уверен, что 
большинство москвичей этого 
даже не заметили, так как в го-

роде не образовалось дефицита 
ни  продовольствия,  ни  ле-
карств, ни даже высокотехноло-
гичной продукции. Свято место, 
как говорят в России, пусто не 
бывает. Освободившиеся ниши 
тут же заняли предприятия 
стран азиатского региона — Ки-
тая, Южной Кореи, Японии, 
Сингапура… Разве что из-за де-
вальвации рубля на ряд импор-
тных медицинских препаратов 
поднялись цены. 

Московские власти пытались 
предупредить это и обсуждали 
локализацию фармакологиче-

ского производства с индийски-
ми компаниями. Получилось? 
С Е Р Г Е Й  Ч Е Р Е М И Н :  Переговоры на 
этот счет шли. Но, как известно, 
Москва не самый дешевый город 
для производства. В результате 
одна из индийских компаний, 
которую мы надеялись заинте-
ресовать, приняла решение раз-
местить свои цеха в Ярославле. 
То же самое произошло и с изра-
ильской компанией «Тева». Зато 
массового исхода зарубежных 
компаний из Москвы, который 
прогнозировали западные эк-
сперты, не произошло. Санкции, 
на мой взгляд, послужили Рос-

сии холодным отрезвляющим 
душем и помогли, объективно 
оценив ситуацию в экономике, 
принять серьезные меры по сти-
мулированию собственной аг-
рарно-промышленной отрасли и 
импортозамещению. А вот евро-
пейские предприятия по оценке 
бывшего главы Еврокомиссии 
Романо Проди в 2015 году поне-
сли ущерб от санкций в размере 
порядка 100 млрд долларов 
США и потеряли более 2 миллио-
нов рабочих мест.

По данным издания Bloomberg, 
падением поставок из Евросою-
за выгоднее всего для себя рас-
порядились США, которые в это 
же самое время увеличили по-
ставки товаров в Россию…
СЕРГЕЙ ЧЕРЕМИН: Да, это так. США 
набирает обороты в торговле как 
в целом с Россией, так и с Мо-
сквой. По объему поставок това-
ров в российскую столицу, кото-
рой сейчас занимаются 177 
стран, США находятся на тре-
тьем месте, обогнав Италию и 
Францию, — их доля достигла 
6,8%. 

Сергей Евгеньевич, а куда вы от-
правитесь с визитом в ближай-
шее время?
СЕРГЕЙ ЧЕРЕМИН: В пятницу улетаю в 
Любляну — готовить проведение 
Дней Москвы в Словении. Там в 
рамках визита президента Вла-
димира Путина состоится потря-
сающее событие — установка па-
мятника русским солдатам, по-
гибшим в двух мировых войнах. 
Представляете, везде сносят, а 
там поставят новый монумент! 

 (Полный репортаж с «Делового 
завтрака» с Сергеем Череминым 
читайте в одном из ближайших 
номеров «РГ»). 

ЖКХ

Малоимущих 
освободят 
от оплаты 
общедомовых 
нужд

КОНСЬЕРЖ НЕ 
ПО КАРМАНУ

Ирина Жандарова

МАЛОИМУЩИХ россиян пред-
лагают освободить от дополни-
тельных платежей на общедомо-
вое имущество. Законопроект с 
таким предложением внесен на 
рассмотрение Госдумы.

Сейчас расходы на содержа-
ние общего имущества в многок-
вартирном доме определяются 
перечнем, установленным соб-
ственниками помещений. В ито-
ге есть риск принятия решений, 
которые не всем по карману. Ав-
торы документа предлагают сде-
лать оплату дополнительных 
расходов добровольной.

Речь не идет об обязательных 
расходах на содержание дома. 
Освободить жильцов предлага-
ется только от дополнительных 
платежей, например, на установ-
ку ограждения дома, шлагбаума, 
обеспечение его работы, содер-
жание охраны и консьержей, до-
мофоны и видеокамеры. В элит-
ных домах список таких расхо-
дов может быть весьма разноо-
бразен и включать плату даже за 
содержание животных в дворо-
вом зоопарке или обслуживание 
бассейна.  

Даже сейчас по закону не 
каждый платеж за содержание 
общедомового имущества имеет 
отношение к собственникам. 

«Есть только один обязательный 
платеж — плата по содержанию 
жилого помещения. Общее со-
брание также не может устанав-
ливать обязательные платежи, 
кроме тех, что установлены Жи-
лищным кодексом», — говорит 
Игорь Кокин, эксперт научно-
образовательного центра феде-
ральных и региональных про-
грамм Высшей школы государст-
венного управления (ВШГУ) 
РАНХиГС.

Другое дело, что судебная 
практика складывается не в 
пользу жильцов, отказывающих-
ся от уплаты допплатежей, осо-
бенно если эти жильцы в мень-
шинстве. Суды исходят из прин-
ципа обязательности выполне-
ния решения общего собрания 
собственников помещений в 
многоквартирном доме всеми 
владельцами квартир. При этом 
интересы собственников, несо-
гласных с дополнительными 
услугами, не учитываются. Зако-
нопроект позволит прописать 
добровольность дополнитель-
ных платежей в Жилищном ко-
дексе, чтобы судам будет сложно 
игнорировать эту норму.

Авторы законопроекта счита-
ют, что изменения помогут изба-
вить от непомерных платежей 
пенсионеров, инвалидов, много-
детные и молодые семьи и всех 
тех, кому не по карману большие 
траты на содержание дома.

В то же время немало жиль-
цов, которые могут платить, но 
не хотят. Сегодня по закону на 
общем собрании жильцов реше-
ние принимается, если за него 
выступило более 51 процента 
владельцев жилых помещений. 
При этом тем, кто высказался 
против, все равно придется опла-
тить не поддержанную ими ини-
циативу. С принятием докумен-
та они смогут отказаться от этой 
необходимости.

Подобных конфликтов сегод-
ня довольно много. Больше всего 
их возникает в престижных до-
мах центральных районов горо-
дов. Одни собственники, живу-
щие в таких домах десятилетия-
ми, выходят на пенсию, большие 
траты становятся им не по кар-
ману. Другие покупают элитное 
жилье в центре и готовы вклады-
ваться в его улучшение. В зави-
симости от того, какая из катего-
рий жильцов окажется более 
многочисленной, в ту сторону и 
склоняются решения об увели-
чении расходов на дом. Измене-
ния в ЖК не устранят, но позво-
лят смягчить такие споры. По 
крайней мере за счет отсутствия 
платы у несогласных. Открытым 
остается только вопрос противо-
действия мошенникам. Ведь но-
вая норма позволит некоторым 
жильцам дома не платить, но 
пользоваться общедомовыми 
благами, созданными за счет 
других собственников.

Проблема  Минтранс призвал регионы сохранить электрические виды 
транспорта 

Трамвай — пожелание
Татьяна Шадрина 

В 
России могут исчезнуть 
трамваи, самый эколо-
гический вид транспор-
та. Только в этом году 
пути разобрали в вось-

ми крупных городах, на очереди — 
другие населенные пункты. Ос-
новной причиной этого местные 
власти называют нехватку 
средств на поддержание довольно 
изношенной инфраструктуры.

При этом эксперты «Россий-
ской газеты» уверены, что ста-
вить крест на трамвайном дви-
жении — большая ошибка. Во 
всем мире этот вид транспорта 
не только не закрывают, но и 
всячески развивают. Согласны с 
этим и в минтрансе, где предло-
жили варианты решения этой 
проблемы.

Трамваев лишились такие 
крупные города, как Воронеж, 
Астрахань, Архангельск, Шахты. 
И тенденция сохраняется, отме-
тил председатель Союза пасса-
жиров Кирилл Янков. Вместо 
них на маршруты выходят авто-
бусы, которые не такие вмести-
тельные, как электротранспорт, 
да еще и не отличается экологич-
ностью. 

«Проблема в том, что трам-
ваи — это достаточно капитало-
емкая история, — рассказал «РГ» 
глава Департамента государст-
венной политики в области авто-
мобильного и городского пасса-
жирского транспорта минтран-
са Алексей Бакирей. — Многое из 
того, что сейчас мы имеем, было 
создано вчера или позавчера. 
Конечно, идет огромный износ 
как подвижного состава, так и 
инфраструктуры. Это трамвай-
ные пути, контактные линии, 
подстанции». Для того чтобы 
поддержать это все в хорошем 
состоянии, нужны огромные 
средства, которые регионы у 
себя найти не могут. 

Пассажиропотоки за 30 лет 
сильно изменились, в магазины 
в центре города ездит больше 
людей, чем на завод на окраине. 
Учитывая это, в ряде случаев за-
крытие трамвайных линий было 
неизбежно. Но «убийство» важ-
ных трамвайных направлений 
оправдать нельзя, уверен Янков. 

Часто возникает вопрос: по-
чему федеральный центр на свои 
деньги не может закупить новые 
троллейбусы и трамваи, проло-
жить или восстановить пути. Да 
потому что развитие транспор-
тной системы — ответственность  
региона, отметил Алексей Баки-
рей. Но возможность получить 
финансовую поддержку на эти 
цели из федерального бюджета 
есть, уверен он.

Первая — дотации из федераль-

ной казны регионам. Они обезли-
чены, и регион сам должен ре-
шить, на что они пойдут. Как пра-
вило, эти деньги решают самые 
актуальные социальные пробле-
мы. Почему бы местным властям 
не включить в этот перечень под-
держку трамваев и троллейбусов?

Вторая возможность — полу-
чить деньги в рамках программы 
обновления подвижного состава. 
«В 2015—2016 годах по линии 
минпромторга были заложены 
средства в федеральном бюджете 
на субсидирование таких меро-
приятий.  В прошлом году сумма 
составила 384 миллиона рублей, в 
этом году запланирован уже один 
миллиард рублей», — констатиро-
вал Бакирей. Пока еще субсидии 
на этот год для регионов не утвер-
ждены.

Есть еще пример Крымского 
федерального округа, где обнов-
ление парка троллейбусов и трам-
ваев происходит по программе 
некоммерческого лизинга с при-
влечением  средств федерального 
бюджета, выделенных через Госу-

дарственную транспортную ли-
зинговую компанию. «Но любая 
лизинговая схема предполагает 
возвратность средств — лизинго-
вые платежи нужно уплачивать за 
счет доходов, получаемых при ис-
пользовании транспортных 
средств, — говорит Алексей Баки-
рей. — А с гарантией возвратности 
пока сложности».

Еще больше денег, как выясни-
лось, нужно на модернизацию 
рельсов. В минтрансе уверены, 
что тут без государственно-част-
ного партнерства не обойтись. И 
примеры уже есть. «В Санкт-Пе-
тербурге проведен конкурс, вы-
бран концессионер, который 
возьмет в управление на 30 лет 
сеть из четырех маршрутов. Он 
взял обязательство построить 
трамвайный парк в Красногвар-
дейском районе и реконструиро-
вать действующую инфраструк-
туру. Новые же объекты при этом 
становятся собственностью горо-
да», — рассказал Бакирей. При 
этом концессионер будет обеспе-
чивать выполнение перевозок в 

период  действия договора. Объем 
инвестиций — немногим менее 9 
миллиардов рублей. 

Так что шанс сохранить элек-
трический транспорт в России 
есть. Тем более что к такому же ре-
шению пришли во многих стра-
нах мира. Начиная с 90-х годов 
прошлого века практически все 
европейские страны активно раз-
вивают трамвай как основной вид 
городского транспорта. Начали 
прокладывать трамвайные пути и 
в африканских странах. Сегодня 
трамваи продолжают возить пас-
сажиров в 62 городах, а троллей-
бусы — в 90 городах России.

Практически везде электриче-
ский транспорт дотируется на 
60—65 процентов из муниципаль-
ного бюджета. И Россия не исклю-

чение. Надо дать возможность му-
ниципалитетам строить трамвай-
ные пути за счет их дорожных 
фондов, а средства от платных 
парковок пускать на развитие 
электротранспорта, оформив их 
как целевой местный налог, счи-
тают эксперты, опрошенные 
«РГ».

Также можно внести измене-
ния в Лесной кодекс РФ, которые 
позволят тянуть трамвайные 
пути через парки. При этом воз-
вращать эти земли в фонд город-
ских лесов в случае отказа адми-
нистрации от строительства ли-
нии или закрытии трамвайного 
маршрута.

Чем больше в городе трамваев, 
тем меньше машин. Москвичам 
в 1940 году дышалось явно легче.

Акцент

 В большинстве европейских 
стран трамвайное движение 
поддерживают и развивают

Дополнительных 
расходов на обще-
домовые нужды 
немало: от консьер-
жей до животных в 
дворовом зоопарке

Задача игроков — 
преодолеть препят-
ствия и выполнить 
госконтракт
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КАК ВАМ ЭТО? 

Константин Трофименко,
директор центра исследований транспортных проблем мегаполисов 
Института экономики транспорта и транспортной политики ВШЭ:

— Появление современного маршрута трамваев в том или ином районе любого 

города-миллионника дает массу плюсов как для самих жителей, так и для муни-

ципалитета, и хотя этот вид транспорта и дотационный, но в него стоит вклады-

вать деньги. Во-первых, как и в случае с появлением метро, вырастает стои-

мость квадратного метра недвижимости на 20—30 процентов, что повышает и 

инвестиционную привлекательность города. Во-вторых, это один из самых эко-

логичных массовых видов транспорта. Он может в час перевезти 20—25 тысяч 

пассажиров. В час пик расходы на перевозку пассажиров сокращаются на 30—

40 процентов. Экономия идет за счет многократного превышения производи-

тельности труда водителя, снижения затрат на эксплуатацию и обслуживание 

подвижного состава на электротранспорте.

Сергей Черемин: Поставки товаров из Европы в Москву уменьшились, 
а из США — выросли.
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КСТАТИ
В Красногорском районе Подмосковья в ближайшее время 
начнутся тестовые испытания надземной транспортной 
системы «Стрела». Новый вид транспорта будет рабо-
тать по принципу канатной дороги — вагоны «Стрелы» 
станут по воздуху доставлять жителей одного из новых 
жилых микрорайонов Красногорска к транспортно-пере-
садочному узлу на Новорижском шоссе. 
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю.М.Данилова ,  Л .М.Жарковой , 
Г . А . Ж и л и н а ,  С . М . К а з а н ц е в а , 
М . И . К л е а н д р о в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, C. П.
Маврина, Н.В.Мельникова, Ю.Д.Рудкина, 
О.С.Хохряковой, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, 
пунктом 3 части первой, частями третьей 
и четвертой статьи 3, частью первой ста-
тьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности частей первой и третьей ста-
тьи 7 Закона Российской Федерации «О 
пенсионном обеспечении лиц, проходив-
ших военную службу, службу в органах 
внутренних дел, Государственной проти-
вопожарной службе, органах по контр-
олю за оборотом наркотических средств 
и психотропных веществ, учреждениях и 
органах уголовно-исполнительной 
системы, Федеральной службе войск 
национальной гвардии Российской 
Федерации, и их семей».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина В.Н. Карпекина. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствуют ли Кон-
ституции Российской Федерации оспа-
риваемые в жалобе законоположения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика С.М.Казанцева, исследовав пред-
ставленные документы и иные материа-
лы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Заявитель по настоящему делу гра-

жданин В.Н. Карпекин оспаривает кон-
ституционность следующих положений 
статьи 7 Закона Российской Федерации 
от 12 февраля 1993 года № 4468-I «О пен-
сионном обеспечении лиц, проходивших 
военную службу, службу в органах вну-
тренних дел, Государственной противо-
пожарной службе, органах по контролю 
за оборотом наркотических средств и 
психотропных веществ, учреждениях и 
органах уголовно-исполнительной 
системы, Федеральной службе войск 
национальной гвардии Российской 
Федерации, и их семей» (наименование в 
соответствии с Федеральным законом от 
3 июля 2016 года № 227-ФЗ):

части первой, согласно которой 
лицам, указанным в статье 1 данного 
Закона, и их семьям, имеющим одновре-
менно право на различные пенсии в соот-
ветствии с законодательством Россий-
ской Федерации, устанавливается одна 
пенсия по их выбору (за исключением 
случаев, предусмотренных данной ста-
тьей и Федеральным законом от 15 дека-
бря 2001 года № 166-ФЗ «О государст-
венном пенсионном обеспечении в Рос-
сийской Федерации»);

части третьей, согласно которой 
родители лиц, указанных в статье 1 дан-
ного Закона, умерших (погибших) вслед-
ствие причин, перечисленных в пункте 
«а» его статьи 21 (за исключением случа-
ев, когда смерть указанных лиц наступи-
ла в результате их противоправных дей-
ствий), имеют право на одновременное 
получение двух пенсий; им могут уста-
навливаться пенсия по случаю потери 
кормильца, предусмотренная статьей 30 
данного Закона, и любая другая пенсия, 
установленная в соответствии с законо-
дательством Российской Федерации (за 
исключением пенсии по случаю потери 
кормильца или социальной пенсии по 
случаю потери кормильца).

Как следует из жалобы и приложен-
ных к ней материалов, В.Н.Карпекин и его 
жена Л.В.Карпекина являются родителя-
ми Н.В.Карпекина — младшего лейте-
нанта милиции, слушателя Саратовского 
юридического института МВД России, 
погибшего при исполнении обязаннос-
тей службы в органах внутренних дел в 
2003 году, и В.В.Карпекина — лейтенанта 
ФСБ России, погибшего при исполнении 
обязанностей военной службы в 2009 
году. В связи с гибелью младшего сына 
супругам Карпекиным была назначена и 
выплачивается УФСБ России по Рязан-
ской области пенсия по случаю потери 
кормильца в размере 19 232 руб. 09 коп. 
каждому. В марте 2013 года они обрати-
лись в УМВД России по Рязанской обла-
сти за назначением пенсии по случаю 
потери кормильца в связи с гибелью 
старшего сына, однако получили отказ. 
Тр е б о в а н и е  В . Н . К а р п е к и н а  и 
Л.В.Карпекиной о признании за ними 
права на получение второй пенсии по 
случаю потери кормильца решением 
Советского районного суда города Ряза-
ни от 25 сентября 2015 года оставлено 
без удовлетворения.

По мнению заявителя, оспариваемые 
им законоположения противоречат ста-
тье 39 (часть 1) Конституции Российской 
Федерации, поскольку предусматривают 
право родителей двух погибших при 
исполнении обязанностей военной служ-
бы, службы в органах внутренних дел 
детей на получение — наряду с установ-
ленной им пенсией (за выслугу лет в 
соответствии с Законом Российской 
Федерации от 12 февраля 1993 года 
№ 4468-I, по старости в соответствии с 
Федеральным законом от 28 декабря 
2013 года № 400-ФЗ «О страховых пенси-
ях» и др.) — только одной пенсии по слу-
чаю потери кормильца.

Соответственно, с учетом требований 
статей 74, 96 и 97 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» положе-
ния частей первой и третьей статьи 7 
Закона Российской Федерации «О пенси-
онном обеспечении лиц, проходивших 
военную службу, службу в органах вну-
тренних дел, Государственной противо-
пожарной службе, органах по контролю 
за оборотом наркотических средств и 
психотропных веществ, учреждениях и 
органах уголовно-исполнительной 
системы, Федеральной службе войск 
национальной гвардии Российской 
Федерации, и их семей» являются пред-
метом рассмотрения Конституционного 
Суда Российской Федерации по настоя-
щему делу постольку, поскольку они слу-
жат основанием для определения объема 
пенсионного обеспечения родителей 

двух и более детей, погибших при испол-
нении обязанностей военной службы, 
службы в органах внутренних дел.

2. Конституция Российской Федера-
ции провозглашает Россию социальным 
государством, политика которого 
направлена на создание условий, обеспе-
чивающих достойную жизнь и свободное 
развитие человека (статья 7, часть 1), и 
закрепляет, что в Российской Федерации 
охраняются труд и здоровье людей, обес-
печивается государственная поддержка 
семьи, материнства, отцовства и детства, 
инвалидов и пожилых граждан, развива-
ется система социальных служб, уста-
навливаются государственные пенсии, 
пособия и иные гарантии социальной 
защиты (статья 7, часть 2), каждому 
гарантируется социальное обеспечение 
по возрасту, в случае болезни, инвалид-
ности, потери кормильца, для воспита-
ния детей и в иных случаях, установлен-
ных законом (статья 39, часть 1).

Необходимым условием достижения 
целей социального государства, обязы-
вающих Российскую Федерацию забо-
титься о благополучии своих граждан, их 
социальной защищенности, является 
развитие системы социального обеспе-
чения, которая должна строиться на 
принципах равенства, справедливости и 
соразмерности, выступающих конститу-
ционным критерием оценки законода-
тельного регулирования не только прав и 
свобод, закрепленных непосредственно 
в Конституции Российской Федерации, 
но и прав, приобретаемых на основании 
закона (постановления Конституционно-
го Суда Российской Федерации от 16 
декабря 1997 года № 20-П и от 18 марта 
2004 года № 6-П).

При этом принцип равенства всех 
перед законом и судом (статья 19, часть 
1, Конституции Российской Федерации), 
гарантируя одинаковые права и обязан-
ности для субъектов, относящихся к 
одной категории, не исключает различий 
в их фактическом положении, а также 
необходимость учета этих различий в 
законе (постановления Конституционно-
го Суда Российской Федерации от 3 мая 
1995 года № 4-П и от 27 апреля 2001 года 
№ 7-П). Как следует из приведенной пра-
вовой позиций Конституционного Суда 
Российской Федерации, при осущест-
влении правового регулирования в 
сфере пенсионного обеспечения, в рам-
ках которого гражданам гарантируется 
осуществление конституционного права 
на социальное обеспечение, включаю-
щего право на получение пенсии в опре-
деленных законом случаях и размерах, 
федеральный законодатель, относя тех 
или иных граждан к одной категории 
получателей конкретного вида пенсии, 
обязан, тем не менее, учитывать объек-
тивно существующие различия в поло-
жении этих граждан, включая все обсто-
ятельства, связанные с основанием 
назначения пенсии, с тем чтобы размер 
их пенсионного обеспечения определял-
ся с учетом положений Конституции Рос-
сийской Федерации о социальном 
характере Российского государства, 
приверженного гуманизму, добру и 
справедливости.

3. Военная служба и служба в органах 
внутренних дел представляет собой, как 
неоднократно указывал Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, особый 
вид государственной службы, непосред-
ственно связанной с обеспечением обо-
роны страны и безопасности государст-
ва, общественного порядка, законности, 
прав и свобод граждан и, следовательно, 
осуществляемой в публичных интересах; 
лица, несущие такого рода службу, 
выполняют конституционно значимые 
функции и принимают на себя бремя неу-
коснительно, в режиме жесткой дисци-
плины исполнять обязанности службы, 
которые предполагают необходимость 
выполнения поставленных задач в 
любых условиях, в том числе сопряжен-
ных со значительным риском для жизни 
и здоровья; этим определяется особый 
правовой статус указанных лиц, а также 
содержание и характер обязанностей 
государства по отношению к ним, что — в 
силу Конституции Российской Федера-
ции, в частности ее статей 2, 7, 39 (части 1 
и 2), 41 (часть 1), 45 (часть 1), 59 (части 1 
и 2) и 71 (пункты «в», «м»), — обязывает 
государство гарантировать им матери-
альное обеспечение и компенсации в 
случае причинения вреда их жизни или 
здоровью.

В случае гибели военнослужащего, 
сотрудника органов внутренних дел при 
исполнении обязанностей военной служ-
бы, службы в органах внутренних дел 
государство принимает на себя и обяза-
тельства по социальной защите членов 
его семьи, исходя из того что их правовой 
статус производен от правового статуса 
самого военнослужащего, сотрудника 
органов внутренних дел и обусловлен 
спецификой его служебной деятельнос-
ти. Учитывая необходимость выполнения 
этих обязательств, а также необходи-
мость реализации задач России как соци-
ального государства по обеспечению 
эффективной защиты и поддержки 
семьи, федеральный законодатель уста-
новил для членов семей погибших воен-
нослужащих, сотрудников органов вну-
тренних дел систему социальной защи-
ты, включающую пенсионное обеспече-
ние по случаю потери кормильца. При 
этом для родителей указанных лиц пред-
усмотрены льготные правила пенсионно-
го обеспечения данного вида.

3.1. В соответствии с Законом Рос-
сийской Федерации от 12 февраля 1993 
года № 4468-I «О пенсионном обеспече-
нии лиц, проходивших военную службу, 
службу в органах внутренних дел, Госу-
дарственной противопожарной службе, 
органах по контролю за оборотом нарко-
тических средств и психотропных 
веществ, учреждениях и органах уголов-
но-исполнительной системы, Федераль-
ной службе войск национальной гвардии 
Российской Федерации, и их семей» 
(далее — Закон Российской Федерации 
от 12 февраля 1993 года № 4468-I), его 
статьями 30, 36, 37 и 57, родителям воен-
нослужащего, погибшего при исполне-
нии обязанностей военной службы 
(сотрудника органов внутренних дел, 
погибшего при исполнении служебных 
обязанностей), пенсия по случаю потери 
кормильца назначается по достижении 
мужчинами возраста 55 лет и женщина-
ми — 50 лет, т.е. ранее установленного 
данным Законом возраста, с которым 

федеральный законодатель связывает 
наступление нетрудоспособности ука-
занных лиц (мужчины — 60 лет, женщи-
ны — 55 лет), и независимо от того, 
состояли ли они на иждивении погибше-
го; пенсия по случаю потери кормильца 
выплачивается полностью независимо от 
наличия у пенсионеров заработка или 
иного дохода, а ее размер составляет 50 
процентов соответствующих сумм 
денежного довольствия погибшего на 
каждого члена семьи, но не ниже 200 
процентов расчетного размера пенсии, 
который устанавливается в размере 
социальной пенсии, предусмотренном 
подпунктом 1 пункта 1 статьи 18 Феде-
рального закона «О государственном 
пенсионном обеспечении в Российской 
Федерации». Кроме того, на основании 
части третьей статьи 7 Закона Россий-
ской Федерации от 12 февраля 1993 года 
№ 4468-I родители указанных лиц прио-
бретают право на одновременное полу-
чение двух пенсий: им могут устанавли-
ваться пенсия по случаю потери кор-
мильца, предусмотренная статьей 30 
данного Закона, и любая другая пенсия, 
установленная в соответствии с законо-
дательством Российской Федерации (за 
исключением пенсии по случаю потери 
кормильца или социальной пенсии по 
случаю потери кормильца).

Такое правовое регулирование, 
гарантирующее родителям военнослу-
жащих, погибших при исполнении обя-
занностей военной службы (сотрудников 
органов внутренних дел, погибших при 
исполнении служебных обязанностей), 
пенсионное обеспечение в повышенном 
по сравнению с другими категориями 
пенсионеров размере, имеет целью не 
только восполнить связанные с этим 
материальные потери, но и выразить от 
имени государства признательность гра-
жданам, вырастившим и воспитавшим 
достойных членов общества — защитни-
ков Отечества.

Помимо пенсионного обеспечения в 
систему социальной защиты членов 
семьи погибшего военнослужащего 
(сотрудника органов внутренних дел), в 
том числе для его родителей, включают-
ся единовременное пособие (часть 8 ста-
тьи 3 Федерального закона от 7 ноября 
2011 года №  306-ФЗ «О денежном 
довольствии военнослужащих и предо-
ставлении им отдельных выплат», часть 
3 статьи 43 Федерального закона от 
7 февраля 2011 года № 3-ФЗ «О поли-
ции» (ранее — статья 29 Закона Россий-
ской Федерации от 18 апреля 1991 года 
№  1026-I «О милиции»), страховая 
выплата (статья 5 Федерального закона 
от 28 марта 1998 года № 52-ФЗ «Об обя-
зательном государственном страхова-
нии жизни и здоровья военнослужащих, 
граждан, призванных на военные сборы, 
лиц рядового и начальствующего соста-
ва органов внутренних дел Российской 
Федерации, Государственной противо-
пожарной службы, сотрудников учре-
ждений и органов уголовно-исполни-
тельной системы, сотрудников войск 
национальной гвардии Российской 
Федерации»), а также ежемесячная 
денежная компенсация (часть 9 статьи 3 
Федерального закона «О денежном 
довольствии военнослужащих и предо-
ставлении им отдельных выплат», 
часть11 статьи 12 Федерального закона 
от 19 июля 2011 года № 247-ФЗ «О соци-
альных гарантиях сотрудникам органов 
внутренних дел Российской Федерации 
и внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федера-
ции»). По смыслу приведенных законо-
положений, предусмотренные ими 
выплаты должны производиться за каж-
дого погибшего.

Для членов семей погибших военно-
служащих (сотрудников органов вну-
тренних дел) установлен также ряд мер 
социальной поддержки (статья 24 Феде-
рального закона от 27 мая 1998 года 
№ 76-ФЗ «О статусе военнослужащих», 
статьи 10 и 12 Федерального закона «О 
социальных гарантиях сотрудникам 
органов внутренних дел Российской 
Федерации и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Рос-
сийской Федерации»). Кроме того, чле-
нам семей военнослужащих, погибших 
при выполнении задач в условиях чрез-
вычайного положения и при вооружен-
ных конфликтах, предоставляются соци-
альные гарантии и компенсации, дейст-
вующие в отношении членов семей воен-
нослужащих, погибших в Великой Отече-
ственной войне (пункт 2 статьи 25 Феде-
рального закона «О статусе военнослу-
жащих»).

Таким образом, установленная феде-
ральным законодателем система соци-
альной зашиты членов семей военнослу-
жащих (сотрудников органов внутренних 
дел), погибших при исполнении обязан-
ностей военной службы (службы в орга-
нах внутренних дел), направлена на мак-
симально полную компенсацию связан-
ных с их гибелью материальных потерь. 
Соответственно, положения частей пер-
вой и третьей статьи 7 Закона Россий-
ской Федерации от 12 февраля 1993 года 
№ 4468-I, предусматривающие для роди-
телей указанных лиц льготные условия 
пенсионного обеспечения по случаю 
потери кормильца, будучи элементами 
этой системы, сами по себе не могут рас-
цениваться как нарушающие какие-либо 
конституционные предписания.

3.2. Действующее правовое регули-
рование исходит из необходимости пре-
доставления родителям соответствую-
щего пенсионного обеспечения в случае 
гибели единственного или одного из 
детей при исполнении обязанностей 
военной службы, службы в органах вну-
тренних дел. При этом не были приняты 
во внимание ситуации, когда при испол-
нении обязанностей военной службы, 
службы в органах внутренних дел поги-
бают двое (или более) детей одних роди-
телей (как это имело место в семье зая-
вителя по настоящему делу). По букваль-
ному смыслу статей 7, 36 и 37 Закона 
Российской Федерации от 12 февраля 
1993 года № 4468-I, в таких случаях пен-
сионное обеспечение предоставляется 
независимо от числа погибших детей, а 
пенсия по случаю потери кормильца 
назначается в таком же размере, что и 
при гибели одного ребенка.

Между тем потеря в мирное время 
двоих и более детей, погибших при 
исполнении ими обязанностей военной 
службы (службы в органах внутренних 

дел), не только причиняет родителям 
безмерные страдания, но и является 
обстоятельством, которое в силу соци-
ального характера Российского государ-
ства, признания добра и справедливости 
основополагающими конституционными 
ценностями обязывает государство обес-
печить таким родителям максимально 
возможную — в рамках имеющихся 
финансовых возможностей и правовых 
средств — социальную защиту, в том 
числе при определении размера их пен-
сионного обеспечения.

В настоящее время на законодатель-
ном уровне предусмотрена возможность 
увеличения размера пенсии по случаю 
потери кормильца (в частности, путем 
начисления надбавок к пенсии либо уве-
личения индивидуального пенсионного 
коэффициента) лишь в отношении 
отдельных категорий пенсионеров — 
при наличии обстоятельств, требующих 
более высокого уровня их материального 
обеспечения (статья 38 Закона Россий-
ской Федерации от 12 февраля 1993 года 
№ 4468-I, части 4 и 5 статьи 15 Федераль-
ного закона «О страховых пенсиях»). Что 
касается возможности увеличения раз-
мера пенсии по случаю потери кормиль-
ца родителям двух и более детей, погиб-
ших при исполнении обязанностей воен-
ной службы (службы в органах внутрен-
них дел), то она в системе действующего 
правового регулирования отсутствует.

Таким образом, правовой механизм 
пенсионного обеспечения родителей 
военнослужащих, погибших при испол-
нении обязанностей военной службы 
(сотрудников органов внутренних дел, 
погибших при исполнении служебных 
обязанностей), элементом которого 
выступают положения частей первой и 
третьей статьи 7 Закона Российской 
Федерации от 12 февраля 1993 года 
№ 4468-I, не предусматривая возмож-
ность учета при назначении им пенсии по 
случаю потери кормильца факта гибели 
двух и более детей, не согласуется с 
принципом социального государства и не 
отвечает требованиям равенства, спра-
ведливости и соразмерности, которые 
должны соблюдаться при осуществле-
нии правового регулирования в этой 
сфере (преамбула; статьи 2 и 7; статья 19, 
часть 1; статья 39, части 1 и 2, Конститу-
ции Российской Федерации).

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 71, 72, 74, 75, 78, 79, 80 и 
100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», Конституционный 
Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать взаимосвязанные поло-

жения частей первой и третьей статьи 7 
Закона Российской Федерации «О пенси-
онном обеспечении лиц, проходивших 
военную службу, службу в органах вну-
тренних дел, Государственной противо-
пожарной службе, органах по контролю 
за оборотом наркотических средств и 
психотропных веществ, учреждениях и 
органах уголовно-исполнительной 
системы, Федеральной службе войск 
национальной гвардии Российской 
Федерации, и их семей», как являющиеся 
элементом правового механизма пенси-
онного обеспечения членов семей воен-
нослужащих, сотрудников органов вну-
тренних дел, погибших при исполнении 
обязанностей военной службы, службы в 
органах внутренних дел, и устанавливаю-
щие для родителей таких лиц льготные 
условия пенсионного обеспечения по 
случаю потери кормильца, не противоре-
чащими Конституции Российской Феде-
рации.

2. Признать взаимосвязанные поло-
жения частей первой и третьей статьи 7 
Закона Российской Федерации «О пенси-
онном обеспечении лиц, проходивших 
военную службу, службу в органах вну-
тренних дел, Государственной противо-
пожарной службе, органах по контролю 
за оборотом наркотических средств и 
психотропных веществ, учреждениях и 
органах уголовно-исполнительной 
системы, Федеральной службе войск 
национальной гвардии Российской 
Федерации, и их семей» не соответству-
ющими Конституции Российской Феде-
рации, ее статьям 7, 19 (часть 1) и 39 
(части 1 и 2), в той мере, в какой эти поло-
жения в системе действующего правово-
го регулирования при назначении пенсии 
по случаю потери кормильца родителям 
двух (или более) военнослужащих, 
сотрудников органов внутренних дел, 
погибших при исполнении обязанностей 
военной службы, службы в органах вну-
тренних дел, не позволяют учитывать для 
определения размера их пенсионного 
обеспечения факт гибели двух (или 
более) детей.

3. Федеральному законодателю над-
лежит — исходя из требований Консти-
туции Российской Федерации и с учетом 
правовых позиций Конституционного 
Суда Российской Федерации, изложен-
ных в настоящем Постановлении, — вне-
сти в правовое регулирование пенсион-
ного обеспечения по случаю потери кор-
мильца необходимые изменения, с тем 
чтобы гарантировать родителям двух 
(или более) детей, погибших при испол-
нении обязанностей военной службы, 
службы в органах внутренних дел, повы-
шенный размер соответствующего пен-
сионного обеспечения.

4. Дело гражданина Карпекина Вик-
тора Николаевича подлежит пересмотру 
в установленном порядке после внесения 
в действующее правовое регулирование 
необходимых изменений, вытекающих 
из настоящего Постановления.

5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале 
правовой информации» (www.pravo.gov.
ru). Постановление должно быть опубли-
ковано также в «Вестнике Конституцион-
ного Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 16-П

Федеральный список 
экстремистских материалов

«На территории Российской Федерации запрещаются распространение экстремистских 
материалов, а также их производство или хранение в целях распространения. В случаях, 
предусмотренных законодательством Российской Федерации, производство, хранение 
или распространение экстремистских материалов является правонарушением и влечет 
за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона  № 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 
«О противодействии экстремистской деятельности» с изменениями 

на 29 апреля 2008 года).
3694. Материал, размещенный на интернет-ресурсе по электронному адресу «http://

www.youtube.com/watch?v=bte9dgohhek» (решение Московского районного суда г. Казани 
Республики Татарстан от 29.02.2016);

3695. Текстовые материалы, начинающиеся словами: «Любить кавказцев...» и заканчи-
вающиеся словами «...их как евреев», размещенные в социальной сети «ВКонтакте» 
информационно-телекоммуникационной сети Интернет на открытой странице пользовате-
ля под аккаунтом «Анатолий Тебекин» по электронному адресу: http://vk.com/id193099966 
(решение Армавирского городского суда Краснодарского края от 19.04.2016);

3696. Информационные материалы — аудиофайлы «Бей хачей-...бать Кавказ» на сай-
тах:

1. http://mp3prima.com/mp3poisk/%D0%91%D0%B5%D0%B9%20%D1%85% 
D0%B0%D1%87%D0%B5%D0%B9

2. http://mypesnik.ru/mp3/%D0%B1%D0%B5%D0%B9+%D1%85%D0%B0%D1 
%87%D0%B5%D0%B9

3. http://muzofon.com/search/white%20power%20%D0%B1%D0%B5%D0%B9%20 
%D1%85%D0%B0%D1%87%D0%B5%D0%B9 (решение Фроловского городского суда 
Волгоградской области от 20.04.2016);

3697. Аудиофайл Сибирский синдикат — чурки»:
http://muzofon.com/search/%D0%A1%D0%B8%D0%B1%D0%B8%D1%80%D1%81%D0

%BA%D0%B8%D0%B9%20%D0%A1%D0%B8%D0%BD%D0%B4%D0%B8%D0%BA%D0%
B0%D1%82%20%D1%87%D1%83%D1%80%D0%BA%D0%B8 (решение Фроловского 
городского суда Волгоградской области от 20.04.2016);

3698. Аудиозапись «Русские чурки»:
http://plus-music.org/%D1%80%D1%83%D1%81%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B5-

%D1%87%D1%83%D1%80%D0%BA D0%B8 (решение Фроловского городского суда Вол-
гоградской области от 20.04.2016);

3699. Аудиофайл «Около Рэп — русские для русских»:
http://muzofon.com/search/%D0%BE%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%BE%D1% 

80%D1%8D%D0%BF%20%D1%80%D1%83%D1%81%D1%81%DО%BA%D0% 
B8%D0%B5%20%D0%B4%D0%BB%D1%8F%20%D1%80%D1%83%D1%81% 
D1%81%D0%BA%D0%B8%D1%85 (решение Фроловского городского суда Волгоградской 
области от 20.04.2016);

3700. Аудиофайл «Сибирский синдикат — чурки» на сайтах со свободным доступом к 
указанной песне:

1. http://music.zakon.kz/116060777-sibirskiy-sindikat-churki.html
2. http://muzofon.com/search/чурки%20cиндикат
3. http://vmusice.net/mp3/%F1%Е8%Е1%E8%F0%F1%EA%E8%E9+%F1%E8%ED%E4%

E8%EA%E0%F2+%F7%F3%F0%EA%E8
4. http://vozmimp3.com/?string=%D1%87%D1%83%D1%80%D0%BA%D0%B8+%D0%A

1%D0%B8%D0%BD%D0%B4%D0%B8%D0%BA%D0%B0%D1%82
5. https://musvid.net/muscat/%D1%81%D0%B8%D0%BD%D0%B4%D0%B8% 

D0%BA%D0%B0%D1%82%20%D1%87%D1%83%D1%80%D0%BA%D0%B8
6. http://mozzic.ru/?string=%D1%87%D1%83%D1%80%D0%BA%D0%B8%20%D1%81

%D0%B8%D0%BD%D0%B4%D0%B8%D0%BA%D0%B0%D1%82
7. http://smoz.ru/#/?q=%D0%A7%D1%83%D1%80%D0%BA%D0%B8%20%D1% 

81%D0%B8%D0%BD%D0%B4%D0%B8%D0%BA%D0%B0%D1%82
8. http://pleer.com/search?q=%D1%81%D0%B8%D0%BD%D0%B4%D0%B8%D0%BA%

D0%B0%D1%82+%D1%87%D1%83%D1%80%D0%BA%D0%B8
9. http://xmusic.me/q/1_6987TT5cmR_w/page/4/
10. http://music-pesni.com/mp3-music/%D0%A1%D0%B8%D0%B1%D0%B8%D1% 

80%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B9+%D1%81%D0%B8%D0%BD%D0%B4%D0%B8%D
0%BA%D0%B0%D1%82+%D1%87%D1%83%D1%80%D0%BA%D0%B8

11. http://muzbaron.com/dll/Чурки%20cиндикат
12. http://vmuse.me/music/чурки%20cиндикат
13. http://petamusic.ru/?string=%F7%F3%F0%EA%E8+%F1%E8%ED%E4%E8%EA% 

E0%F2
14. http://vkontakte.dj/cat/album/29325986 (решение Фроловского городского суда Вол-

гоградской области от 20.04.2016);
3701. Аудиозапись «Бей хачей- ...бать Кавказ»:
1. http://iplayer.fm/song/43824509/bej_ hachej_-_EBAT_KAVKAZ/
2. http://mp3-pesnja.com/song/%D0%B1%D0%B5%D0%B9+%D1%85%D0%B0%D1 

%87%D0%B5%D0%B9+%D0%B5%D0%B1%D0%B0%D1%82%D1%8C+%D0%BA% 
D0%B0%D0%B2%D0%BA%D0%B0%D0%B7

3. http://muzofon.com/search/ бей%20хачей%20ебать%20кавказ
4. http://vmusice.net/mp3/%E5%E1%E0%F2%FC+%F5%E0%F7%E5%E9
5. http://mp3-pesni.net/skachat-besplatno/%D0%B1%D0%B5%D0%B9+%D1%85%D0 

%B0%D1%87%D0%B5%D0%B9+%D0%B5%D0%B1%D0%B0%D1%82%D1%8C+%D0%BA
%D0%B0%D0%B2%D0%BA%D0%B0%D0%B7

6. http://muz-info.org/%D0%95%D0%B1%D0%B0%D1%82%D1%8C%20%D0%9A% 
D0%B0%D0%B2%D0%BA%D0%B0%D0%B7%20%D0%95%D0%91%D0%90%D0% 
A2%D0%AC

7. http://mypesnik.ru/mp3/%D0%B1%D0%B5%D0%B9+%D1%85%D0%B0%D1%87 
%D0%B5%D0%B9

8. http://mp3sait.info/%D0%B5%D0%B1%D0%B0%D1%82%D1%8C-%D0%BA% 
D0%B0%D0%B2%D0%BA%D0%B0%D0%B7

9. http://mozzic.ru/?string=%D0%BE%D0%B1%D1%81%D0%B8%D1%80%D0%B0 
%D1%8E%D1%82%20%D1%85%D0%B0%D1%87%D1%91%D0%B9

(решение Фроловского городского суда Волгоградской области от 20.04.2016);
3702. Аудиозапись «Около Рэп — русские для русских»:
1. http://muzofon.com/search/%D0%BE%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%BE%D1% 

80%D0%B5%D0%BF%20%D1%80%D1%83%D1%81%D1%81%D0%BA%D0% 
B8%D0%B5%20%D0%B4%D0%BB%D1%8F%20%D1%80%D1 %83%D1%81%D1%81%D0
%BA%D0%B8%D1%85%20%D0%BD%D0%BE%D0%BC%D0%B5%D1%80%20%D0%B2%
D0%BE%D1%81%D0%B5%D0%BC%D1%8C

2. http://iplayer.fm/q/%D0%BE%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%BE%D1%80% D0%B5
%D0%BF+%D1%80%D1%83%D1%81%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B5+%D0%B4%D0
%BB%D1%8F+%D1%80%D1%83%D1%81%D1%81%D0%BA%D0%B8%D1%85+%D0%BD
%D0%BE%D0%BC%D0%B5%D1%80+%D0%B2%D0%BE %D1%81%D0%B5%D0%BC/

3. http://get-tune.net/?a=music&q=%EE%EA%EE%EB%EE%F0%E5%EF+%F0%F3%F1%F
1%EA%E8%E5+%E4%EB%FF+%F0%F3%F1%F1%EA%E8%F5+%ED%EE%EC 
%E5%F0+%E2%EE%F1%E5%EC%FC

4. http://vmusice.net/mp3/%EE%EA%EE%EB%EE%F0%E5%EF+%F0%F3%F1% F1%EA%
E8%E5+%E4%EB%FF+%F0%F3%F1%F1%EA%E8%F5

5. http://plus-music.org/%D1%80%D1%83%D1%81%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0%B
5+%D0%B4%D0%BB%D1%8F+%D1%80%D1%83%D1%81%D1%81%D0%BAD0%B8%D1
%85+%D0%BE%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%BE%D1%8 0%D0%B5%D0%BF

6. http://sneg.audio/show/Околореп%20русские%20для%20русских
7. http:/vmuse.me/music/ русские%20для%20русских%20околореп
8. http://zv.fm/song/1628947
9. http://vozmimp3com/?string=%D0%BE%D0%BA%D0%BE%D0%BB%D0%BE%
D1%80%D0%B5%D0%BF+%D1%80%D1%83%D1%81%D1%81%D0%BA%D0%B8%D0

% B 5 + % D 0 % B 4 % D 0 % B B % D 1 % 8 F + % D 1 % 8 0 % D 1 % 8 3 % D 1 % 8 1 % D 1 % 
81%D0%BA%D0%B8%D1%85 (решение Фроловского городского суда Волгоградской 
области от 20.04.2016);

3703. http://www.musezone.ru/music/%CE%EA%EE%EB%EE%F0%E5%EF+% F0%F3%F1 
%F1%EA%E8%E5+%E4%EB%FF+%F0%F3%F1%F1%EA%E8%F5 (решение Фроловского 
городского суда Волгоградской области от 20.04.2016);

3704. Изображение четырех лиц с надписью «Чурки вон из России», размещенном в 
сети Интернет для свободного доступа неопределенного круга лиц на сайте: http://i037.
radikal.ru/1003/79/2c0fa7a0cdcf.jpg (решение Ахтубинского районного суда Астраханской 
области от 13.05.2016);

3705. Видеоролик «ЕВРЕЙСКИЙ НАЦИЗМ В РОССИИ» (решение Заводского районного 
суда г. Орла от 04.05.2016);

3706. Графическое изображение свастики с содержащимся на нем текстом и черепом в 
центре, а так же надписью под изображением, размещенное на момент предъявления тре-
бования в суд в сети Интернет по электронному адресу: https://vk/com/reigning_in_hell 
(решение Петроградского районного суда города Санкт-Петербурга от 13.04.2015).

Список предоставлен Минюстом России

1. Пункт 15 дополнить предложением 
следующего содержания: «При этом врач-
психиатр проводит повторное освидетель-
ствование граждан, у которых по результа-
там соответствующих психологических 
(психофизиологических) исследований, 
выполненных при проведении профессио-
нального психологического отбора, выяв-
лена склонность к девиантному поведе-
нию.».

2. Абзац первый пункта 28 дополнить 
предложением следующего содержания: 
«При этом врач-психиатр проводит освиде-
тельствование после изучения результатов 
профессионального психологического 
отбора гражданина или соответствующих 
исследований (обследований), проведен-
ных медицинскими психологами (психоло-
гами) федеральных органов исполнитель-
ной власти, в которых федеральным зако-
ном предусмотрена военная служба (при-
равненная служба), в том числе специали-
стами федерального органа исполнитель-
ной власти, в который гражданин поступает 
на военную службу (приравненную службу) 
по контракту.».

3. Пункт 41 дополнить предложением 
следующего содержания: «При этом врач-
психиатр проводит освидетельствование 
после изучения результатов профессио-
нального психологического отбора гражда-
нина или соответствующих исследований 
(обследований), проведенных медицински-
ми психологами (психологами) федераль-
ных органов исполнительной власти, в 

которых федеральным законом предусмо-
трена военная служба (приравненная служ-
ба), в том числе специалистами федераль-
ного органа исполнительной власти, в веде-
нии которого находится военно-учебное 
заведение (учебное заведение).».

4. Абзац первый пункта 42 дополнить 
предложением следующего содержания: 
«При этом врач-психиатр проводит освиде-
тельствование после изучения результатов 
профессионального психологического 
отбора гражданина.».

5. Наименование строки «Статьи 14-г, 
16-г, 17-г, 22-г, 23-г, 25-г, 26-г, 27-г, 88-б, а 
также в анамнезе отсрочка по статье 16-в 
или психическим расстройствам при 
острых или хронических инфекциях с исхо-
дом в полное выздоровление и при отсутст-
вии явлений органического поражения 
центральной нервной системы» таблицы 1 
приложения к указанному Положению 
изложить в следующей редакции: «Статьи 
14-г, 16-г, 17-г, 22-г, 23-г, 25-г, 26-г, 27-г, 
88-б, в анамнезе отсрочка по статье 16-в 
или психическим расстройствам при 
острых или хронических инфекциях с исхо-
дом в полное выздоровление и при отсутст-
вии явлений органического поражения 
центральной нервной системы, а также 
склонность к девиантному поведению, 
установленная врачом-психиатром с уче-
том анамнестических сведений на основа-
нии результатов соответствующих психоло-
гических (психофизиологических) иссле-
дований».

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 19 июля 2016 г. № 698 г. Москва
О внесении изменений в Положение 

о военно-врачебной экспертизе
Правительство Российской Федерации постановляет: 
Утвердить прилагаемые изменения, которые вносятся в Положение о военно-врачеб-

ной экспертизе, утвержденное постановлением Правительства Российской Федерации от 
4 июля 2013 г. № 565 «Об утверждении Положения о военно-врачебной экспертизе» (Собра-
ние законодательства Российской Федерации, 2013, № 28, ст. 3831; 2014, № 41, ст. 5537; 
2015, № 21, ст. 3115; 2016, № 18, ст. 2636).

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Изменения, которые вносятся в Положение 
о военно-врачебной экспертизе

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации

по делу о проверке конституционности частей первой и третьей статьи 7 
Закона Российской Федерации «О пенсионном обеспечении лиц, проходивших военную службу, 

службу в органах внутренних дел, Государственной противопожарной службе, органах по контролю 
за оборотом наркотических средств и психотропных веществ, учреждениях 

и органах уголовно-исполнительной системы, Федеральной службе войск национальной гвардии 
Российской Федерации, и их семей» в связи с жалобой гражданина В.Н. Карпекина

город Санкт-Петербург  19 июля 2016 года

1. Настоящие Правила определя-
ют порядок формирования и ведения 
федерального реестра инвалидов 
(далее — реестр), а также использо-
вания содержащихся в нем сведений.

2. Реестр является федеральной 
государственной информационной 
системой и ведется в целях учета све-
дений об инвалидах, в том числе о 
детях-инвалидах, включая сведения 
о группе инвалидности, об ограниче-
ниях жизнедеятельности, о нарушен-
ных функциях организма и степени 
утраты профессиональной трудоспо-
собности инвалида, о проводимых 
реабилитационных или абилитацион-
ных мероприятиях, производимых 
денежных выплатах инвалиду и об 
иных мерах социальной защиты.

3. Функционирование реестра 
осуществляется с применением про-
г р а м м н о - т е х н и ч е с к и х  и  и н ы х 
средств, обеспечивающих его совме-
стимость и взаимодействие с иными 
информационными системами и 
информационно-телекоммуникаци-
онными сетями, включая инфра-
структуру, обеспечивающую инфор-
мационно-технологическое взаимо-
действие информационных систем, 
используемых для предоставления 
государственных и муниципальных 
услуг и исполнения государственных 
и муниципальных функций в элек-
тронной форме, с учетом требований 
законодательства Российской Феде-
рации в области персональных дан-
ных.

4. Государственным заказчиком 
работ по созданию, развитию, модер-
низации и эксплуатации реестра, а 
также его оператором является Пен-
сионный фонд Российской Федера-
ции.

5. Сведения, подлежащие включе-
нию в реестр в соответствии с частью 
четвертой статьи 51 Федерального 
закона «О социальной защите инва-
лидов в Российской Федерации», 
представляются Фондом социально-
го страхования Российской Федера-
ции, Пенсионным фондом Россий-
ской Федерации, федеральными 
органами исполнительной власти, 
органами исполнительной власти 
субъектов Российской Федерации, 
предоставляющими государственные 
услуги инвалидам, а также федераль-
ными учреждениями медико-соци-
альной экспертизы и иными органи-
зациями, участвующими в предостав-
лении государственных услуг инвали-
дам (далее — поставщики информа-
ции).

6. Представление поставщиками 
информации сведений в реестр осу-
ществляется в электронной форме в 
режиме реального времени одновре-
менно с внесением ответственными 
лицами информации в государствен-
ные информационные системы, опе-
раторами которых являются постав-
щики информации.

7. Сведения, содержащиеся в рее-
стре, используются федеральными 
органами исполнительной власти, 
органами исполнительной власти 
субъектов Российской Федерации, 
государственными внебюджетными 
фондами, органами местного самоу-
правления, предоставляющими госу-
дарственные и муниципальные услу-
ги, и организациями, участвующими в 
их предоставлении, в объеме, необхо-
димом для предоставления указан-
ных услуг, с соблюдением требова-
ний законодательства Российской 
Федерации в области персональных 
данных.

Предоставление указанных сведе-
ний осуществляется оператором рее-
стра безвозмездно в электронной 
форме с использованием единых 
форматов, в том числе с использова-
нием единой системы межведомст-
венного электронного взаимодейст-
вия, а также с применением средств 
криптографической защиты инфор-
мации.

Инвалиды (их законные предста-
вители) получают доступ к касаю-
щимся их сведениям в реестре с 
использованием сервиса «личный 
кабинет» федеральной государствен-
ной информационной системы «Еди-
ный портал государственных и муни-
ципальных услуг (функций)».

8. Запись об инвалиде вносится 
оператором в реестр на основании 

сведений о признании лица инвали-
дом, представляемых федеральными 
учреждениями медико-социальной 
экспертизы.

9. Сведения, подлежащие разме-
щению в реестре, представляются 
соответствующим поставщиком 
информации с указанием страхового 
номера индивидуального лицевого 
счета, а при его отсутствии — данных 
документа, удостоверяющего лич-
ность.

В целях формирования и ведения 
реестра используются справочники, 
классификаторы, в том числе Обще-
российский классификатор инфор-
мации по социальной защите населе-
ния, и информация, содержащаяся в 
информационных системах постав-
щиков информации.

10. Представление в реестр сведе-
ний осуществляется безвозмездно в 
электронной форме с использовани-
ем усиленной квалифицированной 
электронной подписи с учетом требо-
ваний, установленных Федеральным 
законом «Об электронной подписи». 
Обработка сведений, содержащих 
персональные данные инвалидов, 
осуществляется исключительно в 
целях, указанных в пункте 2 настоя-
щих Правил, с соблюдением требова-
ний Федерального закона «О персо-
нальных данных».

11 .  Состав  представляемых 
поставщиками информации сведе-
ний определяется Министерством 
труда и социальной защиты Россий-
ской Федерации по согласованию с 
поставщиками информации.

12. Сведения об инвалиде включа-
ются оператором реестра в состав 
паспорта базового государственного 
информационного ресурса и реги-
стрируются в соответствии с требова-
ниями и в порядке, которые установ-
лены постановлением Правительства 
Российской Федерации от 14 сентя-
бря 2012 г. №928 «О базовых государ-
ственных информационных ресур-
сах».

13. Оператор реестра определяет 
порядок доступа к сведениям с 
использованием технических средств 
автоматизированного обмена данны-
ми и требования к форматам сведе-
ний, представляемых в электронной 
форме.

14. Оператор реестра обеспечива-
ет:

а) бесперебойное функциониро-
вание реестра;

б) предотвращение несанкциони-
рованного доступа к реестру;

в) информационное взаимодейст-
вие с поставщиками информации в 
электронной форме с использовани-
ем единых форматов, в том числе с 
использованием единой системы 
межведомственного электронного 
взаимодействия, а также с примене-
нием средств криптографической 
защиты информации;

г) реализацию процесса инфор-
мационного взаимодействия с феде-
ральной государственной информа-
ционной системой «Единый портал 
государственных и муниципальных 
услуг (функций)», иными информа-
ционными системами в целях предо-
ставления государственных и муни-
ципальных услуг инвалидам, а также 
в целях исполнения ими государст-
венных и муниципальных функций;

д) доступ инвалидов (их законных 
представителей) к касающимся их 
сведениям с использованием единой 
системы идентификации и аутенти-
фикации в инфраструктуре, обеспе-
чивающей информационно-техноло-
гическое взаимодействие информа-
ционных систем, используемых для 
предоставления государственных и 
муниципальных услуг в электронной 
форме;

е) ведение истории записей в рее-
стре.

15. В случае если при освидетель-
ствовании (переосвидетельствова-
нии) группа инвалидности (категория 
«ребенок-инвалид») не установлена, 
а также в случае смерти инвалида 
содержащиеся в реестре сведения в 
отношении него переносятся в архи-
вную часть реестра, где хранятся опе-
ратором реестра в порядке, установ-
ленном законодательством Россий-
ской Федерации об архивном деле.

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 16 июля 2016 г. № 674 г. Москва

О формировании и ведении 
федерального реестра инвалидов 

и об использовании содержащихся 
в нем сведений

В соответствии с частью седьмой 
статьи 51 Федерального закона «О 
социальной защите инвалидов в Рос-
сийской Федерации» Правительство 
Российской Федерации постановля-
ет:

1. Утвердить прилагаемые Прави-
ла формирования и ведения феде-
рального  реестра  инвалидов и 
использования содержащихся в нем 
сведений.

2. Министерству труда и социаль-
ной защиты Российской Федерации 
осуществлять координацию работ 
федеральных органов исполнитель-
ной власти и органов управления 
государственными внебюджетными 
фондами Российской Федерации, 
связанных с формированием и веде-
нием федерального реестра инвали-
дов (далее — реестр).

3. Пенсионному фонду Россий-
ской Федерации:

а) утвердить в 3-месячный срок:
регламент информационного вза-

имодействия в целях организации 
представления сведений органами и 
организациями, указанными в части 
пятой статьи 51 Федерального закона 
«О социальной защите инвалидов в 
Российской Федерации», и пользова-
телями реестра;

форматы данных и требования к 
техническим, программным и лин-
гвистическим средствам обеспечения 
формирования, ведения и использо-
вания реестра;

б) обеспечить начиная с 1 апреля 
2017 г. ежеквартальное размещение 
на официальном сайте в информаци-
онно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» статистических данных в 
отношении сведений, содержащихся 
в реестре, о численности инвалидов 
по группам инвалидности, произво-
димых денежных выплатах инвали-
дам и об иных мерах социальной 

защиты по субъектам Российской 
Федерации и в целом по Российской 
Федерации;

в) обеспечить с 1 января 2018 г. 
информационное взаимодействие 
реестра с единой государственной 
информационной системой социаль-
ного обеспечения.

4. Министерству труда и социаль-
ной защиты Российской Федерации в 
соответствии с пунктом 18 части чет-
вертой статьи 51 Федерального зако-
на «О социальной защите инвалидов 
в Российской Федерации» не позднее 
1 января 2018 г. утвердить перечень 
сведений в сферах образования, 
здравоохранения и содействия заня-
тости для их включения в реестр.

5. Установить, что реализация 
федеральными органами исполни-
тельной власти и органами государ-
ственных внебюджетных фондов 
полномочий, предусмотренных Пра-
вилами, утвержденными настоящим 
постановлением, осуществляется в 
пределах установленной предельной 
численности работников этих орга-
нов.

6. Установить, что расходы, свя-
занные с ведением реестра, осу-
ществляются за счет средств бюдже-
та Пенсионного фонда Российской 
Федерации, предусмотренных на 
соответствующий финансовый год на 
выполнение функций аппаратом Пен-
сионного фонда Российской Федера-
ции.

7. Настоящее постановление всту-
пает в силу с 1 января 2017 г., за 
исключением подпункта «а» пункта 3 
настоящего постановления, вступаю-
щего в силу со дня официального 
опубликования настоящего постанов-
ления.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Правила формирования и ведения 
федерального реестра инвалидов 
и использования содержащихся 

в нем сведений
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НОВОСТИ

Трансляции
из Бразилии
начнутся
уже 3 августа

НОЧАМИ 
У ТЕЛЕВИЗОРА

Илья Трисвятский

ЦЕРЕМОНИЯ торжественного 
открытия летней Олимпиады в 
Бразилии состоится 5 августа, 
но соревнования по программе 
Игр стартуют двумя днями 
раньше.

Первыми в борьбу вступят 
женские футбольные сборные 
Швеции и ЮАР, которые сыгра-
ют друг с другом 3 августа в Рио-
де-Жанейро в 13.00 по местному 
времени (в Москве будет 19.00) в 
рамках группы «Е» предвари-
тельного этапа.

Мужской футбольный турнир 
начнется 4 августа. В день откры-
тия Игр еще до церемонии прой-
дут квалификационные соревно-
вания у лучников.

Российские телеканалы пла-
нируют показывать Олимпиаду 
в объеме, близком к максималь-
ному. Трансляции будут вести 
«Первый», «Россия 1» и каналы 
холдинга «Матч ТВ».

Прошла
жеребьевка
турнира
по бадминтону

ДОСТАЕМ 
ВОЛАНЫ

Владимир Ильин

ЖЕРЕБЬЕВКА бадминтонного 
турнира Игр-2016 состоялась 
вчера в Рио-де-Жанейро.

В мужском одиночном разря-
де наш Владимир Мальков в 
группе «Е» сыграет с двукрат-
ным олимпийским чемпионом 
Линь Данем (Китай), Давидом 
Оберностерером (Австрия) и 
Тиен Мин Нгуеном (Вьетнам). 
Наталья Перминова выступит в 
группе «Е», ее соперницы — Тай 
Цзю Ин (Тайвань) и Элизабет 
Бальдауф (Австрия). В 1/8 фина-
ла гарантированно выходят толь-
ко победители 13 групп, плюс 
еще по три игрока со вторых мест 
по лучшим показателям.  

Состав группы «А» мужского 
парного разряда: Владимир Ива-
нов — Иван Созонов (Россия), Ен 
Дэ — Ю Ен Сон (Корея), Лэ Шэн 
Му — Цай Чиа Синь (Тавань), 
Мэтью Чау — Саван Сирасинг 
(Австралия). В четвертьфинал 
выйдут две лучшие пары. 

Илья Трисвятский 

С
егодня в восемь утра 
из столичного аэро-
порта Шереметьево в 
бразильский Рио-де-
Жанейро вылетает 

чартер с основной частью соста-
ва олимпийской сборной России. 
Практически до последнего мо-
мента более сотни наших атле-
тов — представителей различных 
видов спорта находились в подве-
шенном состоянии. Но в течение 
вчерашнего дня из различных 
международных федераций одна 
за другой приходили новости со 
знаком «плюс» — россиян офици-
ально допускали до участия в 
Олимпиаде. Причем многие из 
тех, кому зажгли зеленый свет на 
дороге в Рио, — реальные претен-
денты на завоевание олимпий-
ских медалей.

Напомним, что по решению 
исполкома Международного 
олимпийского комитета от 24 
июля окончательный вердикт по 
допуску россиян к Олимпиаде 
был отдан на откуп соответствую-
щим международным федераци-
ям. За воскресенье, понедельник и 
вторник со своим решением опре-
делились далеко не все. Зато в сре-
ду, как только начался рабочий 
день, общая ситуация от не слиш-
ком радостной начала постепенно 
меняться на относительно пози-
тивную. Теперь картина вырисо-
вывается почти полная.

Из штаб-квартиры Междуна-
родной федерации гимнастики 
(FIG) в швейцарской Лозанне 
проинформировали — сборная 
России допущена в полном соста-
ве. Это сразу три вида: спортив-
ная гимнастика, художественная 
гимнастика и прыжки на батуте. 
Таким образом, в Рио смогут вы-
ступить олимпийская чемпионка 
Лондона-2012 в упражнениях на 
брусьях Алия Мустафина, дважды 
призеры Игр четырехлетней дав-
ности Мария Пасека и Денис 
Аблязин, многократные чемпион-
ки мира по художественной гим-
настике Маргарита Мамун и Яна 
Кудрявцева, многие другие. Заме-
тим, что в Лондоне сборные по 
спортивной, художественной 
гимнастике и прыжкам на батуте 
общими усилиями принесли Рос-
сии 12 наград (три золотые, пять 
серебряных и четыре бронзовые).

Международная федерация 
фехтования (FIE), расквартиро-
ванная все в той же Лозанне, не 
стала чинить препятствий на-
шим мастерам сабли, шпаги и ра-
пиры. У них хорошие медальные 
перспективы, выступать будем 
во всех десяти видах программы. 

По-прежнему в строю двукрат-
ная олимпийская чемпионка 
(2000, 2004) Татьяна Логунова 
(шпага), серьезные ожидания от 
семикратной чемпионки мира и 
обладательницы «серебра» пре-
дыдущих Игр Софьи Великой (са-
бля). У мужчин лидером команды 
можно назвать опытнейшего са-

блиста Алексея Яки-
менко. В его кол-

лекции есть «бронза» Афин-
2004 и восемь высших наград 
чемпионатов мира.

Всего «добро» от FIE получи-
ли все 16 отобравшихся в Рио 
российских фехтовальщиков 
плюс четыре официальных запа-
сных. В своем пресс-релизе орга-
низация делает акцент на том, 
что на июньском чемпионате Ев-
ропы наши спортсмены сдали 24 
теста на допинг. Все они по ре-
зультатам проверки независи-
мой внешней лаборатории в 
Дрездене (Германия) оказались 
отрицательными.

Несмотря на то что президент 
Международной федерации во-
лейбола (FIVB) Ари Граса задолго 
до исполкома МОК говорил о 
полной поддержке в плане уча-
стия всех российских команд в 
Играх, официального решения 
пришлось все же подождать. В 
итоге вердикт положительный, 
женская и мужская сборные по 
классическому волейболу вы-
летают сегодня чартером из 
Шереметьева, а три пары 
пляжников отправятся в 

Бразилию из австрийского 
Клагенфурта, где сейчас 
проходит турнир серии 
«Большого шлема».

Мужская команда — 
чемпион лондонской 
Олимпиады, и ее по-
прежнему возглавляет 
Владимир Алекно. Из того 
«золотого» состава в Рио от-
правляются четве-

ро — Сергей Те-
тюхин, которого 

прочат в знаменос-
цы сборной России на 

торжественной церемо-
нии открытия Игр 5 августа, 

Максим Михайлов, Сергей 
Гранкин, Александр Волков. 

Увы, из-за травмы не сможет по-
мочь команде лучший бомбар-
дир победного пятисетового фи-
нала-2012 против бразильцев 
218-сантиметровый гигант 
Дмитрий Мусэрский.

Наши девушки, руководимые 
Юрием Маричевым, выиграли 
два последних чемпионата Евро-
пы. Однако сейчас главные со-
перники — с других континентов: 
США, Бразилия, Китай. Матчи 
недавнего мирового коммерче-
ского турнира «Гран-при» пока-
зали, что россиянки способны 
занять одно из мест на олимпий-
ском пьедестале.

Все хорошо и в «спорте желез-
ных людей». Международный 
союз триатлона не имеет ника-
ких возражений против участия 
в Играх россиян Дмитрия Полян-
ского, Игоря Полянского, Алек-
сандра Брюханкова, Анастасии 
Абросимовой,  Александры 
Разареновой и Марии Шорец. 

В послужных списках Дмит-
рия Полянского и Брюханкова 
есть призовые места на чемпио-
натах Европы, причем первый 
выиграл еще и «бронзу» первен-
ства мира. Правда, это было че-
тыре года назад.

На момент подписания этого 
номера «РГ» не было полной 
ясности с традиционно медале-
емкой для нас борьбой (греко-
римский, вольный стиль, жен-
ская борьба). Зато в тхэквондо 
всем прошедшим квалификацию 
россиянам уже можно не беспо-
коиться. Нашу страну предста-
вят Анастасия Барышникова (до 
67 кг), Алексей Денисенко (до 68 
кг) и Альберт Гаун (до 80 кг).

Акцент

 На предыдущей 
Олимпиаде-2012 
в Лондоне соревнования 
по гимнастике и прыж-
кам на батуте принесли 
сборной России 
12 медалей

ФУТБОЛ «Ростов» сыграл 
вничью в своем дебютном 
матче Лиги чемпионов

Пригубили 
бельгийского

Илья Соболев

«РОСТОВ» дебютировал в Лиге чемпионов. Домашний 
матч подопечных Курбана Бердыева с бельгийским «Ан-
дерлехтом» в рамках третьего квалификационного раун-
да турнира завершился вничью — 2:2.

На фоне бельгийского завсегдатая еврокубков, донча-
не смотрелись неплохо. Гости дважды выходили вперед, 
но «Ростов» оба раза проявил характер. Голами в россий-
ской команде отметились Эззатоллахи и Дмитрий По-
лоз, отличившийся с пенальти.

Впрочем, упущенная победа «Андерлехт» не слишком 
расстроила. В ответном матче помимо любой победы их 
теперь устроят и ничейные результаты — 0:0 и 1:1.

«Доволен и тем, и тем. 2:2 — достаточно хороший счет. 
Доволен и тем, как команда была готова, и тем, как она 
себя показала», — 
признался настав-
ник брюссельцев 
Рене Вейлер.

В стане «Росто-
ва» царили смешан-
ные чувства. «Ан-
дерлехт» за счет ма-
стерства использо-
вал свои моменты, 
но есть удовлетворе-
ние от игры. Да, ре-
зультат оставляет 
желать лучшего, но 
ничего невозможно-
го нет, поедем в Бельгию с оптимизмом», — констатиро-
вал рулевой дончан Курбан Бердыев. А хавбек команды 
Александр Гацкан и вовсе, отметив, что шансы соперни-
ков 50 на 50, выразил уверенность, что на выезде «Ро-
стов» «добьется своего». Напомним, ответный матч со-
стоится в Брюсселе 3 августа.

А сегодня в Лиге Европы в борьбу вступят москов-
ский «Спартак» и «Краснодар», с которым в третьем 
квалификационном раунде предстоит сыграть с кипр-
ским АЕКом и мальтийской «Биркиркарой» соответст-
венно.

Болельщики «красно-белых» в новый сезон смотрят с 
оптимизмом. Во-первых, вопреки сложившейся тради-
ции, клуб не стал менять главного тренера, оставив на 
мостике Дмитрия Аленичева. Во-вторых, команда не-
плохо выглядела в контрольных матчах. Если не брать в 
расчет игру со «Штутгартом», прерванную из-за непо-
годы, «Спартак» в пяти матчах межсезонья одержал 
пять побед. 

Да и первый соперник у москвичей, прямо скажем, 
не самый грозный. АЕК расшифровывается как «Атле-
тический союз Китиона». Китионом назывался город-
царство, на месте которого нынче находится Ларнака, 
где и базируется футбольный клуб. История у АЕКа не-
продолжительная: команда была основана в 1994 году. 
Наивысшее достижение киприотов — выход в группо-
вую стадию Лиги Европы в сезоне 2011/2012. Там, прав-
да, АЕК славы не снискал, заняв лишь четвертое место в 
своем квартете.

В нынешнем розыгрыше турнира АЕК в предыдущих 
двух квалификационных раундах выглядел довольно 
убедительно, правда, и соперники у киприотов были не 
самые впечатляющие: «Фольгоре» из Сан-Марино и по-
лупрофессиональный североирландский клуб «Клиф-
тонвилл».

В любом случае «Спартаку» расслабляться не реко-
мендуется. Чем это чревато, партнерам могут поведать 
Дмитрий Комбаров и Сергей Песьяков, принимавшие 
участие в последней еврокампании «красно-белых». На-
помним, началась она и завершилась в третьем квалифи-
кационном раунде Лиги Европы 2013/2014, когда «Спар-
так» с позором уступил «Санкт Галлену», клубу из низ-
шего швейцарского дивизиона.

Это не отменяет того, что «Спартак» обязан АЕК про-
ходить без лишних проблем даже в отсутствие бразиль-
ского новичка Фернандо, не попавшего в заявку, и его со-
отечественника Ромуло.

То,что «красно-белые» намерены писать новую исто-
рию, найдет отражение и в новой форме, которую клуб 
презентовал накануне. Традиционные цвета клуба оста-
нутся, но поменяется их расположение: теперь трусы у 
футболистов будут красные, а гетры белые. Гостевой 
комплект будет черным. Один из вариантов спартаков-
ской обновки болельщики смогут оценить уже завтра в 
Ларнаке.

Что касается «Краснодара», наибольший интерес у 
широкой публики вызывал не ход подготовки клуба к 
сезону, а результат истории с Павлом Мамаевым, кото-
рый за кутеж в Монако был переведен в молодежный со-
став команды и был на грани продажи. В итоге, полуза-
щитник сборной России нашел в себе силы, чтобы при-
нести извинения, после чего тренерский штаб вернул 
его в основу.

Отдельно отметим возвращение в команду 33-летнего 
Марата Измайлова, который на правах аренды провел в 
«Краснодаре» сезон 2014/2015, а прошлый пропустил. 
Теперь полузащитник заключил полноценный контракт 
с клубом.

О сопернике «Краснодара» особо много и не ска-
жешь. «Биркиркара» — один из флагманов мальтийско-
го футбола, но вряд ли этого достаточно для широкой 
известности за пределами острова. «Полосы», как на-
зывают команду болельщики, регулярно участвуют в 
квалификациях еврокубков, но пробиться в групповую 
стадию ни Лиги чемпионов, ни Лиги Европы им до сих 
пор не удавалось.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 июля, четверг, Матч ТВ
18.00 АЕК — «Спартак». Прямая трансляция

20.30 «Биркиркара» — «Краснодар». Прямая трансляция

ДО ОЛИМПИАДЫ 8 ДНЕЙ Яхтсменка Стефания Елфутина о том, как мечта поехать в Рио стала целью 

Девушка под парусом
Анна Козина

П
оследний раз российские 
спортсмены выигрывали 
олимпийские медали в 

парусном спорте 20 лет назад — в 
Атланте-1996. В Рио-2016 смело 
можно болеть за 19-летнюю ях-
тсменку Стефанию Елфутину, 
которая гоняется на виндсер-
финге в классе RS:X (доска под 
парусом).

Стефания, виндсерфинг кажет-
ся каким-то экзотическим ви-
дом спорта, как ты встала на 
доску?
СТЕФАНИЯ ЕЛФУТИНА: Для моего род-
ного города Ейска виндсерфинг — 
нормальное явление. У нас там 
море, ветер, коса. Поэтому это не 
было чем-то диковинным для 
меня. Но для России в целом, со-
гласна, виндсерфинг остается 
чем-то неопознанным.

Тогда расскажи поподробнее…
СТЕФАНИЯ ЕЛФУТИНА: Виндсерфинг — 
это парус и доска. Ты стоишь на 
доске, держишься за парус и 
управляешь им за счет своей 
силы. Отличие от яхты в том, что 
парус не прикреплен к доске 
жестко. Движешься за счет ве-
тра. Многие меня спрашивают 
про волны, путая с серфингом. 
Но волна для нас как раз не обя-
зательна. Можно и по гладкой 
воде гоняться. Главное, чтобы 
было достаточно ветра, хотя 
наш класс RS:X универсальный. 
Нам подходят любые условия: 
от самых маленьких ветров до 
штормов. 

Парус, наверное, тяжелый. Как 
ты с ним управляешься?
СТЕФАНИЯ ЕЛФУТИНА: Без физподго-
товки точно не обойтись. Мы 
работаем со своим весом или с 
минимальными утяжелениями. 

И еще очень важно, сколько ты 
весишь сам. Оптимальная циф-
ра для этого класса яхт вне за-
висимости от роста — 57—60 кг. 
Я вешу 57. И за этим приходит-
ся постоянно следить. Но все-
таки в нашем виде развивать 
нужно не только физическую 
силу и технику. Очень важна 
тактика — умение работать с по-

годой: видеть ситуацию на воде, 
принимать решение в зависи-
мости от того, как ведет себя ве-
тер. На тренировках мы отраба-
тываем шаблоны, но четкой 
схемы нет. Опыт растет с ка-
ждым стартом.

Об Олимпиаде мечтала с самого 
начала?

СТЕФАНИЯ ЕЛФУТИНА: Каждый спор-
тсмен мечтает попасть на Игры. 
Но на детско-юношеском уровне 
это мне казалось чем-то заоблач-
ным. В конце 2012 года я пересе-
ла на олимпийский класс, в нача-
ле 2014-го приехала на свои пер-
вые взрослые соревнования и 
поняла, насколько это тяжело и 
физически, и морально. До Игр 

оставалось всего два года, а у 
меня не было никакого багажа. 
Так что мы просто начали рабо-
тать на мой оптимальный ре-
зультат, не ставя грандиозных 
целей. И на первом же чемпиона-
те мира в сентябре 2014 года я 
неожиданно взяла лицензию. 
Тогда я поняла, что нужно даль-
ше двигаться в этом направле-
нии. И Олимпиада стала не меч-
той, а целью.

Но ведь лицензия не именная. 
Право воспользоваться ею еще 
нужно было заработать…
СТЕФАНИЯ ЕЛФУТИНА: Отбор закон-
чился только в марте этого года. 
На чемпионате мира-2015 и эта-
пе Кубка Европы-2016 нужно 
было попасть в первые 20 про-
центов флота, то есть топ-13 и 
топ-12 соответственно. Конкрет-
ное место не имело значения. Я 
единственная выполнила крите-
рий на обоих соревнованиях и 
получила путевку в Рио. 

На чемпионате Европы ты не 
только защитила чемпионский 
титул по юниорам, но и завоева-
ла первую медаль во взрослой 
категории. Как ощущения?
СТЕФАНИЯ ЕЛФУТИНА: Это были важ-
ные соревнования. Нужно было 
понять, сработал ли план подго-
товки. Он сработал. Я заняла 
третье место, но была очень 

близко к соперницам, которые 
год назад были недосягаемы. Я 
понимаю, что могу бороться, об-
гонять их. В четырех гонках я 
пришла первой. Это стимул ра-
ботать еще больше, чтобы на 
Олимпиаде показать максимум. 

Опытные яхтсменки восприни-
мают тебя всерьез?
СТЕФАНИЯ ЕЛФУТИНА: У нас многим 
спортсменкам под 30 и за 30. Для 
них я просто девчонка. Мне ка-
жется, всерьез они меня до сих 
пор не воспринимают. Они видят, 
что я хорошо гоняюсь, могу соста-
вить конкуренцию, даже обо-
гнать. Наверное, нужно подтвер-
дить все эти качества в течение 
нескольких лет. Пока только выш-
ла на этот уровень. В десятке я 
чуть больше года. Как спортсмен-
ку и соперника они меня уважают. 
Это приятно, но большой опасно-
сти во мне они не видят. Они видят 
опасность друг в друге. И, воз-
можно, это сыграет мне на руку. 

Твое прозвище «Белая акула». 
Оно появилось случайно, но при-
жилось. Папа тебе даже подарил 
кулон. Значит, что-то общее с 
акулой у тебя есть?
СТ Е ФА Н И Я  Е Л ФУ Т И Н А : На гонках я 
могу быть «хищной»: по-спор-
тивному злой, иногда даже агрес-
сивной. Потому что я готова бо-
роться до последнего. 

Ты ездила на тестовые соревно-
вания в Рио. Как тебе место бу-
дущих баталий?
СТЕФАНИЯ ЕЛФУТИНА: Что касается ак-
ватории, то залив Гуанабара — 
очень грязный. Я привыкла к тому, 
что в Ейске море желтого цвета. 
Но это из-за ила. А тут — чего толь-
ко не плавает в воде. На тестовой 
регате одному парню стало плохо: 
он случайно глотнул воды и день в 
реанимации лежал. Между гонок я 
люблю прыгать в воду, а тут даже 
по пояс боялась зайти.

Погодные условия в Рио тоже 
сложные. Роза ветров и течение — 
непредсказуемые. Просчитать 
что-то заранее не получится. Бу-
дем действовать по обстоятель-
ствам. 

Но есть и свои плюсы. Пейза-
жи вокруг красивые. Это тоже до-
вольно значимый фактор, чтобы 
место, где ты гоняешься, тебе 
нравилось.

Когда волны, ветер в лицо, ско-
рость — чувствуешь себя влады-
чицей морской?
СТЕФАНИЯ ЕЛФУТИНА: Да, бывает та-
кое ощущение, особенно в силь-
ный ветер. У нас бывают тяжелые 
тренировки, но по большей части 
мы все делаем в кайф. Виндсер-
финг — это не просто пахота в 
зале. Это свежий воздух, приро-
да. В нашем виде спорта ключе-
вой момент — получать удоволь-
ствие от того, чем занимаешься. 
Иначе ничего не получится. 

Акцент

 Стефания Елфутина: в нашем 
виде спорта ключевой 
момент — получать удовольст-
вие, делать все в кайф

На фоне завсегдатая еврокубков «Андерлехта» наш «Ростов» 
не затерялся.
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Курбан Бердыев: 
Результат мог быть 
лучше, но есть удов-
летворение от игры. 
В Бельгию поедем 
с оптимизмом

Виндсерфинг входит в программу летних Олимпийских игр с 1984 года.

Титулованная гимнастка Алия 
Мустафина отправилась 
на свою вторую Олимпиаду.
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Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/5643

ДОПИНГ

Международная федерация тяжелой 

атлетики (IWF) вчера сообщила, что 

при второй волне перепроверки проб, 

взятых во время летней Олимпиа-

ды-2012, следы употребления запре-

щенных веществ обнаружены в тестах 

наших штангистов Светланы Царукае-

вой, Наталья Заболотной, Александра 

Иванова, Андрея Деманова. Никто из 

них не входил в заявку на Рио-2016, но 

первые трое — серебряные медалисты 

предыдущих Игр. IWF открывает разби-

рательство по этому делу.

Сборная России До участия в Играх допустили наши традиционно 
сильные команды по спортивной и художественной гимнастике, 
фехтованию и волейболу

Едем побеждать
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